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Юрий Слюсарь: 
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Иван Егоров

ПОСПЕШНОСТЬ, с которой ки-
евские власти заявили о при-
частности ополченцев к гибели 
12 и ранении 18 человек в авто-
бусе под Волновахой, сразу 
вызвали многочисленные во-
просы как у военных экспертов, 
так и у блогеров. 

Во вторник автобус, который 
выехал из Донецка в сторону 
Мариуполя, попал под обстрел 
на территории, подконтроль-
ной киевским силовикам. Это 
произошло всего в нескольких 
десятках метров от украинско-
го блокпоста. 

Представители государст-
венного департамента США без 
малейших предварительных ре-
зультатов расследования мгно-
венно установили виновных - 
ополченцев. Естественно, о том 
же самом заявил и официаль-
ный Киев. Причем украинские 
журналисты поспешили сразу 
же опубликовать ряд фейковых 
публикаций с липовыми фотог-

рафиями и скринами якобы об-
стрелянного «сепаратистами» 
автобуса.  Правда, у них вышла 
неувязка с географией. Украин-
ский блокпост, около которого 
попал под обстрел автобус, на-
ходится в глубоком тылу. А все 
бои в последние сутки ведутся 
непосредственно на линии раз-
деления сторон, где активно ра-
ботает именно украинская ар-
тиллерия. 

Спикер народного совета 
ДНР Андрей Пургин заявил, 
что технической возможности 
для обстрела по блокпосту 
у Волновахи у вооруженных 
сил Новороссии нет ниоткуда — 
ни со стороны Тельманово, 
ни из Еленовки.  То есть украин-
ской стороне нужно разбирать-
ся в том, что произошло 
на ее территории , в довольно 
глубоком тылу, очень далеко 
от линии соприкосновения 
с армией Новороссии, откуда 
не могут достать мино-
меты, — подчеркнул 
Пургин.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Обстрел автобуса, 
как и гибель «Боинга», наводит 
на мысль о провокации Киева

Не дотянул 
до блокпоста

Елена Домчева, 
Василий Миронов

ЗА ВРЕМЯ новогодних каникул 
в России подорожали овощи и 
фрукты. Многих покупателей 
это настолько возмутило, что 
они пожаловались в Федераль-
ную антимонопольную службу 
(ФАС). Там пообещали разо-
браться, но, по мнению экспер-
тов «РГ», цены выросли по объ-
ективным причинам.  

В январе в ФАС обратились 
почти 500 россиян, не-
довольных резким ро-
стом розничных цен.

КОШЕЛЕК  Россияне пожаловались 
в ФАС на подорожание овощей

Борщ вылился 
в расходы
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Только в «РГ» Александр Бастрыкин: за коррупцию 
мы привлекли 2487 лиц из числа «неприкасаемых» 

Причины 
и следствие

Татьяна Зыкова

Ч
то делать? Тратить «под-
ушки безопасности» — Ре-
зервный фонд и Фонд на-

ционального благосостояния или 
ужимать бюджетные расходы в 
эти трудные времена снижения 
мировых цен на нефть? Ответы 
на эти вопросы вчера искали на 
Гайдаровском форуме министр 
финансов Антон Силуанов, ми-
нистр экономического развития 
Алексей Улюкаев и вице-премьер 
Ольга Голодец. 

Тут есть еще один ключевой 
вопрос: надолго ли нам хватит 
тех 170 миллиардов долларов, 
которые сейчас наполняют фон-
ды? Один из участников дискус-
сии «Здоровое будущее экономи-
ки», профессор Гарвардского 

университета Кеннет Рогофф, 
предупредил, что при падающих 
ценах на нефть и слабом рубле с 
резервами надо обходиться 
очень осторожно, так как сумма 
может улетучиться в «один при-
сест». Глава Сбербанка Герман 
Греф подсчитал точнее: при це-
нах на нефть на уровне 60-70 дол-
ларов за баррель, за полтора-два 
года можно потратить средства 
всех фондов. И в этом случае, по 
его мнению, остается две развил-
ки — либо поднимать налоги, 
либо включать печатный станок.  

После такого вступления 
Алексей Улюкаев тут же пожелал 
в кризис, в первую очередь, со-
хранять душевное спокойствие, 
опираться на семейные 
тылы и думать о здоро-
вье своих близких. 

Наталья Козлова

П
редседатель Следст-
венного комитета РФ 
Александр Бастры-
кин в интервью «Рос-
сийской газете» рас-

сказал, как раскрываются самые 
сложные преступления и зачем 
надо дописывать законы.

Александр Иванович, прошед-
ший год оказался для Следствен-
ного комитета, судя по всему, 
удачным. Вашему ведомству уда-
лось изолировать многих опа-
сных преступников, главарей и 
участников страшных банд. И по 
некоторым таким делам уже есть 
приговоры с огромными тюрем-
ными сроками. Какие из подоб-
ных расследований вы бы назва-
ли самыми серьезными?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Совместно с 
сотрудниками ФСБ, МВД и ФСИН 

России пресечена деятельность 
хорошо вооруженной так назы-
ваемой воркутинской банды 
Ифы-Козлова, насчитывающей 
29 человек. В ее состав входили 
бывшие сотрудники правоохра-
нительных органов, участники 
боевых действий и спортсмены. 
На счету банды 12 убийств, за-
хваты заложников, легализация 

преступных доходов и целый ряд 
других особо тяжких преступле-
ний. В ходе следствия на имуще-
ство членов преступной органи-
зации наложен арест на сумму 
более 200 миллионов рублей. 
Уголовное дело уже направлено в 
суд. Завершено следствие также в 
отношении лидера банды в Кур-
ганской области. Он уже осужден 

на 23 года лишения свободы. Суд 
посчитал его причастным к 18 
убийствам и 7 разбойным напа-
дениям.

В этом же криминальном списке 
банда ГТА?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Да. Благодаря 
профессионализму следовате-
лей, оперативных подразделений 
ФСБ и МВД удалось раскрыть 
убийства, совершенные этой 
опаснейшей бандой, упоминае-
мой в СМИ как ГТА, в 2012—2014 
годах в отношении владельцев 
автотранспорта. Кроме того, 
Главным следственным управле-
нием СК по Санкт-Петербургу 
буквально за считаные дни рас-
крыто убийство дирек-
тора завода «Кока-Ко-
ла» Дмитрия Сошнева.

ФОРУМ Министры решали, как сводить концы с концами 
при низких мировых ценах на нефть

Экономику стряхнуло с иглы

ОРБИТА

Отношение к делам нерядовых 
граждан у Александра Бастрыкина 
такое: нарушил закон — отвечай.

Прогноз
синоптиков: 
морозы 
еще ударят
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Австралийский доллар  53,6652
Азербайджанский манат  84,4060
Армянский драм**  13,8426
Белорусский рубль****  45,4440
Болгарский лев  39,8783
Бразильский реал  25,0060

Венгерский форинт** 24,3869
Вон Республики Корея***  61,0873
Датская крона  10,4875
Доллар США  66,0983
Евро  77,9629
Индийская рупия*  10,6361

Казахский тенге**  35,9709
Канадский доллар  55,1785
Киргизский сом*  11,0348
Китайский юань  10,6679
Молдавский лей*  40,1813
Новый румынский лей  17,3605

Новый туркменский манат  18,6192
Норвежская крона*  85,1398
Польский злотый  18,1629
СДР  94,4492
Сингапурский доллар  49,5193
Таджикский сомони  12,3963

Турецкая лира  28,6935
Узбекский сум***  27,2648
Украинская гривна*  42,3124
Фунт стерлингов  100,4496
Чешская крона*  27,6412
Шведская крона*  81,7118

Швейцарский франк  64,9487
Южноафриканский рэнд*  57,0005
Японская иена**  56,5934

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.01.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Акцент

 За коррупцию привлечены 
37 местных депутатов, 
12 судей, 65 прокуроров, 
213 адвокатов, 
231 следователь МВД

ЦИФРА

17
ПРОЦЕНТОВ
жалоб россиян в Федеральную 
антимонопольную службу на про-
дуктовые цены касаются необо-
снованного роста стоимости 
гречки.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
«Российская газета» 
публикует программную 
речь Дмитрия Медведева 
на Гайдаровском 
форуме

В точке 
кризисов, 
но без страха

СНОВА всех сердечно приветствую в Москве. Даже 
в такое не самое простое время вы приехали, чтобы 
принять участие в Гайдаровском форуме. Хочу вас 
за это поблагодарить и отметить, что форум остается 
авторитетной площадкой для ведущих экономистов, 
политиков, бизнесменов. Нас это радует.

За минувший год произошло много событий. Мир 
действительно изменился, и это не фигура речи, это 
именно так. В экономику в узком смысле этого слова 
очень существенно вмешалась политика. Результатом 
является и тотальное недоверие, и возрождение старых 
мифов о России как чуть ли не угрозе цивилизованно-
му развитию. Взаимные экономические санкции были 
использованы, и, как следствие, потери, которые несем 
не только мы, но и целый ряд других государств. Это 
особенно остро чувствуется на фоне, по сути, продол-
жающегося глобального кризиса, который развернул-
ся в мире в 2008 году. Нам пока (я об этом говорил и хо-
тел бы еще раз сказать здесь) не удалось преодолеть его 
последствия, последствия кризиса 2008 года. Одни 
страны до сих пор не могут выйти из стагнации. 
По оценкам Международного валютного фонда, вало-
вый внутренний продукт стран еврозоны еще не достиг 
уровня предкризисного 2007 года, и это о многом гово-
рит. Другие крупные страны наращивают темпы, в тре-
тьих странах замедляются, наоборот, темпы развития. 
К примеру, валовый внутренний продукт Бразилии 
в 2014 году сократился до 0,3%. Это просто показыва-
ет, что тенденции очень разнонаправленные.

И Россия в этом смысле не исключение. Мы, как 
и весь мир, платим свою цену за глобализацию. Факти-
чески наша страна сегодня находится в точке пересече-
ния нескольких кризисов, которые спровоцированы 
тремя группами причин.

Во-первых, как я уже говорил, одной из составляю-
щих являются последствия мирового кризиса 2008 
года. Во-вторых, это внешнее политическое и экономи-
ческое воздействие, направленное непосредственно 
на нашу страну. В предыдущие годы мы жили и разви-
вались при высоких ценах на энергию и сырье. Наши 
компании и банки имели свободный доступ к длинным 
и относительно дешевым деньгам на зарубежных рын-
ках. Теперь условия кардинально изменились.

Но внешние факторы, и это мы тоже понимаем, 
лишь обострили ситуацию. Третья и основная группа 
причин — это внутренние проблемы и ограничения, ко-
торые накопились в нашей экономике и с которыми 
нам пока не удается справиться так быстро, как хоте-
лось бы.

Российская экономика, кстати, начала приторма-
живать еще при высоких нефтяных ценах. Но они все-
таки позволяли нам как-то продвигаться вперед. Эко-
номика и сейчас демонстрирует отдельные элементы 
роста, но рост количественно и качественно 
не соответствует ни нашим возможностям, ни, 
скажем прямо, нашим амбициям.
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Борщ вылился 
в расходы

Большинство из них по-
жаловались именно на 
подорожание плодоо-

вощной продукции. Чуть меньше 
россиян недовольны ростом цен 
на молочку, мясо, курицу и кол-
басу. В ведомстве также отмеча-
ют, что 17 поступивших жалоб 
касались подорожания гречки.

В магазине, где «Российская 
газета» уже полгода проводит 
собственный мониторинг цен, 
стоимость некоторых продуктов 
в период новогодних праздников 
также подросла. Гречка «под-
прыгнула» с 30,5 рублей за килог-
рамм до 64 рублей. Чем не повод 
для жалобы? Свинина прибавила 
40 рублей, говядина — 85 рублей, 
курица — 14 рублей, варено-коп-
ченая колбаса — 50 рублей, копче-
ная скумбрия — 35 рублей. Но 
больше всего расстроили овощи и 
фрукты. Цены на картошку и лук 
выросли на 7 рублей, морковку — 
на 10 рублей, капусту — на 12 ру-
блей. 

Такое резкое подорожание 
могло быть вызвано тем, что не-
которые магазины откладывали 
пересмотр цен до января, указы-
вают эксперты. «Как правило, 
перед новогодними праздника-
ми сетевые магазины не спешат 
поднимать цены, прибегают к 
различным маркетинговым ак-
циям, чтобы не потерять трафик 
посетителей», — указывает за-
мпред правления ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Лео-
нов.

Что касается большинства по-
дорожавших товаров, повышение 
цен обусловлено объективными 
причинами, считает эксперт. «На-
пример, овощи и фрукты, по кото-
рым мы остаемся сильно импор-
тозависимы, особенно в зимний 
период, подорожали из-за резко-
го роста курса иностранной валю-
ты. А подорожание подсолнечно-
го масла связано с резким ростом 
цен на сырье, произошедшим еще 
осенью 2014 года», — приводит 
примеры собеседник «РГ».

Мясо в опте с середины декаб-
ря по середину января практиче-
ски не дорожало, указывает ру-
ководитель исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. А магазины могли 
откладывать изменение цен до 
Нового года. Сейчас на полках от-
ражаются процессы, происхо-
дившие в оптовом звене в послед-
ние месяцы.

ПРОГНОЗЫ 2015-й принесет 
бизнесу каникулы, 
а талантам — поощрение 

Годовая карта

Юрий Политов

ПРОГНОЗЫ часто имеют обыкновение не сбываться, 
но вот то, что напрямую поручил министерствам и ве-
домствам президент, как правило, исполняется (хоть 
иногда и не без сбоев). Проанализировав массив прези-
дентских поручений, «РГ» составила свой список ключе-
вых изменений, которые нас ожидают в 2015 году. 

Копейка государство бережет
Экономическая ситуация заставляет тщательнее от-

носится к деньгам и по возможности сокращать траты. 
Социальные обязательства бюджета, как неоднократно 
заверяли президент и правительство, будут выполнены в 
полном объеме. Но режим экономии все же включается. 
В том числе и в том, что касается функционирования 
собственно государства и связанных с ним структур. 

Решение о том, что чиновникам не стоит ждать индек-
сации зарплаты, уже принято и оформлено законода-
тельно. Теперь наступает очередь госкомпаний и госкор-
пораций. Компании, в чьих уставных капиталах доля го-
сударства превышает 50 процентов, должны будут пере-
смотреть систему премирования своих руководителей. 
Ее необходимо четко привязать к ключевым показате-
лям эффективности. То есть, грубо говоря, по принципу 
«как потопаешь — так и полопаешь». При этом операци-
онные расходы госкомпаний должны снижалаться не ме-
нее чем на 2—3 процента в год. Новые системы поощре-
ния топ-менеджеров должны быть разработаны и вне-
дрены к началу декабря, то есть как раз к тому сроку, ког-
да принимается ре-
шение о выплатах 
ежегодных бонусов. 

Гораздо более су-
щественное измене-
ние — попытка перео-
риентировать го-
скомпании и круп-
ные государствен-
ные инвестпроекты 
преимущественно на 
закупки внутри страны. Сейчас зачастую получается так: 
купили всё за рубежом, а для собственной индустрии, на-
уки результат, как правило, нулевой. Да и любые импор-
тные закупки с учетом падения цен на нефть и колебания 
курсов валют становятся все дороже. Чтобы исправить 
ситуацию, в правительстве должен появиться специаль-
ный координационный центр. Срок — уже в конце января. 
Его задача — увязать реализацию крупных проектов с раз-
мещением заказов на российских предприятиях. А это оз-
начает не только экономию, но и развитие отечественной 
производственной и исследовательской базы. 

В целом задача следующая: в ближайшие несколько 
лет бюджетные траты должны неуклонно снижаться. 
Темпы — не менее 5 процентов от общего объема расхо-
дов в год. За счет чего можно это сделать? Огромный ре-
зерв для экономики лежит буквально на поверхности, 
считает президент, достаточно посмотреть на стройки 
за государственный счет. Сейчас стоимость даже одно-
типных объектов в соседних регионах может отличаться 
в разы. Поэтому уже к 1 марта правительство определит-
ся, каким образом в дальнейшем можно избежать фи-
нансовой вольницы при строительстве за счет госбюдже-
та. Предполагается, что функции заказчика таких объек-
тов будут постепенно централизованы, что позволит из-
бежать завышения расходов на местах. Форму юридиче-
ских норм эти предложения должны обрести к 15 июля. 

Удобрения для бизнеса
Не позднее 15 июля в законодательстве должны поя-

виться изменения, освобождающие добросовестных 
предпринимателей от лишних проверок. Это то, о чем го-
ворил президент в своем ежегодном Послании — надо от-
казаться от самого принципа тотального, бесконечного 
контроля. Идея «надзорных каникул» в следующем: если 
предприятие в течение трех лет не имело никаких наре-
каний, то на следующие три года оно может быть освобо-
ждено от плановых государственных и муниципальных 
проверок. Это, естественно, если речь не идет о каких-то 
чрезвычайных ситуациях. Предполагается, что новые 
правила игры начнут действовать с 1 января 2016 года. 
Должен измениться и сам подход к проведению прове-
рок. Задача — исходить из рисков и осмысленно контр-
олировать те предприятия, чья деятельность может не-

сти потенциальную 
опасность для потре-
бителей их товаров и 
услуг. То есть, услов-
но говоря, санитар-
ную проверку на-
правлять в кафе, а не 
к интернет-провай-
деру, а пожарную — 
не в компанию лан-
дшафтного дизайна, 

а на лакокрасочное производство. Законодательно усло-
вия такого «подхода из рисков» также должны быть 
сформулированы не позднее 15 июля. 

Кроме того, уже к концу марта малым и средним пред-
приятиям станет легче пробиться в число поставщиков 
для госкомпаний и госкорпораций. Предполагается, что 
будет четко определен годовой объем закупок, которые 
госкомпании будут просто обязаны — при соблюдении 
всех конкурсных процедур — отдавать сфере малого и 
среднего предпринимательства. 

Таланты и стипендии
По уму не провожают, по уму платят — в наступившем 

году должна появиться система президентских грантов 
для одаренных молодых людей. Размер гранта — 20 тысяч 
рублей ежемесячно. Эти деньги смогут получать до 5 ты-
сяч молодых людей — самых одаренных -— по всей стране. 
Президентский грант должен быть учрежден к 1 августа. 

Кто сможет его получить?  Критерии и порядок, по ко-
торым будут выбираться самые одаренные, должен поя-
виться не позднее 30 июня. Скорее всего, грант можно 
будет получать несколько лет — при условии прохожде-
ния чего-то вроде ежегодного теста, доказывающего не-
рядовые способности грантополучателя. 

Но получение гранта — не только право, но еще и в ка-
ком-то смысле обязанность. Вернее, обязательство: те, 
кто получал грант, потом, после окончания вуза, должны 
будут проработать некоторое количество времени ис-
ключительно на территории России. Этот срок пока не 
определен, ясность тоже должна появиться летом. 

Ждут изменения и тех молодых людей, кто к верши-
нам науки вовсе не стремится. К 1 марта правительство 
должно решить: надо ли отменять ЕГЭ для тех школьни-
ков, кто не собирается поступать в вуз. Ответ, скорее все-
го, будет положительным. И в таких случаях ЕГЭ будет 
заменен на государственный выпускной экзамен. Он 
считается более щадящей формой аттестации: сейчас его 
могут сдавать выпускники с ограниченными возможно-
стями по здоровью, а также те, кто получал образование 
в учреждениях закрытого типа, например интернатах 
или колониях для несовершеннолетних. Этот экзамен 
позволит получить аттестат о полном среднем образова-
нии – тем, кому этого вполне достаточно. 

ИСТОРИЯ Российское военно-историческое 
общество: крадут Победу дедов и отцов

За нашу Победу!

Н
ачало года 70-летия Вели-
кой Победы омрачено бес-
прецедентным по нагло-

сти и лживости заявлением укра-
инского премьера А. Яценюка о 
«вторжении СССР в Германию и 
на Украину», сделанным в эфире 
немецкого ТВ. Это прозвучало на 
фоне факельных шествий банде-
ровской мрази в его стране и под-
держки украинским министерст-
вом культуры (!) сноса всех па-
мятников советской эпохи. Отказ 
властей Германии комментиро-
вать циничное глумление над 
историей в исполнении Яценюка 
многократно усугубил ситуацию.

Этот первый залп по истори-
ческой правде, который дали 
Яценюк и его айнзац-команда в 
год 70-летия Великой Победы, 
мы не можем проигнорировать. 
Не можем поддаваться беспечно-
сти Европы, где скандирование 
«Я Шарли!» заглушает грохот ар-
тиллерийских залпов украин-
ской армии по мирным городам 
Донбасса.

Усилиями президента России 
сегодня возрождается могущест-
во нашей армии и флота, сокру-
шивших 70 лет назад европей-
ский нацизм. Сильная армия — 
лучшая гарантия мира.

Но в условиях XXI столетия 
новая война, война за умы, ведет-
ся с той же беспощадностью, как 
приходилось драться нашим де-
дам в Севастополе, под Сталинг-
радом и в битве за Берлин.

Нам нельзя «проспать» моло-
дежь. Нам необходима консоли-
дация государства и общества на 

основе ценностей, привитых на-
шей историей. Нам необходим 
патриотический тренд в общест-
венном сознании. Нужны филь-
мы, книги, выставки, современ-
ные видеоигры, нужен патриоти-
ческий Интернет, патриотиче-
ское радио и ТВ. Против нас, а 
значит, против правды, начался 
новый блицкриг. Мы должны вы-
ступить в поддержку президент-
ского курса и перейти в идеоло-
гическое контрнаступление по 
всему фронту в этой войне за 
умы.

ВИЗИТ Россия 
не оставит 
Никарагуа 
без поддержки

КАНАЛ 
ДРУЖБЫ 

Татьяна Замахина, Манагуа

РОССИЯ и дальше продолжит 
оказывать гуманитарную по-
мощь и техническое содействие 
Никарагуа, сообщила спикер Со-
вфеда Валентина Матвиенко во 
время визита сенаторов в респу-
блику. По ее словам, прорабаты-
ваются и условия российских 
госгарантий для приоритетных 
проектов в Никарагуа. Эти и дру-
гие темы обсуждались на встрече 
российской делегации с леген-
дарным Команданте — президен-
том страны Даниэлем Ортегой.

На встречу сенаторы приеха-
ли после общения с коллегами-
парламентариями, с которыми 
в числе прочего договорились 
о консультациях по международ-
ным вопросам. Лидер националь-
ного освободительного движения 
принимал сенаторов на засте-
кленной веранде в цветущем 
саду. «Вы приехали в нашу страну 
в то время, когда устанавливает-
ся новое соотношение сил на ме-
ждународной арене, — обратился 
Даниэль Ортега к собеседникам. 
— Но определенные силы сопро-
тивляются построению этого бо-
лее справедливого миропорядка. 
На нашей планете еще не исчезли 
гегемонистские устремления. 
И это провоцирует кровавые 
столкновения в разных регионах 
мира. И здесь, в Латинской Аме-
рике, мы продолжаем битву 
за мир». Команданте отметил, 
что и Россия ведет подобную же 
борьбу. «Вы боретесь за установ-
ление устойчивого справедливо-
го мира, за то, чтобы было покон-
чено с военными конфликтами», 
— оценил Ортега.

Россию и Никарагуа объеди-
няет многое, отметил Даниэль 
Ортега, вспомнив советские вре-
мена. «Теперь мы выстраиваем 
отношения с Россией, основыва-
ясь на исторической связи, — 
сказал он. — Тысячи жителей на-
шей страны получили образова-
ние в СССР. Советский Союз по-
могал добиваться решения задач 
во всех сферах — от социальной 
до оборонной. И все это на без-
возмездной основе».

Валентина Матвиенко побла-
годарила руководство Никарагуа 
за «взвешенную позицию» по 
украинскому вопросу и по поводу 
присоединения Крыма. Напом-
ним, что в 2009 году Никарагуа 
стала первой из зарубежных 
стран, признавших независи-
мость Южной Осетии и Абхазии. 
«Наши страны связывают отно-
шения, проверенные временем, 
мы всегда оказывали Никарагуа 
помощь», — сказала спикер Сов-
феда. Поддержка продолжится: 
Россия и дальше будет оказывать 
гуманитарную помощь и техни-
ческое содействие республике. 
В прошлом году Россия поставила 
Никарагуа 25 тонн пшеницы, 
а также направила 200 тракторов, 
10 комбайнов. «Сейчас минфин 
прорабатывает условия россий-
ских госгарантий для приоритет-
ных проектов, которые определит 
президент страны», — добавила 
сенатор. Спад в отношениях 90-х 
преодолен — настала пора нара-
щивать взаимную торговлю, ска-
зала Матвиенко. Это уже проис-
ходит — в частности, поставки 
в РФ орехов, кофе и мяса из респу-
блики в прошлом году существен-
но выросли. В Никарагуа, кроме 
того, появится инфраструктура 
для работы ГЛОНАСС. 

Матвиенко поделилась наблю-
дениями — благосостояние гра-
ждан в республике, которую она 
уже посещала ранее, за последние 
годы повысилось. В Никарагуа в 
этом плане надеются на новый ка-
нал, который должен к 2029 году 
соединить Атлантический и Ти-
хий океаны.  Россия наряду с дру-
гими странами заинтересована 
в создании альтернативы Панам-
скому каналу, чтобы иметь еще 
один путь между океанами.

Президент Владимир Путин оценил работу тульских властей

Рост на вырост
Кира Латухина 

Н
а встрече с губерна-
тором Тульской об-
ласти президент по-
интересовался со-
циально-экономи-

ческой обстановкой в регионе.
«В целом ситуация достаточ-

но неплохая, хороший рост про-
мышленного производства. Рост 
валового регионального продук-
та — почти 7 процентов, рост 
промышленного производства 
четвертый год сохраняется на 
уровне больше 10 процентов, 
мы надеемся сохранить его и 
дальше», — заметил Владимир 
Груздев.

«Экономика у нас диверси-
фицирована, у нас нет базовых 
предприятий. Все предприятия и 
оборонно-промышленного ком-
плекса, и сельского хозяйства, и 
машиностроения развиваются 
неплохо. По селу мы отработали 
тоже неплохо. Впервые после со-
ветских времен собрали полтора 
миллиона тонн зерновых, хоро-
ший показатель. Планируем уве-
личивать и дальше», — подчер-
кнул губернатор.

«По детям-сиротам мы очень 
активно работаем, предоставля-
ем жилье, выполняем те обяза-
тельства, которые накопились», 
— продолжил Груздев. «И если с 
2010 по 2012 год было выдано 
120 квартир, то сейчас мы выда-
ли 289 и, соответственно, плани-
руем увеличить до 450 квартир 
ежегодно. Планируем за два-три 
года полностью эту проблему за-
крыть», — сообщил он.

Почти год назад глава госу-
дарства был в Тульской области 
и посещал Конструкторское 
бюро приборостроения. Тогда 
одна сотрудница спросила про 
детские сады. «Хочу сказать, 
что, как мы обещали, программу 
по предоставлению мест в дет-
ских садах от трех до семи лет 
мы полностью выполнили», — от-
читался губернатор. Сейчас 
власти приступают к предостав-
лению мест малышам от полуто-
ра до трех лет.

«Да, чтобы женщина могла на 
работу выйти пораньше», — про-
комментировал глава государст-
ва.

«Хочу сказать, что мы ввели 
для наших многодетных семей, в 
том числе с вашей помощью, по-
собие», — рассказал губернатор. 
Совместное пособие на третьего 
ребенка — 7,5 тысячи рублей. 
«Но кроме этого мы ввели свои 
региональные пособия: по 4 ты-
сячи рублей мы выплачиваем 
женщинам, воспитывающим 

второго ребенка в возрасте от 
полутора до трех лет, проживаю-
щим вне чернобыльской зоны, — 
добавил Груздев и пояснил: — В 
Тульской области самая боль-
шая зона, которая была подвер-
жена заражению после аварии 
на Чернобыльской атомной 
электростанции. Для нас это во-
прос очень важный — чтобы 
люди не регистрировались в ме-
стах, которые попали под зара-
жение, а имели меры государст-

венной поддержки, в том числе в 
местах, где они традиционно 
проживают».

«Доходы регионального бюд-
жета у нас тоже выросли», — до-
ложил глава Тульской области. 
«Все-таки региональный про-
дукт вырос, — прокомментиро-
вал президент и уточнил: — На-
сколько?».

«Около 6,5 процента оценоч-
но. То есть если по итогам 2013 
года у нас было 330 миллиардов 

рублей, то по итогам 2014 года 
оценка — 362 миллиарда рублей. 
Рост хороший. За четыре года 
рост валового регионального 
продукта составил 52 процен-
та», — заключил губернатор.

«Хорошо», — одобрительно 
заметил Владимир Путин.

Вчера же, в связи с истечени-
ем срока полномочий главы Ма-

рий Эл, президент назначил 
прежнего руководителя респу-
блики Леонида Маркелова вре-
менно исполняющим обязаннос-
ти главы региона «до вступления 
в должность лица, избранного 
главой Республики Марий Эл».

Шел апрель 1945 года. До Берлина оставалось еще больше двух недель.

Владимир Путин оценил усилия 
тульских властей емким словом 
«хорошо».

МЕЖДУ ТЕМ
Не все продукты выросли в цене 
за это время. По данным монито-
ринга «РГ», творог «скинул» 50 
рублей, а мука — 4 рубля. Не подоро-
жали питьевая вода в бутылках, 
сырокопченая колбаса, чай, сли-
вочное масло и мороженая рыба.

КСТАТИ
Владимир Путин провел телефонный разговор с королем Иордании Аб-
даллой II. Беседа состоялась по инициативе иорданской стороны. Обсу-
ждены ключевые проблемы обеспечения безопасности в регионе Ближ-
него Востока, международные усилия по борьбе с терроризмом, а так-
же актуальные вопросы двустороннего сотрудничества, сообщили 
в Кремле.
Сегодня президент России проведет встречу со своим венесуэльским 
коллегой. Лидеры обсудят в том числе ход реализации крупных сов-
местных проектов в энергетике, сельском хозяйстве и промышленно-
сти. На повестке актуальные международные вопросы, в частности, 
положение дел на мировых рынках нефти.

Акцент

 За четыре года рост 
валового регионального 
продукта в Тульской области 
составил 52 процента

За ценами на продукты 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3131

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1070716

К 15 июля «надзор-
ные каникулы» 
оформят законо-
дательно 

Президентский 
грант для одарен-
ных детей будет 
учрежден к 1 августа
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Д.и.н., генерал армии, президент Академии военных наук М. Гареев, 
директор музея Великой Отечественной войны на Поклонной горе 
В. Забаровский, народный художник России, секретарь Союза 
художников РФ А. Ковальчук, генерал армии, президент Клуба 
военачальников России А. Куликов, академик РАН Г. Куманев, директор 
Государственного исторического музея А. Левыкин, народный артист 
России, секретарь Союза кинематографистов России Н. Михалков, 
д.и.н., профессор В. Мединский, д.и.н., профессор М. Мягков, народный 
художник России В. Нестеренко, д.и.н., директор Института российской 
истории РАН Ю. Петров, заслуженный артист России М. Пореченков, 
д.и.н. О. Ржешевский, д.ф.н., Чрезвычайный и Полномочный Посол 
России Д. Рогозин, народный художник России С. Щербаков.
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В точке кризисов, но без страха
Старая энергосырьевая 
модель исчерпана, это 
понимают все, она не 

может дать ни устойчивого роста, 
ни стимулов для инвестиций в ре-
альное производство. Все слабее 
она воспринимает технологиче-
ские инновации и, главное, не 
обеспечивает стабильного повы-
шения уровня жизни. 

Поэтому важно не только объ-
ективно оценить и правильно от-
реагировать на изменение тради-
ционных для нас внешних рын-
ков, не просто справиться с эко-
номическим и политическим дав-
лением извне, не просто стабили-
зировать текущие колебания ва-
лютного курса — в целом задача 
более масштабная и более ответ-
ственная: речь идет о том, чтобы 
изменить саму модель нашего 
развития. 

Мы не сможем этого сделать, 
если не выполним целый ряд усло-
вий. Сегодня мы должны опреде-
лить факторы, значение которых 
нам казалось, может быть, ранее 
недостаточно весомым. 

Новые условия требуют зани-
маться решением структурных 
проблем не меньше, чем поддер-
жанием макроэкономической 
стабильности. Важно помнить 
уроки наиболее крупных кризи-
сов ХХ века, то есть кризисов кон-
ца 1920-х — начала 1930-х годов и 
1970-х годов.

Даже самой качественной ма-
кроэкономической политики бы-
вает недостаточно, если назрели 
структурные проблемы, а у нас 
они, по сути, перезрели. Процен-
тные ставки, валютный курс, тем-
пы инфляции, безусловно, явля-
ются ключевыми или фундамен-
тальными показателями состоя-
ния экономики. Тем не менее сама 
по себе макроэкономическая ста-
бильность хотя и необходимое, но 
еще не достаточное условие для 
процветания.

Одной из ключевых причин 
остается дисбаланс между дохо-
дами и производительностью тру-
да. Доходы на протяжении дли-
тельного времени не могут расти 
быстрее производительности 
труда. Причем необходимо пом-
нить, что на производительность 
влияет не только профессиона-
лизм сотрудников, но и уровень 
используемых технологий, обо-
рудования. Не менее важно и на-
личие в государстве системы об-
учения и переподготовки кадров в 
соответствии с требованиями 
экономики. В дальнейшем доходы 
и зарплата должны увеличивать-
ся только по мере роста экономи-
ки и повышения производитель-
ности труда. Но прежде всего для 
устойчивого экономического ро-
ста необходимо повысить дове-
рие, причем доверие в известном 
треугольнике — между людьми, 
населением страны, бизнесом и 
государством. Доверие — ключе-
вой институт, одна из опор совре-
менной экономики. Его ничто не 
может заменить, как и государст-
во никогда не способно заменить 
собой бизнес. Пока, надо при-
знаться, мы достаточно мало сде-
лали, чтобы общество осознало, 
что его успехи, его возможности 
напрямую зависят от свободы 
предпринимательства и успехов 
бизнесмена. 

Дефицит доверия в условиях, 
когда формируется такая триада 
кризисов, о которой я сказал, по-
рождает целый ряд страхов на 
рынке, а они в свою очередь лишь 
усугубляют финансово-экономи-
ческую ситуацию. Чтобы разо-
рвать этот порочный круг, госу-
дарство должно четко ответить на 
эти опасения, сформулировать 
даже не что мы будем делать, а 
чего мы не будем делать ни при ка-
ких условиях. Сейчас я об этом 
скажу.

Во-первых, Россия даже в ны-
нешних условиях не собирается 
закрываться от мира, менять курс 
в сторону создания мобилизаци-
онной модели экономического 
развития. Мы прошли гигантский 
путь от постсоветского полураз-
рушенного хозяйства до крупной 
экономики западного типа, и 
было бы чудовищной ошибкой 
вернуться в прошлое (хотя нас пе-
риодически к этому призывают), 
отказаться от роли активного иг-
рока в современном глобальном 
мире. 

Во-вторых, власть не пойдет на 
отказ от свободной конвертации 
рубля. Можно, конечно, следуя си-
юминутной конъюнктуре, замо-
розить курс, тем самым, естест-
венно, возродить черный рынок 
валюты, выдавать ее импортерам, 
что называется, по справке, в за-
висимости от воли чиновника и 
дружеских отношений с ним. Но 
все это означает лишь одно — по-
следовательное разрушение рын-
ка. 

Конечно, сейчас многое играет 
против рубля — и цены на нефть 
запредельно низкие, и санкции, 
курс сильно колеблется. От этого 
страдают и компании, и банки, и, 
конечно же, обычные люди. Тем 
не менее считаю, что политика 
Центрального банка, которую он 
проводит в настоящий момент, — 
это правильная политика. Мы не 

собираемся проедать валютные 
резервы. У нас достаточное коли-
чество экономических механиз-
мов, чтобы обеспечить устойчи-
вость рубля. Более того, даже при 
плохой конъюнктуре у нас остает-
ся положительный платежный ба-
ланс, который является главным 
фундаментальным фактором для 
установления сбалансированно-
го курса национальной валюты.

В-третьих, Россия будет соблю-
дать свои международные обяза-
тельства. Или, скажем так, мы не 
отказываемся от их исполнения. 
Наша страна — надежный заем-
щик, надежный кредитор, надеж-
ный поставщик. Санкции прихо-
дят и уходят — и это происходило, о 
чем я неоднократно говорил, на 
протяжении всего XX века, как бы 
ни называлась наша страна, — так 
вот, они приходят и уходят, кстати, 
как и их авторы, а деловые отно-
шения и экономические интересы 
и репутация у государства остает-
ся. У нас по-прежнему значитель-
ные резервы, которые гарантиру-
ют выплаты по долгам государст-
ва, и при необходимости мы смо-
жем помочь компаниям при вы-
плате ими внешних долгов.

Кстати, и по нашим долгам 
надо требовать их неукоснитель-
ного исполнения, по долгам, тре-
бования по которым имеет Рос-
сийская Федерация. У нас много 
таких примеров, но в качестве на-
иболее красноречивого напомню: 
наша страна предоставила, на-
пример, Киеву зам 3 млрд долла-
ров. Это государственный заем 
без учета огромной коммерче-
ской задолженности банкам. Од-
ним из условий этого кредита 
было не превышение уровня госу-
дарственного долга Украины 60% 
объема ВВП. Сегодня это условие, 
этот ковенант нарушены, поэто-
му, что бы ни говорили руководи-
тели Украины, у нас есть основа-
ния требовать досрочного пога-
шения займа, то есть выполнения 
контрактных обязательств. При 
этом в принятом бюджете наших 
соседей (а мы, естественно, отсле-
живаем, что происходит) мы во-
обще не увидели средств на пога-
шение финансовых обязательств 
перед Россией, хотя погашение 
обязательств перед другими кре-
диторами киевские власти запла-
нировали. Хотел бы обратить на 
это внимание и украинских на-
чальников, и Министерства фи-
нансов Российской Федерации.

Скажем прямо, мы не хотим 
дефолта Украины, осложнения и 
без того бедственного положения 
украинской экономики. Нам, нао-
борот, нужен живой партнер. Но 
по долгам надо платить — и по го-
сударственным, и по коммерче-
ским, в том числе банковским 
долгам, поэтому придется прини-
мать решение по этому поводу в 
ближайшее время. 

В-четвертых, мы не будем ог-
раничивать свободу предприни-
мательской деятельности. У нас и 
так хватает ограничений, кото-
рые, наоборот, нужно снимать. У 
власти есть понимание, что биз-
несу нужна б льшая свобода, чем 
та, которую он имеет сейчас, и го-
сударству в одиночку, без бизне-
са, не изменить модель экономи-
ческого развития. Но когда снару-
жи осуществляются попытки дав-
ления на страну, внутри продол-
жается административный и за-
частую правоохранительный 
прессинг, то реакция экономики 
может быть только одна: она на-
чинает задыхаться. Поэтому мы 
просто обязаны снять внутренние 
ограничения, которые угнетают 
бизнес. Это абсолютный импера-
тив. Если же бизнес-сообщество 
почувствует, что все обещания 
остаются лишь словами, то на-
чнется обратное движение, ничто 
не остановит и так немалый отток 
капитала в самой разной форме, 
не излечит от такой бизнес-ане-
мии. Девальвация слов и обеща-
ний о свободе предприниматель-
ства в принципе хуже девальва-
ции рубля, потому что она, без-
условно, остановится, а что каса-
ется обещаний — это уже другая 
история. Мы это понимаем и про-
должим серьезную работу в этом 
направлении, конечно, при уча-
стии предпринимателей. 

В-пятых, власть не собирается 
ждать, когда просто поднимутся 
цены на нефть. Условия и требова-
ния к нашей экономике становят-
ся принципиально другими, их не-
возможно переждать. Поэтому, 
как это ни банально звучит, издер-
жки необходимо снижать, а каче-
ство проектов повышать. Понят-
но, что при ослаблении рубля и до-
рожающем импорте это непросто. 
Но давайте честно признаемся: и 
при сильном рубле и дешевом им-
порте мало кто снижал издержки 
и сдерживал цены. Мы и сейчас ви-
дим примеры, когда, например, 
доля импорта в структуре затрат 
составляет 20%, а цены повыша-
ются чуть ли не вдвое. Расчет идет 
на опыт последних лет, примеров 
тому немало. Пройдет год-полто-
ра — это, собственно, и произошло 
после первой волны кризиса 2008 
года, и покупатели снова прибе-
гут, будут платить деньги. Но бога-
теющая год от года энергосырье-

вая экономика осталась в прош-
лом, об этом сегодня, как мне рас-
сказали мои коллеги, уже разго-
вор был на дискуссионных пло-
щадках. И такой товар просто не-
возможно продать — ни завтра, ни 
послезавтра. Поэтому мы должны 
учиться жить при низких ценах на 
энергоносители.

Платформа для этого есть. Был 
создан устойчивый фундамент, на 
базе которого можно формиро-
вать условия для нового рывка, 
стабильного и здорового роста 
экономики. Это прежде всего сба-
лансированная бюджетная поли-
тика, которая позволяет решать 
две ключевые задачи — реализо-
вать важнейшие социальные про-
граммы и поддержать националь-
ную экономику.

Отмечу, что у нас остается не-
большой государственный долг и 
достаточно резервов, чтобы плав-
но адаптировать экономику к но-
вым условиям работы. Также 
очень важным является низкий 

уровень безработицы. Наш пока-
затель по занятости существенно 
лучше, чем во многих странах Ев-
ропы.

Наконец, на нашей стороне 
важнейший социально-политиче-
ский фактор — консолидация об-
щества, высокий уровень поддер-
жки власти (хотя это нужно  це-
нить, но и понимать, что это не 
беспредельно), и он позволяет нам 
решать многие ключевые задачи.

Перечисленные факторы 
должны закладываться в основу 
комплекса мер по формированию 
современной экономической по-
литики.

Что хотелось бы отметить? Во-
первых, мы уже работаем и будем 
работать дальше над развитием 
импортозамещения. До конца 
первого полугодия должны быть 
приняты планы по импортозаме-
щению в ряде отраслей промыш-
ленности. Часть мер уже реализу-
ется и в оборонке, и в фармацев-
тике, и в станкостроении, и в не-
фтегазовом оборудовании.

Одно из важнейших направле-
ний — это импортозамещение в 
сельском хозяйстве. Утверждена 
новая редакция госпрограммы. 
Дополнительную поддержку по-
лучат наши производители мяса, 

молока, овощей, фруктов. Добав-
лю, что в целом наши аграрии уже 
вышли на приличные показатели. 
Сегодня в мире спрос на зерно яв-
ляется более устойчивым трен-
дом, чем спрос на энергоносите-
ли. Россия — один из важнейших 
экспортеров зерна и способна 
укреплять свои позиции, содейст-
вуя инвестициям в производство, 
переработку и транспортировку 
сельхозпродукции. 

Были приняты специальные 
решения по так называемой про-
мышленной политике и система-
тизированы меры поддержки 
промышленности. Вводится так 
называемый специальный инве-
стиционный контракт, определя-
ются понятия, связанные с дея-
тельностью индустриальных пар-
ков, создается инфраструктура 
технопарков для поддержки про-
мышленных предприятий на эта-
пе предбанковского финансиро-
вания, создан фонд развития про-
мышленности. Еще один инстру-

мент поддержки промышленно-
сти — это проектное финансирова-
ние. Банк России будет предостав-
лять фондирование банкам на фи-
нансирование инвестиционных 
проектов на значительные сум-
мы, но, естественно, это все равно 
должны быть понятные и контр-
олируемые суммы, бесконечно их 
разгонять нельзя, а для крупных 
самоокупаемых инфраструктур-
ных проектов предусмотрена под-
держка из Фонда национального 
благосостояния. 

Притоку денег в реальный сек-
тор экономики будет способство-
вать и работа Агентства по стра-
хованию вкладов. Туда направлен 
1 трлн рублей в виде облигаций 
федерального займа для докапи-
тализации ряда банков. Я дал по-
ручение, решение принято, о чем 
хотел бы проинформировать всех. 
Эти деньги не предназначены для 
санации проблемных финансо-
вых институтов. Они имеют впол-
не четкое целевое назначение. 
Средства смогут получить только 
те банки, которые готовы расши-
рять кредитование реального сек-
тора по приоритетным для нас на-
правлениям, причем это будут и 
банки с госучастием, и частные 
структуры.

Для получения поддержки 
банк должен выполнить ряд суще-
ственных условий: имеет значе-
ние собственный капитал — не ме-
нее 25 млрд рублей; обеспечить 
стабильное увеличение своего 
кредитного портфеля на 12% в год 
в течение трех лет в приоритетных 
отраслях экономики; одновре-
менно ограничить рост зарплат 
сотрудников, вознаграждения 
членам правления, членам сове-
тов директоров и дивидендов ак-
ционерам; участвовать в системе 
страхования вкладов. И конечно, 
деятельность этой кредитной ор-
ганизации должна отвечать крите-
риям Банка России. Эти решения, 
как я только что сказал, уже при-
няты советом директоров Агент-
ства по страхованию вкладов.

Кредитование малого и сред-
него бизнеса также должно сопро-
вождаться деятельностью Агент-
ства кредитных гарантий с устав-
ным капиталом 50 млрд рублей.

Важно также эффективно на-
строить механизм государствен-
ных закупок, чтобы он работал в 
интересах российского произво-
дителя, поощрял производство 
современной, качественной, во-
стребованной техники. В рамках 
федеральной контрактной систе-
мы уже введены ограничения для 
импортных поставок при закуп-
ках для нужд обороны и безопа-
сности, а также по отдельным ви-
дам продукции машиностроения 
и легкой промышленности. 

Второе, о чем хотел бы сказать: 
мы будем наращивать поддержку 
несырьевого экспорта, активнее 
работать с потенциальными поку-
пателями российской продукции. 
Только та экономика в нынешних 
условиях может быть успешной, 
которая выходит за ее географи-
ческие границы, за географиче-
ские границы собственного госу-
дарства. А нам есть что предло-
жить и в сфере информационных 
технологий, и в ядерной энергети-
ке, и в авиастроении, в ракетно-
космической промышленности и 
целом ряде других отраслей.

Сегодня лидерами мирового 
рынка по капитализации стано-
вятся компании в области инфор-
мационных технологий и массо-
вых коммуникаций. Им теперь 
уступают и энергетические гиган-
ты, и финансовые корпорации. 
Неизвестно, насколько это долго-
вечное соотношение, тем не ме-
нее это так, это действительно се-
годня мировой тренд. У нас тоже 
есть свои истории успеха в этой 
сфере, они известны, и мы в состо-
янии их тиражировать.

Третье, о чем хотел бы сказать. 
Мы будем действовать в рамках 
Национальной технологической 

инициативы, в ней определяются 
наиболее перспективные техно-
логические ниши. Задача — не 
только догонять там, где мы отста-
ли, но и попытаться выйти на ми-
ровой рынок с уникальной, инно-
вационной продукцией. В ряде 
случаев есть возможность выра-
стить новую индустрию практи-
чески с нуля. Например, в области 
производственных технологий, в 
области биотехнологий, исполь-
зования возобновляемых ресур-
сов, производства композитных 
материалов такие предложения 
готовятся.

Надо признаться, что россий-
ское правительство обладает зна-
чительным опытом антикризи-
сных действий, в том числе и в 
условиях непростого периода 
2008—2009 годов, который мы, 
естественно, будем использовать 
и дополнять действиями точечно-
го, адресного характера сообраз-
но той ситуации, которая сложи-
лась.

Сейчас в более плотном контр-
оле нуждаются компании с госу-
дарственным участием — вообще-
то за ними всегда надо следить, но 
в нынешних условиях в особенно-
сти. Поэтому временное возвра-
щение государственных служа-
щих в советы директоров и на-
блюдательные советы на этом 
этапе я считаю целесообразным. 
Надо будет это сделать. 

Мы организовали мониторинг 
ситуации в финансово-валютной 
сфере, отслеживаем положение 
системообразующих компаний, 

ситуацию на рынке труда, обста-
новку в моногородах. Для их под-
держки и развития, создания но-
вых рабочих мест мы организова-
ли и специальный фонд. В прош-
лом году в него направлено 3 млрд 
рублей, в ближайшие три года 
планируется выделить еще 26 
млрд.

На этот год сформированы и 
определенные финансовые резер-
вы, в частности антикризисный 
фонд правительства — более 180 
млрд рублей. Но хотел бы сразу 
сказать, что расходовать эти ре-
зервы будем крайне осторожно. 
Наша цель — не заливать кризис 
деньгами, это бесполезно, мы с 
вами понимаем. Наша цель — рас-
крепостить предприниматель-
скую инициативу, снизить избы-
точное административное и пра-
воохранительное давление, сде-
лать юридическую защиту дейст-
вительно настоящей защитой. 
Примеров того, как все у нас рабо-
тает, немало. Приведу лишь в ка-
честве одного из примеров то, что 
даже статья уголовного законода-
тельства о воспрепятствовании 
законной предпринимательской 
деятельности у нас не применяет-
ся, поэтому мы выстраиваем бо-
лее предсказуемую систему регу-
лирования, особенно контроль-
но-надзорную. Правительству 
предстоит внести изменения в за-
конодательство, которыми пред-
усматривается проведение амни-
стии капиталов, введение четы-
рехлетнего моратория на измене-
ние условий налогообложения, 
трехлетний запрет на проведение 
контрольных и надзорных меро-
приятий в отношении малого биз-
неса при определенных условиях 
и ряд других мероприятий. Сей-
час мы над этим работаем. 

В области денежно-кредитной 
политики, естественно, мы про-
должим борьбу с инфляцией. Сов-
местно с Банком России мы рабо-
таем над повышением устойчиво-
сти банковской системы. Конеч-
но, важнейшее, что нужно сохра-
нить, — это доверие вкладчиков, 
не провоцировать эмоциональ-
ное или нерациональное поведе-
ние на рынке. Для этого, в частно-
сти, мы удвоили страховое по-
крытие вкладов физических лиц 
до 1 млн 400 тыс. Для поддержки 
важнейших финансовых инсти-
тутов, которые столкнулись с ог-
раничениями на внешних рын-
ках, используются средства Фон-
да национального благосостоя-
ния. При этом важно повышать и 
прозрачность самих финансовых 
институтов, особенно когда им 
оказывается государственная 
поддержка. И конечно, нам пред-
стоит обеспечить в целом сниже-
ние процентных ставок по креди-
там до более комфортных усло-
вий, до более комфортного уров-
ня.

Теперь несколько слов о бюд-
жетной политике. Основной 
принцип, о котором я уже сказал, 
— сбалансированность бюджета 
или его сведение с минимальным 
дефицитом. Это важно и с психо-
логической точки зрения для со-
хранения доверия к государству. 

Практика показала, что реше-
ние о введении бюджетного пра-
вила было верным. Мы исходили 
из необходимости сохранения ма-
кроэкономической стабильно-
сти, стремились снизить зависи-
мость нашей экономики от конъ-
юнктуры на рынке нефти, что, 
собственно, и случилось. Мы до-
бились существенного замедле-
ния инфляции в определенный пе-
риод, сформировали резервы, не-
обходимые для реализации на-
ших инвестиционных планов, на-
копили достаточное количество 
денег на случай кризиса. Во мно-
гом благодаря этому сегодня у нас 
есть возможность оказывать под-
держку экономике, продолжать 
реализацию инфраструктурных 
проектов и, конечно, выполнять 
наши социальные обязательства.

Считаю правильным, что бюд-
жет 2015 года был сформирован 
исходя из той же схемы распреде-
ления сверхдоходов от экспорта 
нефти. По всей вероятности, нам 
нужно будет сохранить принцип 
действия правила и дальше. Но в 
нынешних условиях порядок рас-
чета бюджетного правила может 
потребовать корректировки с 
учетом прогнозов по динамике 
цен на энергоносители, включая 

негативные прогнозы, конечно.
Мы также продолжим анализ 

эффективности бюджетных рас-
ходов, для того чтобы сконцен-
трировать ресурсы на наиболее 
важных направлениях.

Правительство готово также к 
принятию мер, которые помогут 
смягчить возможные последст-
вия кризиса для людей. В первую 
очередь речь идет о предупрежде-
нии бедности. Для этого нужно 
стимулировать потребительский 
спрос, индексировать пенсии, по-
собия. Нами уже поддержана идея 
индексации пенсий по фактиче-
ской инфляции. Это произойдет с 
1 февраля.

Мы также будем поддерживать 
рынок труда. Будут запущены 
программы подготовки и пере-
подготовки кадров, которые при-
вязаны к наиболее перспектив-
ным и востребованным предпри-
ятиям.

Сегодня необходимо создавать 
условия для людей, чтобы у них 
была возможность просто зараба-
тывать деньги. Нужно еще раз 
внимательнее проанализировать 
систему социальных пособий, 
сделать ее более эффективной, бо-
лее адресной, возможно, принять 
решение о дополнительных анти-
кризисных мерах поддержки. В 
первую очередь это касается се-
мей с детьми, особенно молодых и 
многодетных. Нам необходимо 
помогать родителям найти до-
стойное место работы, создать ус-
ловия для доступности дошколь-
ного и школьного образования.

Шаги в демографии, которые 
мы делали в последние годы, дей-
ствительно принесли хороший 
результат. Количество людей в на-
шей стране увеличивается. И мы, 
разумеется, не откажемся от про-
ведения сбалансированной поли-
тики в этом направлении, тем бо-
лее что еще несколько лет назад 
были абсолютно критические 
прогнозы по численности населе-
ния нашей страны.

Главное, что люди нам повери-
ли. Многие семьи рассчитывают 
на поддержку государства и ре-
шились на рождение второго и 
даже третьего ребенка. Несмотря 
на сложную ситуацию, мы долж-
ны подумать, как их поддержать.

В 2015 году должна завершить-
ся программа строительства дет-
ских садов. Она идет хорошими 
темпами, только за два последних 
года создано 750 тыс. новых до-
школьных мест. Еще один вид го-
споддержки — это создание новых 
рабочих мест в сфере социально-
го обслуживания, ухода за пожи-
лыми людьми. Дефицит таких 
услуг у нас очень велик. Мы будем 
действовать здесь вместе с бизне-
сом, вместе с благотворительны-
ми организациями, вместе с соци-
ально ориентированными неком-
мерческими организациями. Вме-

сте с ними государство уже реали-
зует целый ряд проектов и про-
грамм. 

Государство также должно 
дать нуждающимся семьям воз-
можности для дополнительного 
заработка, стимулировать самих 
людей повышать свой доход через 
развитие личных хозяйств, созда-
ние своего бизнеса, переобучение 
и активный поиск работы с помо-
щью службы занятости. При этом 
выплаты пособий таким семьям 
сохраняются. Эта форма особен-
но актуальна в настоящее время, 
когда риски бедности высоки 
даже среди занятого населения.

Как показывает практика, ра-
бочие места есть всегда, даже в 
кризис, просто люди не всегда об 
этом знают и по понятным причи-
нам болезненно воспринимают 
потерю или вынужденную смену 
работы. Поэтому лучший способ 
снизить издержки на рынке труда 
на этот период, а потом выйти на 
позитивную динамику — это ин-
формировать их о том, какие ус-
ловия для работы есть в жизни в 
том или ином регионе. При этом 
стимулировать и альтернативные 
формы занятости: самозанятость 
так называемую, фриланс, ди-
станционную занятость, работу в 
Интернете и так далее.

Повышение конкурентоспо-
собности российской экономики 
невозможно без укрепления меж-
дународных связей. Глобализация 
остается ведущим трендом, и тем 
не менее у этого проекта есть и от-
ветвления, так сказать, дублеры. 
Глобализация вступает в новую 
фазу, когда возрастает роль регио-
нальных интеграционных объе-
динений. 

Скажем прямо, мы ценим те 
отношения, которые у нас сложи-
лись с Европой на протяжении де-
сятилетий, она наш главный до 
сих пор торговый партнер. Над-
еюсь, что в скором времени эти 
отношения удастся нормализо-
вать. Во всяком случае, мы этого 
хотим. 

Но современный мир диктует 
необходимость активных дейст-
вий по всему спектру региональ-
ных рынков. Например, на стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона уже приходится около чет-
верти российского внешнеторго-
вого оборота, при том что в этом 
регионе производится более 50% 
мирового ВВП. Россия как часть 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на должна использовать преиму-
щества, которые предоставляет 
этот центр технологий и иннова-
ций. И хотел бы специально под-
черкнуть: это, конечно, никак не 
связано с санкциями, нам это 
просто выгодно и полезно, и мы 
будем это делать. 

Особое внимание по-прежне-
му будет уделяться ближнему 
контуру отношений — кооперации 
с нашими соседями. С начала 
года, как и планировалось, зара-
ботал Евразийский экономиче-
ский союз. К тройке Таможенного 
союза подключилась Армения. В 
ближайшие месяцы вступит в 
силу договор о присоединении 
Киргизии. Это подтверждение 
того, что наше объединение в це-
лом привлекательно и развивает-
ся с учетом интересов всех его 
участников.

В этом году Россия будет при-
нимать саммиты БРИКС и ШОС. 
Предстоит наладить не просто по-
литическое взаимодействие (оно 
уже налажено, оно хорошее), но и 
работу новых финансовых инсти-
тутов — банка развития и пула 
условных валютных резервов 
БРИКС с общим объемом ресур-
сов 200 млрд долларов. В рамках 
Шанхайской организации также 
прорабатываются механизмы фи-
нансирования перспективных 
проектов. 

Все это — многосторонние ин-
струменты для совместного кре-
дитования, которые позволяют 
воплощать в жизнь новые эконо-
мические проекты. 

Россия продолжит работы и по 
повестке других международных 
организаций и форумов, в том чи-
сле «Группы двадцати». В прош-
лом году в Брисбене, как извест-
но, были представлены достаточ-
но важные инициативы в области 
макроэкономики и финансов, а 
многие из них начали обсуждать 
еще в ходе российского председа-
тельства. Так что эту работу мы 
тоже продолжим. 

Вот что я хотел бы сказать в за-
ключение, коллеги. Жизнь так 
устроена, что годы несутся бы-
стро. Уверен, что через год мы 
снова встретимся с вами здесь, на 
Гайдаровском форуме 2016 года, 
и уверен, что по итогам 2015 года 
мы сможем сказать друг другу, 
что неразрешимых проблем не 
бывает. Любой кризис — это всегда 
совокупность конкретных задач, 
над которыми нужно работать. И 
напомню, что еще Франклин Руз-
вельт в период Великой депрессии 
говорил о том, что единственное, 
чего мы должны бояться, — это 
сам страх. А вот страха у нас как 
раз нет! 

Дмитрий Медведев: Российское 
правительство обладает значитель-
ным опытом антикризисных 
действий. 

Акцент

 На нашей стороне важнейший 
социально-политический 
фактор — консолидация 
общества, высокий уровень 
поддержки власти

Акцент

 Наша цель — раскрепостить 
предпринимательскую 
инициативу, снизить избыточ-
ное административное 
и правоохранительное давле-
ние, сделать юридическую 
защиту действительно 
настоящей защитой
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КАДРЫ Назначен новый начальник управделами Генпрокуратуры 

Генерал усилил тыл прокуратуры 
Иван Егоров

Г
енеральный прокурор Рос-
сии Юрий Чайка подписал 
приказ о назначении Сер-

гея Сергеева на должность на-
чальника управления делами 
надзорного ведомства.

Сергей Сергеев хорошо изве-
стен в правоохранительных ор-
ганах. Долгое время он возглав-
лял подмосковную ГАИ. Там с 
его легкой руки появились важ-
ные технические нововведения, 
позволившие улучшить дорож-
ную обстановку, направленные 
на то, чтобы снизить аварий-
ность. 

Именно в Подмосковье впер-
вые начали активно использо-
вать камеры фотовидеофикса-
ции нарушений на дорогах. В то 
время как он возглавлял област-
ную автоинспекцию, Подмоско-
вье выступало автором многих 
законодательных инициатив в 

области безопасности дорожно-
го движения. 

Сергей Сергеев родился в 
1960 году в Тверской области. В 
1986 году с отличием окончил 
Рижское высшее военно-поли-
тическое училище им. Маршала 
Советского Союза Бирюзова с 
золотой медалью, в 1997 году — 
Московский юридический ин-
ститут МВД России.

С 1978 года проходил службу 
в Вооруженных Силах. В 1992 
году поступил на службу в пра-
воохранительные органы Рос-
сийской Федерации. 

Более 10 лет проработал в 
спецполку ДПС и в Управлении 
ГИБДД ГУВД Московской обла-
сти, в том числе и в должности 
з а м е с т и т е л я  н а ч а л ь н и к а 
УГИБДД, одновременно воз-
главляя организационно-анали-
тический отдел. Курировал ра-
боту дежурной части, розыска 
транспорта, занимался органи-

зационно-аналитической рабо-
той, обеспечением безопасно-
сти дорожного движения при 
проведении массовых меропри-
ятий. 

В 2003 году назначен на дол-
жность начальника Управления 
ГИБДД ГУВД Московской обла-
сти. 

В 2007 году получил ученую 
степень кандидата юридических 
наук — защитил диссертацию на 
тему: «Административно-пра-
вовой статус ГИБДД как субъект 
контрольно-надзорных право-
отношений». Сергеев — автор 
ряда публикаций в юридиче-
ской прессе.

 В 2011 году указом прези-
дента России был назначен на 
должность начальника Департа-
мента по материально-техниче-
скому и медицинскому обеспе-
чению Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации с 
присвоением специального зва-

ния — генерал-майор внутрен-
ней службы. 

В 2014 году ему было присво-
ено звание генерал-лейтенанта. 

Предшественником Сергеева 
на должности управделами Ген-
прокуратуры был Алексей Ста-
роверов, который уволился по 
собственному желанию, после 
операции по задержанию члена 
банды ГТА, проживавшего в 
доме его родственника.

Серия жестоких убийств 
прокатилась по Подмосковью в 
уходящем году на трассе М-4 
«Дон». Бандиты держали в стра-
хе автолюбителей с мая. 

СМИ окрестили группировку 
«бандой ГТА» по аналогу с 
компьютерной игрой. 

Всего на счету этой банды не 
менее 14 убийств только на до-
рогах Москвы и Подмосковья. 
На фоне крупной операции по 
задержанию подозреваемых в 
СМИ появилась информация о 

том, что один из возможных 
бандитов жил в доме начальни-
ка управделами Генпрокурату-
ры РФ Алексея Староверова. 

Позже выяснилось, что дом 
принадлежал не сотруднику 
надзорного ведомства, а его 
родственнику. 

Староверов на время служеб-
ной проверки был отстранен от 
работы. 

В ноябре 2014 года, после ра-
зоблачения банды, Староверов 
был допрошен в качестве свиде-
теля, и в ходе допроса от него 
были получены исчерпываю-
щие сведения. 

При этом, как сообщили кор-
респонденту «РГ» в Генпрокура-
туре, внутренняя проверка по-
казала, что Староверов не нару-
шил этический кодекс чести 
прокурора.

Однако принял решение, что 
должен уволиться по собствен-
ному желанию.

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за декабрь 2014 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Декабрь 2014 г. 60,90

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности, 

расположенных в границах особой экономической зоны промышленно-производственного типа (далее — 
ОЭЗ ППТ) в Свердловской области и не сданных в аренду

№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны Перечень земельных участков Примечание
Кадастровый номер Площадь, кв.м. 

1. ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на террито-
рии Верхнесалдинского городского округа 
Свердловской области

66:08:0805008:158 921931* Управляющая компания: 
ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8 (343) 378-45-83
www.titanium-valley.com 

2. ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на террито-
рии Верхнесалдинского городского округа 
Свердловской области

66:08:0805008:133 98600 Управляющая компания: 
ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8 (343) 378-45-83
www.titanium-valley.com

*С возможностью раздела земельного участка.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении общественных слушаний/обсуждений 
по материалам оценки воздействия на окружающую среду 

по проекту: «Техническое перевооружение при формировании 
породного отвала ОАО «Шахтоуправление «Обуховская», 

расположенного по адресу: Ростовская область, г. Зверево, 
примерно в 1,3 км юго-западнее основной площадки 

предприятия в балке Осиновая.

ОАО «Шахтоуправление «Обуховская» уведомляет о проведе-
нии общественных слушаний/обсуждений по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду по проекту: «Техническое пере-
вооружение при формировании породного отвала ОАО «Шахтоуп-
равление «Обуховская», расположенного по адресу: Ростовская об-
ласть, г. Зверево, примерно в 1,3 км юго-западнее основной площад-
ки предприятия в балке Осиновая, которые состоятся 02.03.2015 г. 
в 11 часов 00 мин. по адресу: г. Зверево, ул. Рижская, 7, ДК «Маяк».

Проектом предполагается размещение отходов 4—5 класса опас-
ности: зола от сжигания угля малоопасная; шлам угольный от меха-
нической очистки шахтных вод малоопасный; прочие отходы обо-
гащения антрацита, коксующегося, бурого и других видов угля 
(постель); отходы обогащения антрацита, коксующегося, бурого 
и других видов угля (порода). 

Материалы оценки воздействия на окружающую среду по проек-
ту «Техническое перевооружение при формировании породного от-
вала ОАО «Шахтоуправление «Обуховская», расположенного 
по адресу: Ростовская область, г. Зверево, примерно в 1,3 км юго-за-
паднее основной площадки предприятия в балке Осиновая, а так-
же журнал для регистрации замечаний и предложений обществен-
ности доступны с 15.01.2015 г. по адресу: 346311, Ростовская обл., 
г. Зверево, ул. Обухова, 14, Администрация г. Зверево, каб. № 304 а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Башкортостанская пригородная пасса-
жирская компания» информирует, что в соответс-
твии с Постановлением Правительства РФ от 
27.11.2010 № 939, приказом ФАС России от 
12.04.2011 № 263, приказом ФСТ России от 
19.04.2011 г. № 158-т опубликована информация  за  
4  квартал 2014 г.  о регулируемой деятельности 
субъекта естественной монополии в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет на офи-
циальном сайте ОАО «Башкортостанская ППК» —  
http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc

ТОРГОВЛЯ В Москве 
создается интерактивная 
карта магазинов шаговой 
доступности

За продуктами 
во двор

Ольга Игнатова 

НА СТОЛИЧНОМ портале открытых данных www. 
data.mos.ru скоро появится интерактивная карта обеспе-
ченности магазинами шаговой доступности. Об этом 
«РГ» сообщили в департаменте торговли и услуг Москвы. 

Как рассказал руководитель департамента Алексей 
Немерюк, в прошлом году портал «Активный гражда-
нин» провел опрос среди москвичей о том, какие формы 
торговли им необходимы в городе. 85% проголосовав-
ших одобрили идею развития мобильных форм сезонной 
торговли, в частности, продажу мороженного с сигвеев и 
велосипедов. А вот инициативу предпринимательского 
сообщества по развитию торговли из автофургонов мо-
сквичи не поддержали. 84,2% опрошенных сказали, что 
им не хватает магазинов шаговой доступности. 

На основе этого референдума департамент выявил 
280 проблемных зон. «Все они уже нанесены на карту, но 
система пока запущена для внутреннего пользования 
в департаменте торговли, — пояснила «РГ» пресс-секре-
тарь департамента информационных технологий Елена 
Новикова. — Публичной карта должна стать весной». 
И тогда каждый москвич сможет подсказать властям, где 
именно следует открыть магазин шаговой доступности, 
какими товарами он должен торговать. По мнению Алек-
сея Немерюка, новые объекты необходимо развивать 
равномерно, в том числе искать для них новые площади 
в глубине жилых кварталов, а не только концентриро-
вать у метро, как это зачастую принято сейчас. 

Пока же каждый москвич может воспользоваться дру-
гим мобильным сервисом. На портале «Наш город» (www.
gorod.mos.ru) заработала вкладка «Карта проблемных ма-
газинов». Туда уже попали торговые точки из перечня сто-
личного Роспотребнадзора, на которые жаловались мо-
сквичи. В «черном списке» магазины, которые нарушают 
санитарные нормы и продают просроченные товары. Спо-
соб выйти из него у них один — исправиться. 

Экономику 
стряхнуло с иглы

«А баррели и санкции — 
это все преходящее», — 
философски отметил 

министр. 
Тем более повода для паники 

нет. Сегодняшний бюджет, защи-
щенный резервами и «плаваю-
щим курсом рубля», как считает 
Улюкаев, имеет более прочную 
конструкцию, чем в кризисный 
2008 год. По его словам, для бюд-
жета неважно, сколько стоит 
нефть в долларах, — важно, сколь-
ко в рублях. При стоимости не-
фти в 45 долларов за баррель 
курс рубля к доллару составляет 
66 рублей. Если бы курс рубля 
оставался фиксированным, к 
примеру 33 рубля за доллар, ко-
торый был в начале года, то вся 
бюджетная конструкция «была 
бы, действительно, немыслима», 
пояснял Улюкаев. 

И подчеркнул, что из-за «глу-
бокой девальвации» российской 
валюты гораздо меньше сейчас 
защищены бюджеты семей и 
компаний. И цель антикризи-
сной политики в данном случае — 
поддерживать экономический 
рост. 

Для этого, по мнению мини-
стра, надо экстренно помочь са-
мому надежному «локомотиву» 
экономики — малому и среднему 
бизнесу. Обнулить налоги для 
большинства начинающих ком-
паний, уменьшить налоговую 
нагрузку, ввести патенты с но-
минальной ценой, сократить 
проверки. 

Во-вторых, поддержать эк-
спортеров из несырьевых отра-
слей, которые сейчас только вы-
игрывают от девальвации и мо-
гут использовать конкурентные 
преимущества. Еще Улюкаев 
предложил использовать так на-
зываемый финансовый «асим-
метричный» маневр. При усло-
вии, что налоговая политика 
смягчается, монетарная полити-
ка ужесточается — отсекаются 
нерентабельные проекты. 

Министр финансов Антон Си-
луанов тут же отреагировал на 
слова коллеги: «Какое может 
быть в минфине душевное спо-
койствие, когда нас хотят сде-
лать заложниками мягкой бюд-
жетной политики при падении 
доходов?»

При цене на нефть 50 долла-
ров за баррель потери бюджета, 
уточнил он, составят 3 триллио-
на рублей. По его словам, прави-
тельство уже подготовило пред-
ложение в Госдуму о сокращении 
на 10 процентов бюджетных рас-
ходов по всем статьям, кроме 
обороны. Но это сэкономит толь-
ко триллион рублей. 

А где взять еще два триллиона 
рублей? Что сделала бы в этом 
случае любая семья, любая ком-
пания? «Привела бы свои расхо-
ды к новым экономическим реа-
лиям», — сам ответил на свой во-
прос Антон Силуанов. Так и госу-

дарство должно скорректиро-
вать свои расходы, добавил ми-
нистр. 

При этом он согласился с Гер-
маном Грефом, что «распылить» 
резервы можно очень быстро. Но 
что за этим последует? «Пойдем 
занимать деньги у ЦБ, затем ин-
фляция, затем индексация рас-
ходов, затем вхождение в инфля-
ционный штопор...» — проиллю-
стрировал Силуанов возможный 
сценарий, который, по его сло-
вам, «категорически допускать 
нельзя» в надежде на «авось 
нефть подорожает». 

Министр предложил опреде-
лить приоритетные расходы, и 
отказаться от тех, которые госу-
дарство не потянет. 

Силуанов, кстати, отметил, 
что сейчас как раз наступает 
«момент истины», когда доля не-
фтегазовых доходов в экспорте 
снизилась с 70 до 50 процентов: 
«Мы, по сути, слезаем с нефтя-
ной иглы», — заявил он. 

Кстати, на форуме глава мин-
фина изложил свой план исполь-
зования национальных золото-
валютных резервов на случай за-
тяжного кризиса. По его мне-
нию, на них можно неплохо зара-
ботать для бюджета. Тем более 
когда рубль недооценен. «В этом 
случае можно пользоваться ча-
стью золотовалютных резервов, 
размещать их на рынке в качест-
ве ликвидности по выгодному 
курсу», — сказал Силуанов. 

Наблюдавший за полемикой 
Герман Греф в итоге резюмиро-
вал, мол, «боялся, что весь разго-
вор сведется к тому, когда, сколь-
ко и за какое время придется по-
тратить резервы». При этом свой 
собственный пафос (при актив-
ной поддержке экс-министра 
финансов Алексея Кудрина) экс-
министр экономического разви-
тия направил на призыв к струк-
турным реформам в экономике. 
И начинать, по его словам, «дав-
но надо» — с реформы управле-
ния госуслуг, судебно-правоох-
ранительной системы. «Нужен 
радикальный поворот в эконо-
мической политике, в управле-
нии человеческими ресурса-
ми», — сказал он. 

Греф не исключил, что при 
среднегодовой цене на нефть в 
43—45 долларов за баррель воз-
можен банковский кризис, когда 
они должны будут сформировать 
около 3 триллионов рублей ре-
зервов в дополнение к существу-
ющим. При этом в собственность 
банков может переходить иму-
щество заемщиков, государство 
будет капитализировать банки, 
повышая в них свою долю. «В 
итоге вся наша экономика будет 
одно большое государство», — 
подытожил Греф. 

 Одна из текущих задач прави-
тельства в социальной сфере — 
изменить структуру занятости 
населения в экономике, включи-

лась в дискуссию вице-премьер 
правительства Ольга Голодец. По 
ее словам, в кризис неизбежны 
массовые увольнения. И в бли-
жайшее время — менее года — 
правительство предложит новые 
механизмы для перетока «лиш-
них» работников из отраслей, 
которые неминуемо будут со-
кращаться. 

Структура экономики будет 
меняться не так, как она меня-
лась в прошлый кризис, уточни-
ла Голодец. По ее словам, будет 
затронут финансовый сектор, а 
также ряд отраслей, в которых 
раньше не было массовых уволь-
нений. И задача правительства 
сделать так, чтобы люди безбо-
лезненно и «даже с некоторым 
интересом» получили новые 
старты в жизни, смогли перейти 
в новые отрасли экономики. 

Не менее важными задачами в 
текущей ситуации Ольга Голодец 
назвала сохранение покупатель-
ской способности и уровня жизни 
отдельных категорий населения — 
пенсионеров, семей с детьми. 

И успокоила, что сокращения 
на 10 процентов бюджетных рас-
ходов, обещанные министром 
финансов, на социальной сфере 
не отразятся. Это касается, на-
пример, медицины, которая жи-
вет за счет Федерального фонда 
обязательного медицинского 
страхования (ФОМС).

Узнайте больше: 
Всемирный банк ухудшил 
прогнозы роста мировой 
экономики 
www.rg.ru/art/107068
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Сергеев носит погоны с 1978 года.
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Антон Силуанов, 
министр финансов РФ:

О том, как нынешние цены на нефть влияют на бюджет: 
«Мы считаем, что при цене на нефть в 50 долларов за баррель у нас 

потери доходов будут около 3 триллионов рублей. Не может госу-

дарство тратить столько средств, сколько было при цене на нефть 

в 100 долларов за баррель. Иначе мы проедим резервы, а потом 

будем занимать у Центрального банка, и это приведет к инфляции, 

а инфляция — это индексация расходов и вхождение в так называе-

мый инфляционный штопор»

О том, где казна найдет дополнительные деньги: «Если мы ре-

ализуем часть нашего валютного Резервного фонда и разместим 

на рынке, то очень хорошо заработаем для бюджета».

ЦИТАТА

Алексей Улюкаев, 
министр экономического развития РФ:

О том, как вести себя в сложной экономической ситуации: 
«В кризис важно сохранять душевное спокойствие, иметь креп-

кие тылы дома в семье и думать о здоровье. А баррели, санкции — 

это все преходящее».

О курсе рубля в 2015 году:  
«У нас плавающий курс национальной валюты, поэтому 

возможны движения в сторону укрепления и в сторону снижения. 

С моей точки зрения, более вероятны движения в сторону укре-

пления, потому что рубль сейчас недооценен. Но это влияние 

рыночных сил, которые мы можем только частично 

предсказать». 

ЦИТАТА

ЦИТАТА

Ольга Голодец, 
вице-премьер правительства РФ:

О будущем рынка труда: «Мы считаем, что сегодня у нас есть 

удачный шанс по изменению структуры занятости в нашей эко-

номике. Мы сейчас обсуждаем тему, что в течение короткого пе-

риода, в течение года мы должны создать фактически новые ин-

ституты перетока работников из тех отраслей, которые будут со-

кращаться, чтобы они смогли перейти в другие отрасли».

О главной задаче на проблемное время в экономике для наи-
менее социально защищенных категорий граждан: «Первой 

задачей на этот сложный период мы для себя ставим сохранение 

покупательной способности, уровня жизни по отдельным катего-

риям населения».

КСТАТИ

В первом — начале второго квартала 

курс рубля стабилизируется, затем 

начнется движение к его более рав-

новесному уровню. А политика Бан-

ка России в новых условиях будет на-

правлена на сокращение в этом году 

инфляции до уровня 8 %, сказала пер-

вый зампред ЦБ Ксения Юдаева. 

Кроме того, нужно быстро ограни-

чить инфляционные ожидания, что-

бы они не перекинулись на широкий 

спектр товаров. По ее словам, насе-

ление и экономика сейчас больше 

всего нуждаются в таком «якоре».  

Именно для сдерживания инфляци-

онных ожиданий ЦБ несколько раз в 

2014 году повышал ключевую ставку, 

пояснила Юдаева. И подтвердила, 

что к 2018 году ЦБ сохранит намере-

ние достичь инфляции в 4%, как это 

было ранее объявлено.

Юдаева также отметила, что в новых 

реалиях еще одна ключевая цель регу-

лятора — обеспечение финансовой 

стабильности. Для этого ЦБ продол-

жит одалживать деньги экономике по 

каналу валютных РЕПО. В конце янва-

ря ЦБ начнет кредитовать банки под 

залог валютных кредитов, а не только 

ценных бумаг, сообщила Юдаева.
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ПОГОДА Крещенские морозы 
в России отменяются 

Холода опоздают

Ирина Огилько

КРЕЩЕНСКИЕ морозы опозда-
ют в среднем на неделю. Зато за-
держатся почти на весь февраль. 
Об этом сообщил вчера на пресс-
конференции директор Гидро-
метцентра России Роман Виль-
фанд. 

Почти на всей территории 
страны в Крещение морозов не 
ожидается. Исключением станут 
лишь Республика Коми, Архан-
гельская и Мурманская области 
и Карелия, где будет стоять нор-
мальная январская погода. На 
остальной части страны будет те-
плее обычного на 5—9 градусов. 

В Якутии, например, в кре-
щенскую ночь ожидается всего 
-40 градусов. В Красноярском 
крае температура воздуха будет 
около 14 градусов мороза, в Ха-
баровском крае и на Урале -19. 
На севере Центрального феде-
рального округа температура 
воздуха опустится даже до -6 гра-
дусов. А в Ленинградской, Там-
бовской, Московской областях в 
Крещенскую ночь — до 1 градуса 
мороза. 

В Ростовской области и По-
волжье не ниже -3, в Краснодар-
ском крае и в Крыму — около 0.

—  Тепло и обильные осадки, а 
также рекордно низкое атмос-
ферное давление принесли нео-
бычные циклоны, которые на 
удивление имеют такое же давле-
ние, какое обычно бывает у тро-
пических циклонов, - рассказал 
Роман Вильфанд. - Запоздавшие 
крещенские морозы придут 23—
25 января. Температура воздуха 
упадет на 7-10 градусов. Сохра-
нятся холода до конца января. 
Морозным ждем и февраль. 
Правда, в центре страны холода 
будут чередоваться оттепелями, 
но 3-4 ночи с температурой воз-

духа ниже -20 градусов вполне 
возможны. 

Первый месяц весны ожидает-
ся теплее обычного. Как быстро 
сойдет снег, пока не известно. На-
помню, что март 2014 года ока-
зался столь теплым, что к его на-
чалу снежный покров в центре 
страны не превышал 1 см при 
норме  20 см. Из-за малого коли-
чества снега половодье прошло 
незаметно, больше того, в марте 
намного раньше срока начались 
лесные пожары на Дальнем Вос-
токе. 

— Согласно наблюдениям, 
9 самых теплых лет за всю исто-
рию метеорологии пришлись на 

21 век, — рассказывает Виль-
фанд. — Минувший год в России 
стал одним из самых теплых, раз-
делив 6-ю строку рейтинга вме-
сте с 2013 годом. Но заверю, что 
периоды тепла также чередуются 
с морозами. Так осень стала од-
ной из самых холодных и сухих. 
Из-за этого  были поздно посея-
ны озимые, они плохо начали ве-
гетационный период. Ситуацию 
ждем хуже, чем была в прошлом 
году. Но повод для оптимизма 
есть. Вымерзания почвы пока не 
прогнозируем, температура дер-
жится в среднем +15…+16 граду-
сов, лишь в Астрахани она на гра-
ни нормального +13. Будем над-
еяться на лучшее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Виктор Москвин 
о соотечественниках, 
солидарных с Россией

Подписанному
верить

Елена Новоселова

«СОЛИДАРНОСТЬ с Россией» — так называлось откры-
тое письмо носителей известнейших русских фамилий, 
где они обращались к лидерам европейских стран в «час 
украинской трагедии». 

Сейчас под декларацией свыше 300 подписей. О том, 
какие отклики получило письмо в среде соотечественни-
ков, наш разговор с директором Дома русского зарубе-
жья Виктором Москвиным.  

 Виктор Александрович, вы помогли опубликовать 
письмо из Парижа. Что за люди его подписали? Это дей-
ствительно европейская элита? Дело в том, что сущест-
вует и такое мнение, что титул можно купить, а их обла-
датели занимают не самые высокие ступени в обществе 
западных стран и особенным авторитетом не обладают…

Виктор Москвин: 13 декабря в Париже проходило 
празднование 90-летия Гвардейского объединения, кото-
рое было создано по приказу генерала Врангеля. 

В настоящее время оно включает в себя потомков 
гвардейских русских офицеров, элиты русской импера-
торской армии. 

И по случаю юбилея был вечер, на который собрались 
из разных стран 
мира носители из-
вестнейших русских 
фамилий, чьи пред-
ки служили в рус-
ской гвардии и про-
славили себя в Оте-
чественную войну 
1812 года, в Крым-
скую, в Первую ми-
ровую. Они собира-
ли Российскую дер-
жаву при Петре и 
Екатерине II.  Неко-
торые фамилии вос-
ходят к Рюрику. В 
частности, состави-
тели письма Шаховские.

Я разговаривал с Дмитрием Михайловичем Шахов-
ским и с его супругой Тамарой Георгиевной, они мне ска-
зали, что подготовили письмо, которое дает оценку тому, 
что происходит сейчас на Западе в связи с событиями 
на Украине. Я предложил свою помощь в том, чтобы опу-
бликовать его в России, связался с Наталией Дмитриев-
ной Солженицыной, а она в свою очередь с «РГ» и телеви-
дением. 

Теперь что касается тех людей, которые его подписа-
ли...  Это представители древнейших и славнейших рус-
ских фамилий, сыгравших в отечественной истории ог-
ромную роль. 

Предки некоторых из них участвовали в Куликовской 
битве. Кто-то освобождал Москву в 1612 году. Слово 
«элита» в данном случае вполне подходящее и по отно-
шению к прошлому, и по отношению к настоящему. 

Сейчас это состоявшиеся в своих профессиях люди: 
профессура ведущих университетов, ученые, врачи, 
успешные предприниматели, журналисты. Они душой 
болеют за Россию, за русский народ. 

Многие занимаются благотворительной деятельнос-
тью. Помогают нашим больницам, детским домам... Их 
возмущает то, что происходит вокруг России в западных 
СМИ, в самом западном обществе, которое утрачивает 
те демократические основы, на которых оно было по-
строено. Прежде всего чувство справедливости. 

 Прошло почти два месяца, как была обнародована де-
кларация «Солидарность с Россией».  Какова реакция 
общества? Те, кто подписал письмо, стали «нерукопо-
жатными»?

Виктор Москвин: Большинство представителей рус-
ского зарубежья поддерживают письмо. Не все смогли 
его подписать в силу разных причин. Кто-то связан госу-
дарственной службой: на Западе есть предел демокра-
тичности, это все хорошо знают. 

Есть и те, кто занимает прямо противоположную по-
зицию и считает, что авторы письма неправильно оцени-
вают происходящее. Но таких людей можно пересчитать 
по пальцам. Один из них Александр фон Ган. Он автор 
альтернативного письма. 

Впрочем, его пафос понятен. Александр фон Ган в 90-х 
годах, в чубайсово время, занимался так называемым 
финансовым консультированием в России. 

Чем знамениты его предки?
Виктор Москвин: Он из остзейских дворян, которые 

были на русской службе, предки его верой и правдой слу-
жили Российскому государству.

  Дом русского зарубежья занимается возвращением в 
Россию  наследия русской эмиграции. Каким образом 
это происходит? 

Виктор Москвин: Мы ничего не покупаем, нам дарят. 
В доме сейчас находятся огромные сокровища, в частно-
сти, одних музейных предметов почти 17 тысяч и более 
100 тысяч единиц архивного хранения.  Среди настоя-
щих реликвий плед, который дочери императора Нико-
лая II связали в подарок царевичу Алексею.  Он был най-
ден генералом Дитерихсом в Ипатьевском доме после 
расстрела царской семьи. Потом передан по распоряже-
нию Колчака великой княгине Ксении Александровне — 
сестре императора, а после ее кончины оказался у ее ду-
ховника отца Николая Успенского. У нас большой фраг-
мент пледа. Часть находится в Екатеринбурге. Другая 
часть резалась на кусочки и вкладывалась в иконы  после 
причисления императорской семьи к лику святых. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почтовый мундир приняли 
в Интернете за нацистский

Очернили форму
Татьяна Шадрина

В 
начале недели по соцсетям 
начала «гулять» новость, что 
почтальонов в этом году оде-

ли в новую форму. Причем еще и 
топ-менеджеров почты. У ряда 
пользователей Интернета она 
вызвала ассоциацию с нацист-
ской униформой.

«РГ» разобралась в ситуации. 
Во-первых, про новую форму речи 
не идет. С 2013 года форма для ру-
ководства почтовых работников  
не производится, сообщили «РГ» 
на «Почте России». Приоритет от-

дан тому, чтобы «одеть» сотрудни-
ков отделений в форму, которая 
была разработана к Играм в Сочи, 
сегодня этот стандарт введен по 
всей стране.

Во-вторых, на тех фото, что за-
пустили в Интернет, действитель-
но изображены руководители по-
чтовых филиалов. Но саму форму 
немного «отфотошопили» — из си-
него перекрасили в черный. Так 
что мы имеем дело с фальшивкой. 
«Многие блогеры, запуская в Ин-
тернет очередную подделку, не 
подумали о чувствах почти 11 ты-
сяч участников Великой Отечест-

венной войны, среди живущих 
ныне бывших и настоящих со-
трудников «Почты России». В 
годы войны на фронте погибли де-
сятки тысяч военных почтальо-
нов. Эти люди были не только 
единственным связующим зве-
ном между солдатами на фронте и 
их близкими, но и полноценными 
участниками военных действий. 
Они погибали, доставляя письма, 
получали тяжелые ранения, про-
падали без вести», — подчеркнул 
руководитель направления меди-
апроектов «Почты России» Вадим 
Носов.

ПОЛИЦИЯ

С ружьем 
для обороны 
гулять нельзя

НОСИТЕ
ПРАВИЛЬНО

Михаил Фалалеев

МИНИСТЕРСТВО внутренних 
дел России предложило уточ-
нить формулировку в правилах 
ношения гражданского оружия. 
Текст предлагаемого полицей-
ским ведомством законопроекта 
опубликован на «Едином порта-
ле для размещения информации 
о разработке органами госвлас-
ти проектов нормативных пра-
вовых актов». 

Самое главное здесь — одноз-
начное запрещение носить длин-
ноствольное и холодное оружие 
исключительно для самооборо-
ны. Только — в целях транспорти-
ровки: «Граждане могут сделать 
неправильный вывод, что им те-
перь предоставлено право ноше-
ния любого находящегося у них 
на законных основаниях ору-
жия. В силу требований Закона 
«Об оружии» на территории Рос-
сийской Федерации запрещает-
ся ношение в целях самооборо-
ны длинноствольного оружия и 
холодного оружия, за исключе-
нием случаев перевозки или 
транспортировки». 

Такие уточнения потребова-
лись из-за принятого в ноябре 
прошлого года правительствен-
ного постановления об измене-
нии правил оборота гражданско-
го оружия. Там была фраза, раз-
решающая россиянам ношение 
оружия в целях самообороны. 
И тут же появились весьма воль-
ные толкования этого постанов-
ления — мол, отныне гражданин 
России в целях самообороны мо-
жет постоянно носить с собой 
любое гражданское оружие. 
В МВД уверяют, что это не так.

Напомним, что правительст-
во России уточнило свои требо-
вания к хранению, ношению, 
приобретению, транспортиров-
ке и даже применению граждан-
ского и служебного оружия. Его 
можно выносить из дома только 
в нескольких случаях — напри-
мер, для транспортировки его 
к месту охоты или спортивной 
стрельбы, к новому месту хране-
ния, для ремонта, продажи или 
регистрации. Законодатели до-
бавили в «Правила оборота гра-
жданского и служебного ору-
жия» фразу: «а также в целях са-
мообороны». Важно, что был 
в очередной раз констатирован, 
казалось бы, очевидный факт: 
если на человека напали и он 
считает, что жизни, здоровью 
и имуществу его и его близких 
угрожает опасность, он вправе 
защищаться всем, что есть у него 
под рукой. В том числе и собст-
венным ружьем, которое везет, 
допустим, в машине на дачу.  

Одним из самых громких дел 
по самообороне стала совсем не-
давняя история студентки Лот-
ковой, открывшей стрельбу 
из травматического пистолета 
в столичном метро. По ее сло-
вам, она защищала своих това-
рищей от хулиганов. Суд при-
знал ее виновной и приговорил 
к трем годам колонии. Недавно 
Лоткова была освобождена 
условно-досрочно. 

 Есть и другие, менее драма-
тичные истории. В Подмосковье 
примерно в 23.00 семеро моло-
дых «гопников» решили огра-
бить прилично одетого прохоже-
го, который проходил мимо 
ларька, возле которого они пили 
пиво. Они заторопились ему 
вслед и даже достали пружинные 
ножи. Но мужчина успел выхва-
тить «Осу» — бесствольный че-
тырехзарядный травматический 
пистолет, который на законных 
основаниях приобрел несколько 
лет назад и носил в открытой ко-
буре под пиджаком. 

Несмотря на весьма неболь-
шие размер и вес, его калибр по-
чти втрое превышает все осталь-
ные пистолетные калибры. Вид 
оружия отморозков не остано-
вил и пришлось стрелять. Одна 
пуля попала в живот нападавше-
му, и тот просто молча упал, 
оглушенный. Еще одна — в ногу 
второму налетчику, тот тоже 
упал, но с громким криком. 
Остальные разбежались. Муж-
чина вызвал полицию и предъя-
вил свое удостоверение внеш-
татного сотрудника полиции — 
так уж совпало. Раненые «гопни-
ки» вскоре надолго сели за раз-
бой. Поймали и остальных пяте-
рых. 

Виктор Москвин: Наши соотечественники в подавляющем 
большинстве продолжают служить России.

Орбита Поп-звезда Сара Брайтман начинает подготовку 
в Звездном городке

Космос «на бис»
Наталия Ячменникова

Б
ританская певица Сара 
Брайтман начинает 
тренировки в Звездном 
городке. Ее космиче-
ский полет на МКС пла-

нируется осенью этого года.
 В мире музыки у Сары Брайт-

ман, которая обладает сопрано с 
вокальным диапазоном более 
чем в три октавы, «послужной 
список» более чем солидный: 30 
миллионов проданных дисков, 
180 золотых и платиновых на-
град в более чем 40 странах. Про-
славилась дуэтом с Андреа Бо-
челли на пеcню Time to Say 
Goodbye и исполнением арий в 
мюзиклах «Призрак оперы» и 
«Кошки». И вот теперь в ее биог-
рафии появится настоящая 
звездная страница: она может 
войти в историю мировой космо-
навтики как вторая женщина — 
космический турист. Первой ста-
ла американка Ануше Ансари, ко-
торая слетала на МКС в 2006 
году.

Планируется, что на МКС 
Брайтман полетит вместе с эки-
пажем МКС-45/46 — с россияни-
ном Сергеем Волковым и евро-
пейцем Андреасом Могенсеном. 
Ее пребывание на станции про-
длится десять суток. Удовольст-
вие пощекотать себе нервы, на-
блюдая красоты Земли с борта 
МКС, обойдется для певицы 
в кругленькую сумму — не мень-
ше 50 млн долларов. Или из свое-
го кармана, или спонсорского. 
Что касается кошелька: любо-
пытное признание сделал шестой 
космический турист — американ-
ский миллионер, разработчик 

компьютерных игр Ричард Гэр-
риот: 30 миллионов долларов, 
которые он заплатил за полет, 
были большей частью его состоя-
ния.

Космос всегда притягивал 
творческую элиту. В свое время 
всерьез подумывали о полете в 
космос участники группы «На-
На», актеры Владимир Стеклов и 
Ольга Кабо. Среди зарубежных 
звезд кандидатами в космиче-
ские туристы были солист груп-
пы ’N Sync Ланс Басс и киноре-
жиссер, автор самых кассовых 

фильмов «Титаник» и «Аватар» 
Джеймс Кэмерон. Кстати, Кэме-
рон оставил самые лучшие вос-
поминания у врачей ИМБП: «От-
личный парень!» — говорят они. 
Но ни у кого из тех кандидатов с 

полетом что-то «не срослось». По 
разным причинам, и финансо-
вым в том числе. На сегодняшний 
день из представителей шоу-биз-
неса в космосе побывал лишь ка-
надский артист, директор и осно-
ватель труппы Cirque du Soleil Ги 
Лалиберте.

Начиная с 2001 по 2009 год 
на МКС «прогулялись» семь кос-
мических туристов. А один из 
них — американский миллиардер 
венгерского происхождения 
Чарльз Симони умудрился сде-
лать это дважды! Потом «билет-

ная касса» для космических ту-
ристов закрылась. И певица 
Сара Брайтман открывает ее 
опять.

Дублером Брайтман для поле-
та на МКС станет японский биз-
несмен Сатоши Такамацу. Он, 
если что, заменит певицу. Есть и 
еще один момент — в августе 
Саре исполнится 55 лет. Как го-
ворят эксперты, возраст для 
космонавта особого значения не 
имеет. Главное — здоровье, а у пе-
вицы здесь все в полном поряд-
ке. Напомним: самым пожилым 
астронавтом стал американец 
Джон Гленн. В свой второй вояж 
на орбиту он отправился, когда 
ему уже стукнуло 77 лет!

В 61 год полетел в космос ас-
т р о н а в т  Н А С А  Ф р э н к л и н 
Масгрейв, а его коллега Вэнс 
Бранд в 59 лет возглавил миссию 
шаттла «Колумбия» по развер-
тыванию на орбите телескопа 
«Astro-1». В марте 2013 года в 
качестве командира корабля 
«Союз ТМА-08М» и основной 
экспедиции МКС на станции ра-
ботал россиянин Павел Виногра-
дов. Ему было тогда 59 лет. 

Среди «возрастных» космо-
навтов есть и женщины. Так, 
Барбара Морган в 55 лет стала 
первой «космической учитель-

ницей»: с борта МКС она прове-
ла несколько сеансов связи со 
школьниками. В 53 года совер-
шила свой пятый (!) космиче-
ский полет американка Шеннон 
Лусид. Более того, ее полет вооб-
ще стал тогда рекордным по про-

должительности для женщин 
(188 суток, в том числе 179 дней 
на борту российской станции 
«Мир»). 

Удовольствие наблюдать красоты 
Земли с борта МКС обойдется 
для певицы в кругленькую сумму.

Так на самом деле выглядит форма почтовиков. А это уже «отфотошопленный» вариант мундира.

МЕЖДУ ТЕМ
Вчера на американском сегменте МКС возникло подозрение на выброс 
вредных веществ (паров аммиака) из системы охлаждения внутрь 
станции. Астронавты НАСА в аварийном порядке перешли на рос-
сийский сегмент, а люки в свой загерметизировали.  Позже поступи-
ли сообщения, что тревога могла быть ложной и вызвана сбоем про-
граммного обеспечения. По словам начальника ЦУП Максима Матю-
шина, Роскосмос и НАСА находятся в постоянном контакте для раз-
решения нештатной ситуации.  Перед подписанием номера в печать 
на связь с МКС вышел вице-премьер Дмитрий Рогозин.

Акцент

 Сара Брайтман может войти 
в историю мировой космо-
навтики как вторая жен-
щина — космический турист

На смену 
февральской стуже 
в нынешнем году 
придет необычно 
теплый март 

Западное общество 
утрачивает те демо-
кратические осно-
вы, на которых оно 
было построено. 
Прежде всего чувст-
во справедливости

На руках россиян 
свыше шести мил-
лионов зарегистри-
рованных ружей 
и травматических 
пистолетов
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Космические туристы, посетившие МКС:
• 2001 год — американский бизнесмен итальянского происхождения Деннис 

Тито.

• 2002 год — бизнесмен из ЮАР Марк Шаттлворт.

• 2005 год — американский бизнесмен Грегори Олсен.

• 2006 год — американка иранского происхождения Ануше Ансари.

• 2007 год — американский миллиардер Чарльз Симони.

• 2008 год — американский миллионер, разработчик компьютерных игр Ричард 

Гэрриот, сын астронавта Оуэна Гэрриота.

• 2009 год — во второй раз полетел Чарльз Симони.

• 2009 год — основатель и руководитель Цирка дю Солей Ги Лалиберте.

СПРАВКА «РГ»
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Причины и следствие
В минувшем году осу-
ждены члены так назы-
ваемой Ореховской 

преступной группировки, совер-
шившие убийства 20 человек, в 
том числе в 1998 году убийство 
старшего следователя военной 
прокуратуры Юрия Керезя.

По результатам нашего рас-
следования в Кабардино-Балкар-
ской Республике судом призна-
ны виновными 57 участников 
преступного сообщества.

Они совершили убийства 35 
сотрудников правоохранитель-
ных органов и 15 лиц граждан-
ского населения в ходе воору-
женного нападения на город На-
льчик в 2005 году. Следователя-
ми Следственного комитета изо-
бличен бывший мэр Махачкалы 
Амиров, готовивший террори-
стический акт против главы ре-
гионального Пенсионного фонда, 
должностные лица, виновные в 
крушении теплохода «Булга-
рия», а также в аварии на Саяно-
Шушенской ГЭС.

Такие примеры высококвали-
фицированной следственной ра-
боты можно продолжить. Как ви-
дите, следователи Следственного 
комитета успешно  расследуют 
сложные преступления, несмо-
тря на  большие объемы уголов-
ных дел, где количество томов по-
рой исчисляется сотнями.  

Сколько доказательств надо со-
брать, чтобы они заполнили со-
тни томов?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Смотрите, 
только в ходе следствия об орга-
низаторах и участниках преступ-
ного сообщества, совершивших 
нападения на здания правоохра-
нительных органов в Нальчике, 
проведено 126 осмотров мест 
происшествий, 192 обыска,  1668 
различных судебных экспертиз, 
допрошено почти 2500 свидете-
лей. В итоге 57 террористов полу-
чили от 4 до 23 лет лишения сво-
боды, а пятеро приговорены к по-
жизненному лишению свободы.

Учитывая все нарастающую 
активность экстремизма и тер-
роризма в мире, что показывают 
события во Франции и других 
странах,  мы постоянно ведем 
борьбу с этими опасными явле-
ниями. За прошедшие годы мы 
практически раскрыли все тер-
рористические акты. Усилили не-
отвратимость ответственности 
за экстремизм. Если в 2013 году 
было возбуждено 460  таких  дел, 
то в 2014 году около шестисот, 
что почти в полтора раза больше. 

Как вы относитесь к так называ-
емым громким делам? К  тем, где 
фигурируют известные лично-
сти, часто на больших  должно-
стях?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН:  Если гово-
рить откровенно, то к делам про-
тив фигурантов, чьи фамилии у 
всех на слуху, у нас отношение 
сугубо профессиональное. Если 
имеется состав преступления, 
отвечай за содеянное.

 Даже если это так называемый 
спецсубъект, а по-народному не-
прикасаемый?
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н :  Начиная с 
2011 года к уголовной ответст-
венности за коррупционные пре-
ступления мы привлекли  2487 
лиц, обладающих особым право-
вым статусом.  Среди них  37 де-
путатов законодательных орга-
нов субъектов, 1703  депутата и 
выборных глав органов местного 
самоуправления, 12 судей, 65 
прокуроров, 213 адвокатов, 231  
следователь МВД, 34 следовате-
лей ФСКН, 1 следователь ФСБ. 
При этом мы  бескомпромиссно  
очищаем и собственные ряды от 
предателей. К уголовной ответст-
венности привлечено 44 следова-
теля Следственного комитета.

 А какую роль играет Следст-
венный комитет в защите эко-
номических интересов государ-
ства?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В прошедшем 
году нашими следователями воз-
буждено 30 тысяч уголовных дел 
в сфере экономики. Окончены 
производством 18 тысяч  дел, что 
на 15 процентов  больше, чем го-
дом раньше.  В суд направлено 14 
тысяч  уголовных дел (+14 про-
центов) о  хищениях и легализа-
ции бюджетных средств при го-
сударственных закупках, в сфе-
рах ЖКХ, здравоохранения, об-
разования.

Следственный комитет и 
Счетная палата подписали Со-
глашение о сотрудничестве и по-
рядке взаимодействия. Проведе-
ны совместные заседания колле-
гий с  Федеральной налоговой 

службой и Росфинмониторин-
гом. Все это позволило прицель-
но сконцентрировать усилия на 
противодействии экономиче-
ским преступлениям, привлече-
нии к ответственности винов-
ных,  оценке и возмещении нане-
сенного государству материаль-
ного ущерба. В итоге  по делам об 
экономических преступлениях 
обеспечено возмещение ущерба 
на сумму более 25 миллиардов 
рублей.

 Между тем эксперты утвержда-
ют, что  для серьезной борьбы с 
экономической преступностью 
у нас недостаточно развита зако-
нодательная база.  А вы что дума-
ете по этому поводу?
 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Уже реализо-
ваны наши предложения  по пре-
дупреждению рейдерских захва-
тов предприятий, что позволило 
криминализировать  действия, 
составляющие так называемые 
серые схемы рейдерства. Новые 
нормы получили эффективную 
правоприменительную реализа-
цию. В суд направлено уже более 
150 уголовных дел этой катего-
рии.

Обновленные по инициативе 
Следственного комитета нормы 
уголовной ответственности за 
невыплату заработной платы 
дают более трехсот ежегодно на-
правляемых нашими следовате-
лями в суд уголовных дел. 

Вступили в силу подготовлен-
ные по инициативе Следственно-

го комитета поправки, изменяю-
щие порядок возбуждения уго-
ловных дел о налоговых престу-
плениях. Теперь приступить к 
расследованию можно будет не 
только по материалам налогово-
го органа, но и органа, осуществ-
ляющего оперативно-розыскную 
деятельность. Это существенно 
повысит уровень выявления на-
логовых махинаций и даст воз-
можность увеличить объемы по-
ступающих в государственную 
казну платежей.

 Год только начался. Что плани-
руете?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В ежегодном 
Послании Федеральному Собра-
нию президент Российской Феде-
рации Владимир Владимирович 
Путин обозначил приоритетные 
для страны направления эконо-
мической политики. Кроме пере-
смотра непосредственно эконо-
мического инструментария для 
их реализации потребуется пере-
настройка и отдельных уголовно-
правовых мер. Поэтому в 2015 
году в тесном взаимодействии с 
Минобороны России, Росфинмо-
ниторингом и Счетной палатой 
особое внимание нами будет уде-
лено  пресечению  возможных 
преступных злоупотреблений 
при выполнении государствен-
ного оборонного заказа и обеспе-
чению целевого расходования 
бюджетных средств.

Помимо этого в Госдуму вне-
сен подготовленный при актив-

ном участии Следственного ко-
митета законопроект  о  введении 
уголовной ответственности за 
незаконное установление контр-
оля иностранным инвестором 
над российским предприятием, 
имеющим стратегическое значе-
ние для укрепления обороны и 
безопасности Российской Феде-
рации.

Не боитесь, что вас обвинят 
в препятствовании работы  ино-
странных инвесторов?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Предлагаемая 
мера не будет ограничивать 
участие иностранного капитала 
в российских стратегических 
предприятиях, а направлена ис-
ключительно на соблюдение уже 
установленных законом запре-
тов. 

Кроме того, поддержаны зако-
нодательные предложения След-
ственного комитета о мерах по 
противодействию злоупотребле-
ниям при проведении приватиза-
ции госимущества.  Их реализа-
ция позволит  ввести запрет на 
участие в приватизации граждан 
государств, входящих в офшор-
ные зоны, организаций, зареги-
стрированных в таких странах, а 
также контролируемых ими рос-
сийских юридических лиц, обес-
печивая прозрачность привати-
зации и исключая офшорные схе-
мы сокрытия бенефициара при-
ватизируемого имущества.

Чего будет добиваться ваше ве-
домство в этом направлении?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы настаива-
ем на введении уголовной ответ-
ственности юридических лиц, 
без которой невозможно экстер-
риториальное уголовное пре-
следование иностранных орга-
низаций, финансирующих тер-
роризм, спонсирующих деста-
билизацию политической обста-
новки, а также другие трансна-
циональные преступления, со-
вершаемые на территории Рос-

сии. Без этого института затруд-
нена  репатриация капитала, на-
житого преступным путем и вы-
веденного за рубеж. Проект за-
кона поддержан Росфинмонито-
рингом, Центробанком, Инсти-
тутом законодательства и срав-
нительного правоведения при 
правительстве РФ, Финансовым 
университетом при правитель-
стве.

 В конце прошлого года Консти-
туционный суд признал не соот-
ветствующей Конституции ста-
тью 159.4 УК РФ (мошенничест-
во в сфере предприниматель-
ской деятельности). Вы же гово-
рили об этом не раз, критикуя 
мягкое наказание коммерсантов 
в отличие от других категорий 
граждан.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет последовательно 
выступал против данной нормы 
еще со стадии рассмотрения за-
конопроекта. В частности, нами  
указывалось на то, что установ-
ление более мягкого уголовного 
наказания для предпринимате-
лей, совершивших мошенничест-
во, не соответствует конституци-
онному принципу равенства всех 
перед законом. Кроме того, под 
действие этой статьи подпадали 
хищения государственного иму-
щества, прикрываемые  привати-
зационными сделками, государ-
ственными контрактами, а также 
незаконное завладение денежны-
ми средствами граждан под ви-
дом оказания туристических 
услуг.

Отрадно, что позиция Следст-
венного комитета совпала с пози-
цией Конституционного суда.

Чем «вооружены» следователи, 
чтобы раскрывать преступле-
ния? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Всех секретов 
по понятным причинам не рас-
крою, но скажу, что мы энергич-
но внедряем  уникальные экспер-

тные технологии, которых нет в 
других правоохранительных ор-
ганах. В их числе ДНК-скрининг 
многотысячных групп проверяе-
мых лиц; информационно-анали-
тические исследования элек-
тронных баз данных автотран-
спорта, операторов сотовой свя-
зи; экспертиза компьютерных 
устройств на современных плат-
формах. С 2014 года полноценно 
функционируют две новые ДНК-

лаборатории Следственного ко-
митета, обеспечивающие по-
требности следственных органов 
Уральского и Приволжского фе-
деральных округов.

Так, при исследовании в ДНК-
лаборатории Следственного ко-
митета биологических следов, 
изъятых с мест происшествий по 
фактам убийств детей во Влади-
мирской области, в Рязани, в Ом-
ске, экспертами были обнаруже-
ны трудно выявляемые следы, ко-
торые позволили изобличить 
преступников.

 Следственный комитет — новый 
государственный орган. Он поя-
вился в ходе судебной реформы 
2007 — 2011 годов по решению 
президента России. Завершен 
еще один год работы. Как вы его 
оцениваете?
 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет в качестве само-

стоятельного федерального го-
сударственного органа стал 
функционировать с 15 января 
2011 года. Новый следственный 
орган страны успешно прошел 
период становления, состоялся 
и функционирует с нарастаю-
щей отдачей, последовательно 
усиливая уголовно-правовые 
меры по противодействию пре-
ступности. С момента образова-
ния Следственного комитета РФ 
рассмотрено почти три с поло-
виной миллиона сообщений о 
преступлениях, возбуждено  
свыше 500 тысяч уголовных дел,  
в суды направлено более 360 ты-
сяч уголовных дел. Раскрыто по-
чти 29 тысяч преступлений, уго-
ловные дела по которым были 
приостановлены в прошлые 
годы и до реформирования след-
ственных органов, что называ-
ется, пылились на полках. А это 
более 2800 убийств, 3 тысячи 
изнасилований и  умышленного 
причинения тяжкого вреда здо-
ровью граждан. Результативно 
работают следственные органы 
Следственного комитета, кото-
рые мы создали в Крымском фе-
деральном округе практически 
с нуля.  По данным Всероссий-
ского центра изучения общест-
венного мнения, граждане стра-
ны позитивно оценивают  дея-
тельность Следственного коми-
тета и уверены, что его активная 
позиция позволяет успешно  бо-
роться с преступностью. Такой 
же отзыв о нашей работе про-
звучал на встречах с депутатами 
Государственной Думы — участ-
никами Общероссийского на-
родного фронта и членами Сове-
та Федерации, с которыми обсу-
ждены  самые актуальные во-
просы по противодействию пре-
ступности и намечены  пути их 
решения. 

Нам доверяют, а это главный 
критерий оценки всей нашей де-
ятельности. 

Как простому гражданину до вас 
достучаться?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сегодня для  
граждан доступны практически 
все каналы связи с нами:  личный 
прием, круглосуточный телефон 
доверия, возможность направле-
ния обращений по Интернету. 
Все заявления граждан проверя-
ются в установленном порядке и 
ставятся на контроль. Весь этот 
правовой механизм направлен 
на то, чтобы адекватно и своевре-
менно реагировать на  заявле-
ния, жалобы и требования тех 
людей, которые к нам обращают-
ся.

В прошедшем году мы начали 
внедрять новую форму работы с 
общественными организациями. 
В декабре 2014 года на заседании 
коллегии Следственного комите-
та, посвященном практике рас-
смотрения сообщений о престу-
плениях  в отношении несовер-
шеннолетних и повышению эф-
фективности расследования пре-
ступлений в сфере экономики, 
принимали  участие члены Об-
щественного совета при Следст-
венном комитете и Консульта-
тивного совета по вопросам ока-
зания помощи детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попече-
ния родителей. Такой формат, 

безусловно, позволяет повысить 
прозрачность деятельности 
Следственного комитета и дает 
хорошую возможность открыто-
го диалога с общественными ин-
ститутами. На это всех нас ори-
ентирует президент Российской 
Федерации, поскольку доверие 
общества — основной критерий 
работы государственных орга-
нов и залог успеха.  

Необходимо отметить, что 
разделение функций предвари-
тельного следствия и надзора по-
ложительно повлияло на качест-
во следствия и состояние  закон-
ности.

 И эти  утверждения можно дока-
зать цифрами?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Приведу лишь 
несколько ключевых позиций. 
Раскрываемость убийств (в срав-
нении с 2006 годом) возросла с 
82 до 91 процента, фактов умыш-

ленного причинения тяжкого 
вреда здоровью с  74 до 90 про-
центов, а изнасилований с  86 до 
96 процентов. Существенно сни-
зилось  количество нераскрытых 
преступлений.  Так, если в 2008 
году количество таких дел  со-
ставляло около 20 процентов,  то 
по итогам 11 месяцев 2014 года — 
10 процентов.

Сократилось количество нео-
боснованных решений об отказе 
в возбуждении уголовного дела 
по заявлениям граждан. Это же 
констатирует прокуратура.  Если 
в 2013  году отменено 94 тысячи 
решений, то в 2014 году — 77 ты-
сяч. И надо отметить, что значи-
тельно уменьшилось число таких 
отмен именно прокурорами. В 
сравнении с 2008 годом количе-
ство, например, отмененных по-
становлений об отказе в возбу-
ждении уголовного дела сократи-
лось в три раза, и над этим мы по-
следовательно  работаем в те-
сном взаимодействии с органами 
прокуратуры. 

Снизилось и число возвра-
щенных прокурором для допол-
нительного расследования уго-
ловных дел (находится на уровне 
3 процентов). Конечно, ошибки в 
работе, как и в любой человече-
ской деятельности, случаются. 
Но и здесь есть положительная 
динамика.

Если в 2006 году (когда следо-
ватели еще находились в ведом-
ственном подчинении у прокуро-
ров) число граждан,  необосно-
ванно привлеченных к уголовной 
ответственности на стадии пред-
варительного следствия, было 
1185,  то  по итогам 2013 года — 
711, а в 2014 году — 422.  Практи-
чески в 4 раза  сократилось число 
указанных лиц, содержавшихся 
под стражей, — с  529 (в 2006 
году)  до  113 (за 11 месяцев 2014-
го). 

Почти в 5 раз уменьшилось 
число оправданных (2006 г. —  
1885; 11 месяцев 2014 г. — 399), а  
содержащихся под стражей лиц, 
которые были реабилитированы 
судом, также сократилось в 5 раз 
(2006 г. — 425; 11 месяцев 2014 г. 
— 93). 

Но и эти досадные случаи так-
же являются нетерпимыми. Мы  с 
ними боремся,  с тем чтобы 
исключить эти факты из практи-
ки.   

Из этого надо сделать вывод, что 
все в ведомстве идет нормально?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы «не почи-
ваем на лаврах»,  планомерно ра-
ботаем над устранением упуще-
ний. Образована Академия След-
ственного комитета РФ. Совер-
шенствуется система ведомст-
венного контроля, с тем чтобы 
добиться сокращения нередко 
длительных сроков расследова-
ния, а также полного возмеще-
ния причиненного преступлени-
ями ущерба. Нами проанализи-
рованы слабые места в работе, 
определены  следственные 
управления, где имеются сущест-
венные просчеты. Некоторые ру-
ководители освобождены от за-
нимаемых должностей.  

Что  сейчас главное в профессии 
следователя?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Быть следова-
телем может только тот, кто лю-
бит свою работу. А главным в 
профессии следователя, как от-
мечал выдающийся российский 
юрист 19 века Анатолий Федоро-
вич Кони,  должна быть справед-
ливость и отношение к чужому 
горю как к горю собственному. 
Сегодня практическая значи-
мость этих слов вполне очевидна. 
Следователь должен руководст-
воваться не только юридически-
ми, но и нравственными закона-
ми, отдавая им предпочтение, от-
ыскивая истину. Именно на это 
мы нацеливаем наших  сотрудни-
ков. Распутывая сложнейшие 
преступления, они ведут, образ-
но говоря, ежедневный поединок 
добра со злом за торжество спра-
ведливости. Без их самоотвер-
женности, преданности делу, 
полной самоотдачи и энергии 
наши успехи были бы невозмож-
ны.

 Пользуясь случаем, поздрав-
ляю всех сотрудников Следст-
венного комитета Российской 
Федерации, членов их семей, ве-
теранов следственных органов 
страны, кадетов и студентов 
образовательных учреждений 
Следственного комитета, их пре-
подавателей, учителей и настав-
ников с четвертой годовщиной 
образования Следственного ко-
митета Российской Федерации и 
желаю им  здоровья, счастья, кре-
пости духа и оптимизма! 

Один из лидеров «ореховских» 
Сергей Буторин сел на нары 
из-за грамотной работы СКР.

Акцент

 Поддержаны законодатель-
ные предложения о мерах 
против злоупотреблений при 
приватизации госимущества

Акцент

 По делам об экономических 
преступлениях обеспечено 
возмещение ущерба на сумму 
более 25 миллиардов рублей
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Владимир Баршев

В 
Госдуму внесен законопро-
ект, согласно которому за 
те или иные нарушения 

правил дорожного движения 
штрафы будут устанавливать 
местные власти.  

А чтобы эти власти не злоупо-
требляли такой возможностью, в 
законопроекте предлагается пе-
речислять разницу между феде-
ральными и местными штрафа-
ми в федеральную казну. Таким 
образом нажиться на водителях 
региону не получится. Однако, 
возможно, это позволит разгру-
зить некоторые улицы и заста-
вить водителей строго соблюдать 
правила. 

Законопроект подписан тремя  
депутатами. И, по словам одного 
из авторов Ярослава Нилова, 
идея появилась не на пустом ме-
сте. Дело в том, что буквально год 
назад депутаты попытались оспо-
рить в Конституционном суде 
правомерность применения от-
дельных штрафов для разных ре-
гионов. Так, например, в админи-
стративном кодексе появились 
самостоятельные штрафы для 
Москвы и Санкт-Петербурга. Со-
гласно ним штрафы за остановку 
и стоянку в запрещенных местах 
увеличились до трех тысяч для 
двух столиц. Однако это противо-
речит самому принципу построе-
ния кодекса: чем опаснее нару-
шение, тем выше ответствен-
ность. Таким образом парковка в 

неположенном месте превысила 
ответственность за проезд на кра-
сный свет и даже за наезд на пе-
шехода, если пешеход получил 
легкую травму. Даже если ско-
рость была превышена на 60 — 80 
км/ч, наказание будет легче. 

Именно такая несправедли-
вость побудила депутатов подать 
в суд. Однако суд счел возмож-
ным установление собственных 
тарифов за те или иные наруше-
ния для различных регионов в за-
висимости от их потребностей. 

И именно благодаря этому ре-
шению Конституционного суда 
депутаты подготовили и напра-
вили на рассмотрение Госдумы 
законопроект, который предо-
ставляет право регионам само-
стоятельно назначать штрафы за 
то или иное нарушение, предус-
мотренное в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях. 

Напомним, что штрафы за на-
рушения правил дорожного дви-
жения поступают в местные бюд-
жеты. То есть в казну тех регио-

нов, где нарушение было выявле-
но. 

Но в том порядке, который 
предлагают депутаты, финансо-
вые потоки изменятся. То есть 
если штраф, установленный ре-
гионом, превышает штраф, уста-
новленный КоАП, то разница 
должна перечисляться в феде-
ральный бюджет. 

Шансов на прохождение этого 
законопроекта немного. Боль-
шинство депутатов считают, что 
если дать такую возможность ре-
гионам, то в неразберихе потом 
будет сложно навести порядок. 
Поэтому лучше оставить все как 
есть. 

Однако проблема с завышен-
ными штрафами двух столиц 
остается в силе. Строго говоря, 
либо столичные штрафы необхо-
димо понизить и привести в соот-
ветствие с законодательством, 
либо остальные штрафы поднять 
до того уровня, который установ-
лен федеральным законодатель-
ством.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следователи 
быстро нашли мать, 
выбросившую ребенка

Оставила 
в подъезде

Наталья Козлова

СТАЛИ известны подробности дикого преступления, 
совершенного в Казани. Там в первых числах января 
в подъезде одного из домов по улице Девятаева жильцы 
нашли маленького мальчика примерно двух-трех лет. 
Кто он и откуда, малыш объяснить не мог.

Взрослые вызвали полицию. Приехали медики, осмо-
трели мальчика, сказали, что он здоров, и забрали ребен-
ка с собой. Очень оперативно в тот же день была создана 
специальная группа следователей, полицейских и со-
трудников МЧС, которая начала выяснять, что случи-
лось с ребенком. Возбудили уголовное дело по статье 125 
Уголовного кодекса РФ — «оставление в опасности». Вер-
сий было — хоть отбавляй. Как рассказал корреспонденту 
«РГ» официальный представитель СКР Владимир Мар-
кин, отрабатывались самые различные версии, в том чи-
сле совершение преступления в отношении родителей 
ребенка. По словам Маркина, проверили и все обраще-
ния граждан о пропаже детей не только в Казани, но и 
в других регионах страны. И вот вчера сотрудники одной 
из колоний Нижнего Новгорода заявили, что знают, 
о ком идет речь. Малыш, которого показали по телевиде-
нию, напомнил им Данилу 2013 года рождения. Он сын 
жительницы Казани 26-летней Натальи Манжолы, отбы-
вавшей наказание в их колонии. По словам Маркина, по-
зже ребенок был опознан не только по внешним призна-
кам, но и по одежде, которую он получил в доме малютки 
исправительного учреждения. Оказалось, что 31 декабря 
сотрудники женской колонии посадили мать, отбывшую 
наказание, и ее ребенка на поезд, которым она прибыла 
в Казань утром 1 января 2015 года. Вчера к вечеру стало 
известно, что Наталью Манжолу задержали.

ЭКОЛОГИЯ  От неприятных 
запахов москвичи будут 
страдать еще два года

Не дыши 

Ирина Рыбникова 

БОЛЕЕ 4 тысяч раз пожаловались москвичи на загряз-
нение воздуха в 2014 году, основная часть жалоб каса-
лась неприятных запахов, — сообщила вчера на заседа-
нии комиссии Мосгордумы по экологической политике 
замруководителя департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Евгения Семутникова. 

Заседание собирали по факту прошлогодних выбро-
сов сероводорода. Разочарую сразу: решения о том, кто 
виноват, до сих пор нет. Межрайонный природоохран-
ный прокурор Москвы Марат Дураев объясняет это от-
сутствием практики по подобным делам. «Была проведе-
на экспертиза, но результат, боюсь, будет не раньше чем 
через несколько месяцев», — сетует прокурор. 

Первым в списке предполагаемых источников выбро-
сов значится Московский нефтеперерабатывающий за-
вод в Капотне. На судебных разбирательствах по серово-
дороду поднимался вопрос о приостановке деятельности 
МНПЗ, но суд не решился прекратить работу крупного 
налогоплательщика. Против закрытия завода выступают 
и депутаты Мосгордумы. По словам главы думской ко-
миссии по экологической политике Зои Зотовой, даже 
если завод будет признан виновным в осенних выбросах 
сероводорода, столичные депутаты не поддержат иници-
ативу о закрытии предприятия, которое на 40% обеспе-
чивает топливом Московский регион. Вместо этого, счи-
тает Зотова, нужно повышать штрафы для предприятий, 
загрязняющих воздух. 

Гендиректор МНПЗ Аркадий Егизарьян утверждает: 
завод всеми силами старается как можно быстрее завер-
шить начатую еще в 2010 году реконструкцию своих 
очистных сооружений. В этом году начнется демонтаж 
старых сооружений открытого типа, вместо которых по-
явятся современные биосооружения. Завершить модер-
низацию, после которой выбросы сероводорода снизят-
ся на 98%, на заводе обещают в 2016 году.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

Все 
московские 
роддома после 
капитального 
ремонта 
станут 
как новые 

ЕСТЬ МЕСТО 
ДЛЯ ПАПЫ 

Любовь Проценко 

НОВЫЙ родильный дом на севе-
ро-востоке столицы примет бу-
дущих мам 19 января. Об этом 
сообщил вчера мэр Москвы Сер-
гей Собянин.

Честно говоря, родильному 
отделению на базе ГКБ № 20, 
о котором идет речь, недавно ис-
полнилось 50 лет. Но мэр не по-
кривил душой, говоря о новом 
роддоме. Дело в том, что постро-
енное еще в 60-е годы здание, а в 
июне прошлого года закрылось 
на так называемую мойку. В ходе 
нее помещение действительно 
помыли-почистили, чтобы изба-
вить будущих рожениц от опа-
сности заразиться какой-либо 
инфекцией. Но еще и буквально 
за полгода фактически перестро-
или его. Да так, что, осмотрев 
его, градоначальник обратился 
к коллективу отделения: «По-
здравляю. У вас получился но-
вый роддом! Он уже четвертый 
по счету, который за прошлый 
год так преобразился в столице. 
Еще 4 мы реконструируем за 
2015-й. Как и этот, все оснастим 
самым современным оборудова-
нием, в каждом создадим ком-
фортабельные условия для мам — 
даже папы смогут присутство-
вать при родах, если захотят».

«Они могут не только побыть 
с женой в этот ответственный мо-
мент, но и пожить вместе с ней 
здесь первые два-три дня после 
рождения малыша, — поделился 
подробностями главный врач 
ГКБ № 20 Андрей Крапивин. — В 
нескольких палатах для пап пред-
усмотрены специальные места». 

Прежде в этом роддоме жен-
щины лежали в палатах на 4—6 
человек, а с 19 января всех их бу-
дут принимать в одноместных, 
со всеми удобствами — туалетом, 
душем. И что интересно: мест 
стало меньше, а родов врачи пла-
нируют принимать вдвое больше 
— вместо 4 тысяч 8 тысяч в год. 
Такую возможность Крапивин 
объяснил тем, что отделение 
оснащено всем необходимым 
для того, чтобы малыш родился 
здоровым, а его мама родила без 
осложнений. Происходить это 
будет в 13 индивидуальных ро-
дильных боксах, где женщина бу-
дет рожать одна, и внимание 
медперсонала будет сосредото-
чено именно на ней. Выделен и 
операционный блок из трех опе-
рационных. Для ослабленных 
новорожденных появилось отде-
ление первичной реанимации с 
двумя кювезами — так называе-
мыми открытыми системами ре-
анимации и транспортным аппа-
ратом, чтобы быстро доставить 
сюда малыша из оперблока. Ну, а 
если он родился с инфекцией, то 
его сразу поместят в септиче-
ский бокс, чтобы обезопасить 
остальных новорожденных. «Та-
кие отделения детской реанима-
ции к марту появятся во всех 
столичных акушерских стацио-
нарах, — рассказал журналистам 
руководитель департамента 
здравоохранения Москвы Алек-
сей Хрипун. — Мы завершаем 
программу их создания». Благо-
даря новым технологиям, хоро-
шей оснащенности оборудова-
нием, обученному персоналу 
москвичек смогут выписывать 
после родов уже на второй-тре-
тий день, а не через 5—7, как еще 
недавно.

Столичные власти ставят пе-
ред собой цель, чтобы такие ус-
ловия создать во всех 30 акушер-
ских стационарах Москвы, в ко-
торых насчитывается 3,7 тысячи 
коек. Используются они сейчас 
в среднем на 75%. Так что мо-
сквички могут быть спокойны: 
им и их малышу в столичных 
роддомах всегда рады. Впрочем, 
они в этом убедились уже по соб-
ственном опыту, ведь с 2009 года 
рождаемость в городе продолжа-
ет стабильно расти. 

Суд Первый в России приговор создателям частной военной компании

Наемники поневоле 

Иван Петров

В
ерховный суд вчера под-
твердил законность об-
винительного пригово-
ра в отношении двух ру-
ководителей частной 

военной компании, обманом от-
правивших более 260 российских 
граждан воевать в Сирию. Подсу-
димые Вадим Гусев и Евгений Си-
доров обжаловали приговор Ле-
фортовского суда, согласно кото-
рому они должны провести по три 
года в заключении. 

Установлено, что обвиняемые 
создали компанию «Славянский 
корпус» и начали набирать на ра-
боту мужчин якобы для охраны 
объектов за рубежом. В 2013 году 
они завербовали 267 россиян. 
Среди них были отставные сило-
вики, охранники, казаки. Они 
были уверены, что едут лишь ох-
ранять нефтяные вышки. За такие 
услуги в частной военной компа-
нии им пообещали по 4—5 тысяч 
долларов в месяц. 

Контракт заключали «на ко-
ленке» с фирмой «Славянский 
корпус». Эта частная военная 
компания зарегистрирована в 
Гонконге, а ее офисы располага-
лись в Санкт-Петербурге и Мо-
скве. Сайт фирмы обещал высо-
кие доходы с минимальными ри-
сками.

В действительности прибыв-
шим в Сирию россиянам выдали 

устаревшее оружие и технику и 
отдали приказ с боем прорывать-
ся в город Дейр-эз-Зор. 

В интервью изданию «Фонтан-
ка.ру» один из участников той ко-
мандировки рассказал, что их об-
маном заставили воевать за инте-
ресы какого-то сирийского оли-
гарха. «Когда с нами говорили в 
России, объясняли, что поедем по 
контракту с сирийским прави-
тельством, убеждали, что все за-
конно и все в порядке. Когда прие-
хали на место, оказалось, что нас 
прислали, как гладиаторов, по до-
говору с каким-то сирийцем... То 
есть мы — частная армия местного 
авторитета. Но обратно было не 
уехать. Как сказали, обратный би-
лет денег стоит, и мы его отрабо-
таем, хотим того или нет», — рас-
сказал наемник поневоле.

Задача сводилась, как объяви-
ли бойцам «Славянского корпу-

са», к удержанию контроля над 
городом Дейр-эз-Зор — центром 
нефтяной промышленности. Но 
для этого оказалось, что до него 
еще нужно добраться. Более 500 
километров по местам, где ведут-
ся бои. В итоге во время рейда ав-
токолонна с россиянами была 
атакована радикалами. В ходе боя 
6 россиян были ранены. К слову, 
на этом боевой путь несостояв-
шихся охранников завершился. 

При этом никто из 267 росси-
ян не получил обещанные деньги. 
В «Славянском корпусе» вину за 
это свалили на сирийскую сторо-
ну. Зато все «охранники», к сча-
стью, вернулись на родину, где их 
встретили оперативники ФСБ. 
После допросов секьюрити отпу-
стили по домам, а вот против двух 
организаторов этого вояжа возбу-
дили дело по доселе неприменяе-
мой статье УК «наемничество». 

Им грозило до 15 лет лишения 
свободы. 

Приговор руководителям 
«Славянского корпуса» Гусеву и 
Сидорову был вынесен в октябре 
2014 года. Оба получили по 3 года 
колонии, причем даже не «строга-
ча», а обычного режима. Столь 
малый срок объясняется тем, что 
подсудимые пошли на сделку со 
следствием, признали вину. 

Но даже такой приговор вер-
бовщиков не устроил, и они оспо-
рили его в Верховном суде. Адво-
каты обвиняемых настаивали на 
условном наказании. Подробно 
разобравшись в деле, ВС вчера 
признал приговор полностью за-
конным. Судебная власть еще раз 
подтвердила, что наемничество, 
платное участие граждан в воору-
женных конфликтах недопусти-
мы.  

Отметим, что кроме «Славян-
ского корпуса» в России, даже не-
смотря на неурегулированность 
данного вопроса в законодатель-
стве, работают несколько част-
ных военных компаний. Среди на-
иболее известных — «Моран Се-
кьюрити Групп» и «РСБ-Групп».

Директор «РСБ-Групп» Олег 
Криницын так разъяснял «РГ» 
юридический статус руководи-
мой им частной военной компа-
нии: 

— Что не запрещено законом, 
то разрешено. Да, законом наш 
статус до сих пор не определен, но 

это не означает, что подобная дея-
тельность запрещена. Если у 
Blackwater есть лицензия от гос-
департамента США, то у нас тако-
го документа нет априори, у нас 
государство не выдает такие ли-
цензии. Но на территории России 
компания оказывает только ох-
ранные и консультационные 
услуги по вопросам безопасно-
сти. Все наше оружие находится 
за пределами государства. Свои 
услуги наша частная военная 
компания оказывает только на 
территории других стран в соот-
ветствии с их законами. Мы не 
участвуем в вооруженных кон-
фликтах в качестве наемников и 
не консультируем организации и 
группировки, имеющие хоть ма-
лейшее отношение к террористи-
ческим организациям.

В октябре прошлого года депу-
тат Геннадий Носовко внес в Гос-
думу законопроект о создании в 
России полностью легальных 
частных военных компаний. По 
замыслу парламентария, они бу-
дут полезны государству в охране 
своих объектов и людей за рубе-
жом. Согласно документу, такие 
компании также смогут исполь-
зоваться для охраны морских су-
дов, нефтепроводов, разминиро-
вания. Пока законопроект еще не 
дошел до стадии первого чтения. 

Среди услуг частных военных ком-
паний — защита судов от пиратов, 
охрана объектов, разведка, конвой.

Акцент

 Если региональный штраф 
превышает штраф, установ-
ленный КоАП, разница пойдет 
в федеральный бюджет

Акцент

 В России, несмотря 
на неурегулированность 
данного вопроса в законо-
дательстве, частные военные 
компании есть

За процессом следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5256

ПРАВО Избран новый президент 
Федеральной палаты адвокатов

Защитник в центре

Владислав Куликов

ВЧЕРА был избран новый прези-
дент Федеральной палаты адво-
катов. Поддержку коллег полу-
чил доктор юридических наук 
Юрий Пилипенко, до этого зани-
мавший пост первого вице-пре-
зидента палаты.

Как сообщили вчера «РГ» в 
Федеральной палате адвокатов 
России, выборы проведены в свя-
зи с истечением срока полномо-
чий Евгения Семеняко, который 
был избран на пост президента 
палаты первым составом Совета 
ФПА РФ, сформированным на I 
Всероссийском съезде адвокатов 
31 января 2003 года. Поэтому не-
ожиданностью для адвокатского 
сообщества выборы не стали.

Вчера именно Евгений Семе-
няко предложил выбрать на пост 
президента палаты Юрия Пили-
пенко, отметив, что тот проявил 
себя как энергичный и деятель-
ный руководитель.

«Для меня большая честь, — 
сказал Юрий Пилипенко, — что 
президент ФПА РФ, который в те-
чение 12 лет являлся организато-
ром и руководителем современ-
ной российской адвокатской 

корпорации, выдвинул мою кан-
дидатуру». 

В свою очередь, Евгений Се-
меняко был избран первым пре-
зидентом Федеральной палаты 
адвокатов.

ПРОЕКТ Местным властям предложено самим 
назначать цену водительского наказания 

Мимо штрафа 
не проедешь

Федеральную 
палату адвокатов 
возглавил  Юрий 
Пилипенко, зани-
мавший пост перво-
го вице-президента

По словам коллег, Юрий Пилипенко зарекомендовал себя как энергичный 
руководитель.
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ЦИФРА

6,1 
СЛУЧАЯ
на 1000 родившихся живыми. 
Такой показатель младенческой 
смертности в Москве. Для круп-
ных городов мира считается 
очень хорошим.

НАГРАДЫ  Руководители 
силовых ведомств 
наградили журналистов 
«Российской газеты»

Сказали спасибо

Андрей Васянин, Михаил Фалалеев

СОТРУДНИКАМ «Российской газеты» выразили свою 
благодарность руководители самых суровых мини-
стерств и служб — силовых и правоохранительных. На-
шим журналистам сказали спасибо за объективность. 
Действительно, если мы кого-то ругали, то — справедли-
во, а если хвалили, — значит, герои наших публикаций 
того заслуживали. Люди в погонах оценили нашу рабо-
ту, как серьезное содействие в укреплении обороноспо-
собности и правопорядка в стране. 

Что приятно, нашим сотрудникам жали руки и вруча-
ли награды лично министры и руководители ведомств. 
Генеральный прокурор России Юрий Чайка вручил цен-
ный подарок Ивану Егорову, министр внутренних дел 
России Владимир Колокольцев — Борису Ямшанову и Ми-
хаилу Фалалееву, министр по чрезвычайным ситуациям 
Владимир Пучков — Тимофею Борисову, глава Федераль-
ной службы по контролю за оборотом наркотиков — Бо-
рису Ямшанову и Владимиру Богданову, командующий 
Войсками воздушно-космической обороны Александр 
Головко — Юрию Гаврилову. 

А директор Центрального музея Великой Отечествен-
ной войны Владимир Забаровский приветствовал  жур-
налистов, приглашенных в музей на встречу, посвящен-
ную Дню российской печати. От «Российской газеты» 
на праздник в Музей ВОВ пришли обозреватели между-
народного отдела Ариадна Рокоссовская и «Российской 
газеты — Неделя» Наталья Соколова. 

Наталья давно отслеживает  просветительскую дея-
тельность Центрального музея Великой Отечественной, 
рассказывает о проходящих там выставках и встречах, 
среди ее последних публикаций — материал об уникаль-
ной экспозиции «История новогодней игрушки». 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Глава Италии 
Джорджо Наполитано 
ушел в отставку

По своему 
желанию

Нива Миракян, Российская газета, Рим

ОДИННАДЦАТЫЙ президент Италии Джорджо Напо-
литано официально покинул свой пост, пробыв в кресле 
главы государства рекордные девять лет. Его уход, одна-
ко, не стал сюрпризом для итальянцев.

О намерении досрочно завершить свой второй мандат 
самый пожилой политик Старого Света, сославшись на 
усталость и преклонный возраст (в июне ему исполнится 
90 лет. — Н.М.), предупредил жителей Апеннин еще 
во время своего последнего новогоднего телевизионного 
обращения.

Теперь уже экс-президент на церемонии прощания 
с коллегами сказал, что рад вернуться домой. В Квири-
нальском дворце, пошутил он, все очень красиво, но нем-
ного напоминает тюрьму.

Временное исполнение обязанностей президента бу-
дет автоматически возложено на спикера сената Пьетро 
Грассо. А многочисленные эксперты в один голос заявля-
ют о том, что поиски беспристрастного, уважаемого 
в Европе и устраивающего все ведущие политические 
силы претендента — «арбитра» с кристальной репута-
цией и персоны с большой буквы «П» — могут затянуться. 
О том, кто станет новым президентом Италии, местная 
пресса гадает несколько месяцев. Список, в котором, 
кстати говоря, фигурируют и женщины, ширится с ка-
ждым днем. Пока среди наиболее вероятных кандидатов 
фигурируют имена двух бывших премьер-министров 
Италии и сразу трех действующих членов кабинета ми-
нистров.

СКАНДАЛ Министр 
юстиции Латвии 
почтит память эсэсовцев

Дело было 
в Европе 

Надежда Ермолаева

ЛАТВИЙСКИЙ министр юстиции Дзинтарс Раснач пла-
нирует 16 марта принять участие в ежегодном марше 
эсэсовцев и их сторонников из числа радикальных наци-
оналистов в центре Риги. Об этом глава ведомства сооб-
щил в «Твиттере».

Сам факт солидарности Раснача с эсэсовцами удивле-
ния ни у кого в Латвии не вызывает. Министр представля-
ет в правительстве «Национальное объединение», члены 
которого считают нацистских коллаборационистов 
из Латвии национальными героями, распевают на вече-
ринках гимны Ваффен СС. Возмущение у многих латышей 
вызвал тот факт, что Раснач своим «перформансом» со-
здаст скандальную для правительства ситуацию в период 
председательства Латвии в ЕС. Конечно, глава кабинета 
министров Лаймдота Страуюма может поступить как 
прошлом году — уволить Раснача в случае его участия 
в марше. Так она поступила в прошлом марте в отношении 
члена «Национального объединения» министра охраны 
среды Эйнара Цилинскиса. Тот был освобожден от своего 
поста за участие в марше. 

Заявление Раснача уже заметили в Евросоюзе. Ожида-
ется, что еврочиновники выступят в скором времени 
с осуждением намерений латвийского политики. Напом-
ним, что недавно Берлин, отвечая на ноту МИД РФ отно-
сительно реваншистских заявлений премьера Украины 
Арсения Яценюка, заявил буквально следующее: «На-
цистская Германия во время Второй мировой войны вела 
страшную захватническую войну против СССР». Так 
вот, те эсэсовцы, в обнимку с которыми планирует прой-
ти маршем Раснач, принимали участие в этой войне 
на стороне Германии.

Вспомним и то, что именно отмечают 16 марта эсэ-
совцы. Они празднуют очередную годовщину боя, кото-
рый вели против Красной армии на территории Псков-
ской области у реки Великая. А значит, Раснач, предста-
витель латвийского правительства, отпразднует вместе 
с пособниками Гитлера то, как они 71 год назад стреляли 
в наших солдат на территории России. Член латвийского 
антинацистского комитета Александр Гильмат и латвий-
ского комитета по правам человека Владимир Бузаев на-
правили обращение в полицию безопасности с требова-
нием запретить шествия нацистских коллаборациони-
стов. По мнению Гильмата и Бузаева, марш 16 марта под-
падает под действие дополнения к статье 74 уголовного 
закона Латвии:, котрое запрещает не только прославле-
ние, отрицание, оправдание преступлений против мира, 
но и грубое пренебрежение этими преступлениями.

КОММЕНТАРИЙ Кому выгоден расстрел пассажирского автобуса на Донбассе? 

Киеву не нужна правда

Кондитерская корпорация «Ро-

шен», являющаяся главным доход-

ным активом президента Украины 

Петра Порошенко, официально 

объявила о серии направленных 

против нее «явно спланированных 

провокаций». Пресс-служба 

корпорации понимает под этим 

четыре нападения на ее магазины 

в Киеве, произошедшие с 3 по 11 ян-

варя.

Сценарий «провокации» всякий раз 

был одним и тем же: группа моло-

дых людей ночью разбивала витри-

ны в магазинах на окраинах украин-

ской столицы или пыталась их под-

жечь с помощью «коктейлей Моло-

това». Ни один из магазинов, впро-

чем, не сгорел, зато во время по-

следнего нападения охраннику уда-

лось задержать одного из нападав-

ших — 17-летнего киевлянина, кото-

рого украинские СМИ представили 

«активистом» некой молодежной 

группировки, название которой так 

и не было озвучено.

Впрочем, попытаться понять, кто 

стоит за проблемами «Рошен», 

не сложно: практически синхрон-

но с этими нападениями начались 

и «мирные» пикеты у магазинов 

корпорации, организованные пе-

чально известной группировкой 

«Автомайдан». Активисты, в част-

ности, призывали президента про-

дать, наконец, весь свой бизнес, 

как он это обещал перед выбора-

ми, или хотя бы только кондитер-

скую фабрику в Липецке, посколь-

ку она расположена «на вражеской 

территории». Элементом этих ак-

ций стали наклеенные на витрины 

стикеры «Под контролем Автомай-

дана».

Симптоматично и то, что на защиту 

задержанного «активиста», чьи пра-

ва якобы нарушила милиция, вне-

запно встали некоторые известные 

на Украине люди. Например, депу-

тат парламента от партии «Батькив-

щина» Игорь Луценко, во время 

зимних событий тесно связанный 

с «Автомайданом», а также юристы 

и правозащитники, близкие к пар-

тии Юлии Тимошенко. Не исключе-

но, что у оставшегося после «евро-

революции» не у дел «Автомайда-

на» и давних недоброжелателей 

Порошенко из «Батькивщины» на-

шлись общие интересы.

Благо повод для критики Порошен-

ко у них действительно есть: мало 

того, что тот не продал «Рошен», 

его корпорация только наращива-

ет обороты. Так, в минувшем году 

было официально объявлено о 

планах строительства трех десят-

ков новых фирменных магазинов 

по всей Украине и за рубежом, на-

пример в Литве. Что касается об-

ычных, не фирменных, магазинов, 

считающихся «малой архитектур-

ной формой», и на которые, собст-

венно, были совершены нападе-

ния, то их счет давно идет на сотни, 

а после победы Порошенко на 

выборах они появились буквально 

у каждой станции киевского 

метро. 

Подготовил 
Петр Лихоманов

В КИЕВЕ ГРОМЯТ 
МАГАЗИНЫ ПОРОШЕНКО

Не дотянул до блокпоста

Версия с обстрелом 
«Градами», которые 
могли отработать на 

такой дистанции, и о которой 
вначале говорила киевская сто-
рона, была сразу признана несо-
стоятельной.  

Это стало понятным после 
того, как в сети появилось видео 
расстрелянного автобуса и по-
гибших людей. 

По сути, исполнители этого 
теракта — вольные или неволь-
ные, на своем же видео случайно 
показали реальную причину 
произошедшего. 

Собственно тут повторилась 
история с «Боингом», когда по-
нятный план провокации, на-
правленный на дискредитацию 
России и народных республик, 
провалился в связи с мягко го-
воря недалекостью исполните-
лей. 

Как написал известный бло-
гер Colonelcassad, ежедневно 
описывающий события в Ново-
россии: «на местности отсутст-
вуют следы падения пакета из 
«Града» или хотя бы нескольких 
ракет или же артиллерийского 
снаряда, которые обязательно 
должны были там быть». 

Если бы, скажем, батарея 
«Градов» выдвинулась прямо к 
линии фронта в районе Докуча-
евска и накрыла блокпост. На 
обратной стороне автобуса пра-
ктически отсутствуют повре-
ждения, только стекла выбиты. 
Взрывная волна ударила в борт 
автобуса и убила находившихся 
внутри.

Поражающие элементы, судя 

по всему, зашли через борт и 
окно и застряли в телах и кре-
слах, даже не выйдя за пределы 
салона с другой стороны, что 
совсем не характерно для артил-
лерийских или градовских 
осколков. 

От артиллерийских снарядов 
остаются характерные рваные 
пробоины. А после попадания 
«Града» автобус бы просто сго-
рел.

При этом сам блокпост абсо-
лютно нетронут, что нехарак-
терно для залпа «Града», а от-
четливо видна лишь одна ворон-
ка, рядом с автобусом, которая 
вполне характерна для взрыва 
мины, но опять же не выпущен-
ной из миномета, а обычной 
противопехотной.

Об этом, кстати, сообщил в 
своем блоге и уже ставший ле-
гендой ополчения Игорь Стрел-
ков: «я был командиром мино-
метного расчета в Боснии около 
2 месяцев. И результаты своей 
«работы» видел много раз. К ми-
нометной мине данные повре-
ждения не имеют никакого от-
ношения. МОН-100 или  другая 
модификация МОН плюс об-
стрел из стрелкового оружия. 
Всё».

Так что на самом деле прои-
зошло под Волновахой? Скорей 
всего рядом с автобусом, кото-
рый, по всей видимости, подъез-
жал к блокпосту и не остановил-
ся, взорвалась мина типа МОН-
50 или МОН-90, которая была 
частью расположенных вдоль 
трассы минных полей. 

Добивали ли выживших пас-

сажиров из автоматического 
оружия, по видео сказать невоз-
можно. 

Так же как и отличить точки 
пробития поражающими эле-
ментами противопехотной мины 
от пулевых отверстий. Такого 
рода отверстия на выставленных 
в интернете видео отчетливо 
видны на правом борту автобуса. 

При этом версия случайного 
подрыва мины выглядит сомни-
тельно, так как предупреждаю-
щие знаки вдоль дороги должны 
были мотивировать пассажиров 
не выходить на обочину. Поэто-
му подрыв скорее всего был осу-
ществлен целенаправленно и 
дистанционно. 

Кстати, на видео в салоне ав-
тобуса в кадр попадает металли-
ческий цилиндр, очень похожий 
на поражающий элемент проти-
вопехотной мины МОН. 

Кроме того один из украин-
ских военных рядом с автобу-
сом держит в руках аналогич-
ную мину, видимо снятую с обо-
чины  рядом с изрешеченным 
автобусом для собственной без-
опасности. 

Как считают в ДНР и ЛНР, 
провокация с автобусом — это 
еще один способ отвлечь внима-
ние от обстрелов и наступления 
украинских карателей. Которые 
в одностороннем порядке нару-
шили режим прекращения огня.

В целом по сообщению опол-
чения, вчера на протяжении 
фронта от Счастья до Станицы 
велись мощные бои. Украинские 
силовики ведут огонь по силам 
ополченцев в Славяносербске и 
Веселой Горе. В свою очередь во-
оруженные силы Новороссии 
наносили ответные удары под 
Ольховым, Колесниковке, в ста-
нице Луганской, Трехизбенке, и 
в районе Счастья, подавляя ог-
невые точки украинских подра-
зделений. 

Также продолжались обстре-
лы и боестолкновения на фрон-
те к северо-востоку от Дебаль-
цево и на линии фронта станица 
Луганская – Славяносербск. По-
ступают обрывочные сообще-
ния о том, что украинские вой-
ска силами пехоты и бронетех-
ники проводят разведку боем в 
районе Горловки. 

Продолжались вчера и об-
стрелы украинскими «Градами» 
жилых кварталов Донецка. Били 
как всегда по площадям и сов-
сем не по военным целям.

В результате обстрелов раз-
рушены жилые дома и объекты 
социальной инфраструктуры, 
есть убитые и раненые среди 
мирного населения.

Как сообщил полномочный 
представитель Донецкой народ-
ной республики Денис Пуши-
лин, следующая встреча трёх-
сторонней контактной группы 
по урегулированию ситуации на 
Донбассе может состояться 16 
января в Минске. Такое предло-
жение, по словам Пушилина, со-
держится в письме, полученном 
от ОБСЕ.Предполагается, что в 
повестку дня войдут вопросы о 
прекращении огня,  обмене 
пленными, а также по улучше-
нию гуманитарной ситуации в 
Донбассе. Со своей стороны, 
ДНР рассчитывает обсудить в 
Минске  отмену пропускного ре-
жима, который ввела Украина 
на линии соприкосновения кон-
фликтующих сторон.  Также 
представитель ДНР намерен 
поднять вопрос о проведении 
независимого расследования 
трагедии под Волновахой, где 
был расстрелян автобус с мир-
ными жителями.

Евгений Шестаков

Н
е возникает никаких сом-
нений в том, что обстрел 
автобуса и гибель мир-

ных жителей под селением Вол-
новаха украинские власти ис-
пользуют в собственных целях. 
И не только украинские власти. 
Совершенная провокация, а за 
то, что дело обстоит именно так, 
говорит многое, развязывает 
руки противникам России как в 
США, так и в Европе. Стоило ев-
ропейским СМИ заговорить о 
неадекватном и чрезмерном 
применении силы официаль-
ным Киевом в отношении мир-
ного населения Донбасса, как 
подоспел столь нужный прези-

денту Петру Порошенко инци-
дент, оправдывающий приго-
товления украинской власти к 
силовому решению гражданско-
го конфликта.  В Берлине на 
встрече министров иностран-
ных дел Франции, Германии, Ук-
раины и России в так называе-
мом нормандском формате гла-
ва МИД России Сергей Лавров 
предупреждал коллег о планах 
Киева возобновить военные 
действия. А уже на следующий 
день, как по заказу, неизвестны-
ми был обстрелян пассажир-
ский автобус. Еще через не-
сколько часов президент Украи-
ны Петр Порошенко обвинил в 
этой трагедии донецких опол-
ченцев и под предлогом обо-

стрения ситуации объявил «оче-
редную волну мобилизации». 
Никаких предложений о сов-
местном расследовании, созда-
нии независимой комиссии для 
выяснения всех обстоятельств 
совершенного преступления ли-
дерам ДНР он не делал… Напро-
тив, глава Украины демонстра-

тивно использовал трагедию 
для решения внутренних задач. 
Цитирую Порошенко: «Я подпи-
шу указ об очередной волне мо-
билизации. Уверен, что украин-
ский народ поддержит это реше-
ние и мобилизация пройдет 
успешно». Но одной мобилиза-
цией Порошенко не ограничил-
ся. Киев намерен дополнительно 
ужесточить блокаду неподкон-
трольных ему территорий, уси-
лив ограничения на передвиже-
ние гражданских лиц через ли-
нию фронта. 

«Партия войны» из числа 
сторонников премьера Арсения 
Яценюка в Верховной раде так-
же не преминула использовать 
трагедию в своих интересах, по-
требовав от главы государства 
официально ввести военное по-
ложение. И отменить режим 
прекращения огня на востоке 
страны. По предварительной 
информации в Киеве сторонни-
ки продолжения военных дейст-
вий готовятся провести очеред-
ной марш, чтобы заставить пре-
зидента Украины отказаться от 
выполнения минских догово-
ренностей под предлогом борь-
бы с терроризмом. С обвинени-

ями в адрес ополченцев тради-
ционно выступил госдепарта-
мент США, которому за многие 
тысячи километров от места со-
бытий, разумеется, виднее, кто 
обстрелял под селением Волно-
ваха автобус с мирными жите-
лями.

И еще одна деталь, которая 
уже не выглядит случайным сов-
падением. На днях газета Wall 
Street Journal сообщила, сослав-
шись  на  подготовленный к 
встрече министров иностран-
ных дел ЕС документ, о том, что 
главы внешнеполитических ве-
домств Старого Света 19 января 
обсудят «более активную пози-
цию» Евросоюза в отношениях с 
Москвой. В том числе возмож-
ные компромиссы в вопросе о 
смягчении санкций, применяе-
мых к РФ. Так, в частности, 
предлагалось разделить ограни-
чительные меры на две группы — 
связанные с Крымом и затраги-
вающие обстановку на востоке 
Украины. Однако документ, ко-
торый впервые с момента введе-
ния санкций, по мнению экспер-
тов, должен был стать первой 
реальной попыткой Брюсселя 
выйти на путь нормализации от-
ношений с Москвой во всех сфе-
рах от внешней политики и тор-
говли до отраслевого сотрудни-
чества, может быть в итоге по-
ложен «под сукно». Во всяком 
случае в среду, по данным РБК, 
его еще не разослали странам 
ЕС. А наиболее антироссийски 
настроенные европейские лиде-
ры после трагедии с автобусом 
сразу поспешили заявить, что о 

смягчении санкций в отноше-
нии Москвы не может быть и 
речи… И это при том, что ника-
кого независимого расследова-
ния, которое могло подтвердить 
или, напротив, опровергнуть 
причастность представителей 
донецкого ополчения к инци-
денту, не проводилось.

Уполномоченный россий-
ского МИДа по вопросам прав 
человека, демократии и верхо-
венства права Константин Дол-
гов призвал к «объективному 
расследованию этого преступ-
ления, в том числе со стороны 
ОБСЕ, и наказанию виновных». 
С требованием провести неза-
висимое расследование инци-
дента представитель России 
при ОБСЕ Андрей Келин высту-
пит на постоянном совете орга-
низации, который пройдет 15 
января. «Совет Безопасности 
ООН решительным образом 
осудил убийство 11 и ранение 
17 человек, в том числе женщин 
и детей, в результате артобстре-
ла пассажирского автобуса в 
Волновахе Донецкой области», 
— говорится в распространен-
ном в Нью-Йорке заявлении  
для прессы. Однако кем и в ка-
ком формате должно прово-
диться объективное расследо-
вание, к которому все стороны 
конфликта призвали члены 
Совбеза, остается по-прежнему 
неясным. И не будет ли оно «за-
болтано» по тем же схемам, ко-
торые мы уже наблюдаем в ходе 
расследования трагедии со сби-
тым над Донбассом малайзий-
ским «Боингом». 

Автобус под Волновахой, скорее 
всего, подорвался на специально 
подложенной мине.

Акцент

 Порошенко связал 
трагедию с автобусом 
с новой мобилизацией

Акцент

 Отверстия в автобусе харак-
терны не для снаряда «Града», 
а для противопехотной мины 
или автомата

Фото и видео с места 
происшествия 
www.rg.ru/art/1070666

1

В Берлине на встрече министров иностранных дел Франции, Германии, Украины и России в так называемом 
нормандском формате глава МИД России Сергей Лавров предупреждал коллег о планах Киева возобновить 
военные действия. 
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Перспектива Россияне полетят в отпуск на новом самолете и без пилота

Полеты наяву 
Татьяна Зыкова 

К
огда россияне полетят 
на новом пассажир-
ском самолете, прев-
зойдет ли он своих 
конкурентов ,«Боинг» 

и «Эйрбас», что ждет в 2015 году 
авиапром, можно ли привлечь 
в отрасль малый бизнес и есть ли 
в России спрос на дроны и беспи-
лотники? На эти и другие вопро-
сы «РГ» отве-
тил замести-
тель министра 
п р о м ы ш л е н н о ст и 
и торговли Юрий Слюсарь. Нака-
нуне публикации было объявле-
но о том, что Юрий Борисович 
будет назначен руководителем 
Объединенной авиастроитель-
ной корпорации.

Новые крылья
Юрий Борисович, 2015 год уже 
в полете. Чем удивит нас авиа-
пром?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: 2015 год будет богат 
на события. С нетерпением ожи-
даем изготовления первого лет-
ного экземпляра нового россий-
ского ближнесреднемагистраль-
ного гражданского самолета МС-
21, это должно произойти в де-
кабре. Конечно, продолжим про-
двигать на глобальный рынок оте-
чественный региональный само-
лет «Сухой Суперджет 100». Бу-
дем сертифицировать новые мно-
гоцелевые вертолеты Ми-38 
и Ми-171А2. Программы их испы-
таний должны завершиться 
в 2015-м — к началу 2016 года, по-
сле чего мы сможем начать их се-
рийное производство. Сейчас 
проводятся летные испытания 
четвертого предсерийного опыт-
ного образца Ми-38 и уже начата 
сборка фюзеляжа первой серий-
ной машины. Средний вертолет 
Ми-171А2 — одна из самых ожида-
емых новинок российского вер-
толетостроения, машина идет на 
замену популярного во всем мире 
Ми-8, но это будет более совре-
менный, эффективный и эконо-
мичный вертолет. Покупатели 
и эксплуатанты любят Ми-8 за 
простоту, дешевизну. Важно эти 
плюсы сохранить, но сделать про-
дукт соответствующим совре-
менным запросам. А если мы сде-
лаем дорогой, «навороченный», 
слишком сложный в эксплуата-
ции вертолет, то старых покупа-
телей растеряем, а новых, скорее 
всего, не приобретем.

Предстоит совместная рабо-
та с китайскими партнерами по 
разработке широкофюзеляжно-
го дальнемагистрального само-
лета. В этом году хотим перейти 
от концептуальных разработок 
к оформлению эскизно-техни-
ческой документации. В 2015 
году ожидается самый значи-
тельный объем гособоронзака-
за, и мы планируем его полно-
стью выполнить. В наступившем 
году стартует новый этап го-
спрограммы «Развитие авиаци-
онной промышленности на 
2013—2025 годы», что, как мы 
планируем, также даст дополни-
тельный импульс для движения 
отрасли вперед. 

А когда на борт МС-21 подни-
мутся первые пассажиры?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Пассажирские пере-
возки начнутся в 2018 году. 
МС-21 — приоритетный проект 
в гражданской авиации, мы рас-
сматриваем его как локомотив 
передовых технологических но-
винок в аэродинамике, двигате-
лестроении, бортовых системах. 
По своим летно-техническим ха-
рактеристикам, комфорту и, что 
очень важно, экономическим по-
казателям самолет превзойдет 
своих конкурентов, будет более 
эффективным, даже чем те мо-
дернизированные варианты за-
рубежных авиалайнеров, кото-
рые еще только готовятся к се-
рийному производству.

В нашем самолете — новые ве-
совые характеристики, техноло-

гия изготовле-
ния крыла из  легких 
и прочных композитных матери-
алов. Комфорт пассажиров обес-
печивают более широкие прохо-
ды в салоне, что позволит увели-
чить скорость пассажирских по-
токов при посадке и высадке. 
Только благодаря высокой обора-
чиваемости воздушного судна на 
аэродроме выигрыш перевозчи-
ков сможет достигать порядка 
двух миллионов долларов за год 
эксплуатации. В салоне емкие 
полки, которые позволят разме-
стить больше ручной клади. Дав-
ление воздуха в полете будет бли-
же к привычному, больше размер 
окон. С точки зрения комфорта-
бельности, эргономичности — 
очень интересная машина.

Но самое главное — самолеты 
семейства МС-21 с их вместимо-
стью от 130 до 211 пассажиров 
нацелены на самую массовую 
нишу авиаперевозок, в которой 
сегодня в основном и работают 
зарубежные лайнеры. Самолет 
будет соперничать с   Боин-
гом-737 и Эйрбасом А320.

Укладываетесь в график?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Да. Первый летный 
образец самолета будет готов 
в конце 2015 года. Первый полет 
намечен на 2016 год. Сертификат 
Межгосударственного авиацион-
ного комитета, подводящий итог 
испытаниям, должен быть полу-
чен в конце 2017-го — начале 2018 
года. Далее — поставки клиентам. 
В графике идет и работа по двига-
телю ПД-14, который, помимо 
установки на МС-21, станет осно-
вой большого семейства двигате-
лей различного назначения.

Какова доля отечественных ком-
понентов в этом самолете?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: К началу серийного 
производства она составит более 
50 процентов. Остальное делает-
ся нашими зарубежными пар-
тнерами, которые выполняют 
свои обязательства. Мы будем со 
временем увеличивать долю рос-
сийских комплектующих. В то же 
время, международное сотруд-
ничество в гражданском авиа-
строении — явление закономер-
ное и всегда носит взаимовыгод-
ный характер. Кстати, россий-
ские высокотехнологичные ком-
поненты сегодня устанавлива-
ются и на многих новых зарубеж-
ных лайнерах, включая «Боин-
ги» и «Эйрбасы».

Цены на приколе
Какие риски поджидают отрасль 
в этом году?

Ю Р И Й  С Л Ю С А Р Ь : 
2015 год будет 
н е п р о с т ы м 
в силу того, что 
многие издер-
жки у авиакомпа-
ний долларовые.  В   парке  — 
в основном иностранные самоле-
ты. Лизинговые ставки в долла-
рах и, соответственно, затраты 
в рублях будут выше. Впрочем, 
острее встал вопрос стоимости 
денег и для лизинга воздушных 
судов отечественного производ-
ства.

В итоге произойдет всплеск цен 
на авиабилеты?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Думаю, что авиа-
компании не смогут переложить 

рост валютных расходов в рост 
цен на билеты, ведь тогда сущест-
венно сократится спрос, меньше 
пассажиров будет летать.

В этой ситуации авиакомпаниям 
помогут субсидии?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Этот вопрос, скорее, 
в зоне ответственности минтран-
са, нежели нашей. Мы являемся 
разработчиками авиационной 
техники. Но наши производст-
венные успехи зависят от «здоро-
вья» ключевых российских авиа-
компаний. 

С «ЮТэйр» недавно обсужда-
ли подписанные контракты на 
покупку «Суперджетов». Гото-
вые машины уже стоят в Жуков-
ском, авиакомпания их должна 
принять. Но пока контракт «за-
морожен» из-за финансовых 
проблем авиакомпании.

Сколько всего «Cуперджетов» 
уже летает в авиакомпаниях?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Порядка сорока, что 
соответствует нашим планам. Со 
следующего года выйдем на темп 
производства в пятьдесят машин 
в год. 

Дальше — сколько продадим. 
Свои производственные планы 
мы готовы подстраивать под 
нужды и планы авиакомпаний. 
У промышленности есть возмож-
ности для производства Ту-204, 
т у р б о в и н то в ы х  са м ол ето в 
и даже Ил-96. Но для этого нуж-
ны заказы.

С минтрансом это обсуждается?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Да. Задача, которую 
мы осуждаем с министерством 
транспорта, — увязать, или как 
мы говорим, «гармонизировать» 
показатели двух государствен-
ных программ — по развитию 
транспорта и по развитию авиа-
прома. В нашей госпрограмме по 

развитию авиационной про-
мышленности есть показатель 
«количество поставленных гра-
жданских самолетов на внутрен-
ний рынок», а в госпрограмме 
минтранса такого показателя 
нет, что вызывает диссонанс.

Авиапроизводители должны 
вместе с авиакомпаниями ре-
шать общие задачи. Все-таки это 
правильно, когда национальные 
перевозчики опираются на парк 
отечественных воздушных судов. 
Так происходит во всех тех нем-
ногих странах, где есть собствен-
ная авиационная промышлен-
ность. Мы признательны «Аэроф-
лоту» за готовность взять допол-
нительные «Суперджеты» и рас-
считываем на продолжение диа-
лога и по другим воздушным су-
дам. При этом, конечно, есть чет-
кое общее понимание, что рос-
сийский авиапром должен выпу-
скать конкурентоспособные 
продукты.

Новая жизнь ИЛ-114
Как на авиастроительной отра-
сли отражаются санкции?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: В гражданском ави-
астроении ощутимого влияния 
санкций мы, честно говоря, не 
почувствовали. И зарубежные 
поставщики наших авиационных 
предприятий, и покупатели воз-
душных судов выполняют кон-
трактные обязательства.

Санкции касаются воздуш-
ных судов военного и двойного 
назначения. Импортозамещение 
шло и до санкций, а сейчас мы 
скорректировали эти планы. На-
чиная от замещения украинских 
вертолетных двигателей и закан-
чивая зарубежной элементной 
компонентной базой, которая 
у нас используется.

Существенное влияние се-
годня имеет ценовой фактор: 
конкурентоспособность отече-
ственных самолетов, тем более 
разработанных и производимых 
в России, выросла. Среднемаги-
стральный пассажирский само-
лет Ту-204, который в неболь-
шом количестве продолжает 
производиться, может прода-
ваться по более конкурентной 
долларовой цене. И в этом смы-
сле возникают новые возможно-
сти.

В этих условиях не пришлось от-
ложить какие-то проекты?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Нет. По поручению 
президента обсуждаем бизнес-
план модификации пассажир-
ского самолета Ил-114 — это пока 
скорее условное название. Дви-
гатель, крыло, бортовую элек-
тронику, большую часть систем 
берем с легкого военно-тран-
спортного самолета Ил-112, ко-
торый разрабатывается по кон-
тракту с минобороны. Вся «на-
чинка» российская.

А сейчас пассажирские «Илы» 
у нас летают?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: В Узбекистане есть 
несколько пассажирских машин 
Ил-114, но они с иностранными 
двигателями и больше стоят, чем 
летают. 

Но Ил-114 как 
проект— доста-
точно перспек-
тивный, потому 

что в России тур-
бовинтового реги-

онального самолета нет. Он будет 
соперничать с «европейцем» АТR-
72 и канадским Бомбардье Q-400.

По предварительным подсче-
там, цена у обновленного Ил-114 
получается в районе миллиарда 
рублей. Но одно дело — миллиард 
при курсе 35 рублей за доллар, 
другое дело — при нынешнем 
курсе.  В этом смысле ситуация 
нашу конкурентоспособность 
повышает.

Где сейчас главный нерв миро-
вой конкуренции?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Она сейчас развора-
чивается не столько по техниче-
ским и качественным характери-
стикам продукта — они все на 
рынке более менее унифициро-
ванные в области систем, двига-
телей, интерьера — сколько по 
условиям финансирования, го-
споддержки. 

Но, конечно, если наши колле-
ги-конкуренты будут получать 
кредиты под 3—4 процента годо-
вых, а наши производители — под 
25 процентов, будет трудно что-
либо реализовать.  Поэтому 
остро стоит вопрос о получении 
доступа к кредитам по приемле-
мым ставкам.

Какое может быть в таком слу-
чае решение для отрасли?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Либо субсидирова-
ние ставки, либо целевые креди-
ты для предприятий авиапрома.

Остаются ли в силе основные ам-
бициозные цели — закрепление 
позиции России на мировом 
рынке в качестве третьего произ-
водителя авиационной техники?
Ю Р И Й  С Л Ю С А Р Ь :  Цели остаются 
в силе. Сокращение финансиро-
вания, конечно, есть, но пока для 
отрасли оно незначительное.

Зато нам удалось убедить 
правительство в необходимости 
внедрения новых запланирован-
ных видов господдержки: введе-
ние гарантии остаточной стои-
мости, помощи в создании сер-
висных центров. Причем на га-
рантию остаточной стоимости 
часть денег удалось перенести 
с 2017 на 2015 год, то есть ре-
зультат мы увидим уже в бли-
жайшее время. Принятые ранее 
меры поддержки также продол-
жат работать.

Тем не менее будет стоять за-
дача за счет внутренней оптими-
зации реализовать максимум 
проектов меньшим количеством 
ресурсов. Не хотелось бы, чтобы 
нашим ответом на кризис стало 
«замораживание» инновацион-
ных проектов, которые на самом 
деле могут помочь из этого кри-
зиса выйти.

Как сказались на качестве фи-
нальной продукции уже прове-
денные проекты по импортоза-
мещению? 

ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Импортозамеще-
ние в итоге зачастую ведет 
к улучшению продукта.

Произведенные в России 
двигатели ВК-2500 отличаются 
лучшими характеристиками, 
что позволяет заметно повы-
сить их надежность и безопа-
сность. А в целом становятся 
лучше летно-технические ха-
рактеристики вертолета, увели-
ченный ресурс российских дви-
гателей приятно скажется и на 
стоимости эксплуатации.

Импортозамещение дает 
и другие важные бонусы: разви-
тие производства, возобновле-
ние компетенций, создание до-
бавленной стоимости внутри 
страны, рабочие места, рост на-
логооблагаемой базы.

Какие контакты с зарубежными 
партнерами лучше сохранить? 
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Там, где пока разум-
нее продолжать сотрудничество 
с зарубежными партнерами, — 
сотрудничаем. 

Например, украинское учас-
тие в кооперации по строитель-
ству пассажирских самолетов 
АН-158 с повышенной пассажи-
ровместимостью составляет 
сейчас порядка 40 процентов, 
60 процентов компонентов по-
ставляет Россия. Взаимные по-
ставки по-прежнему идут. По 
гражданской продукции обста-
новка вообще спокойнее. Та же 
украинская компания «Мотор 
Сич» продолжает поставки дви-
гателей для российских ком-
мерческих вертолетов в соот-
ветствии с заключенными кон-
трактами.

Кстати, новые экономиче-
ские реалии открывают и новые 
возможности для цепочек по-
ставщиков: за счет курсовой 
разницы могут стать выгоднее 
продажи комплектующих на эк-
спорт.

В авиапроме есть место малому 
бизнесу?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Чтобы быть конку-
рентоспособным, российскому 
авиапрому стоит взять из миро-
вого опыта все лучшее в достиже-
нии эффективности. Одна из 
важнейших вещей — формирова-
ние так называемых «финали-
стов», а за ними — поставщиков 
1-го, 2-го, 3-го уровня. Так рабо-
тают те, с кем мы соревнуемся — 
«Боинг», «Эйрбас».

«Три кита» ключевых компе-
тенций должны оставаться вну-
три крупных корпораций — раз-
работка, финальная сборка, 

продвижение продуктов. Все 
остальное в значительной сте-
пени имеет смысл передавать на 
аутсорсинг, решая тем самым 
задачу повышения производи-
тельности труда. На «Боинге» — 
огромный оборот, и как резуль-
тат — высокая производитель-
ность. 

С помощью кооперационных 
цепочек на заводе-финалисте 
относительно небольшим 

количеством людей выпуска-
ется по самолету в день. Хотя 

по размеру этот завод сопоста-
вим с нашими авиационными 
заводами в Ульяновске или в Во-
ронеже. Поэтому мы планируем 
переводить в режим коопера-
ции с крупными авиастроитель-
ными заводами некоторые про-
изводства, например, металлоо-
бработку, изготовление метал-
лических изделий и нормалей.

Крупные производители так-
же нуждаются в партнерах, ко-
торые бы помогали им после вы-
пуска продукта: в системе по-
слепродажного обслуживания, 
поддержании складов и сервиса. 
Здесь малый и средний бизнес 
любого размера сможет себя 
проявить.

Восточный вектор
Есть ли особенности сотрудни-
чества с Китаем? Ведь разработ-
ка широкофюзеляжного самоле-
та — это первый совместный 
проект?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Мы абсолютно удов-
летворены тем, как развиваются 
отношения ОАК и китайской 
Comac. Новый самолет может за-
нять около 10 процентов рынка 
в своем сегменте и стать конку-
рентом Boeing 787 Dreamliner 
и Airbus А350. 

Принят за основу вариант, 
предусматривающий создание 
двухдвигательного лайнера на 
250—300 пассажиров, более чем 
наполовину состоящий из ком-
позитных материалов и способ-
ный выполнять полеты на рас-
стояние до 12 тысяч киломе-
тров.

Что даст нам этот проект?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Для России сотруд-
ничество с КНР — важный и нуж-
ный шаг, и по финансам, и по ры-
ночным, и по технологическим 
соображениям. 

Потенциал российских специ-
алистов с точки зрения научных, 
конструкторских возможностей, 
конечно, больше — у нас есть на-
учные знания и база. Эти состав-
ляющие являются  за логом 
успешной совместной работы. 

А формат рабочих групп 
и совместной деятельности по 
подготовке бизнес-концепции 
широкофюзеляжника показал, 
что мы можем много друг у дру-
га взять и в технологическом 
смысле, и с точки зрения орга-
низации производства, и в мар-
кетинге.

Как вы оцениваете китайский по-
тенциал с точки зрения ноу-хау?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Китайцы не стоят 
на месте: создали мощный науч-
ный центр, работают в коопера-
ции с мировыми лидерами, по-
лучают конкретные технологии, 
которые те им предоставляют. 
И если раньше Китай делал са-
молеты с использованием в зна-
чительной степени задела дру-
гих стран, то сейчас во многом 
опирается на собственные раз-
работки.

Есть еще аналогичные крупные 
потенциальные международные 
партнеры?

ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Есть, конечно: Ин-
дия, Турция, страны Персидско-
го залива. На самом деле многие 
страны проявляют интерес к воз-
можному сотрудничеству. Имен-
но не к покупке самолетов, а к 
участию в кооперации, в произ-
водстве, в сервисной поддержке, 
в обслуживании.

С Индией у нас есть два базо-
вых совместных проекта в само-

летостроении. Это ис-
требитель пятого поко-

ления и «ЭмТиЭй» — многофун-
кциональный транспортный са-
молет.

Во время недавнего визита 
в Индию делегации во главе 
с президентом России речь шла 
также о поставках вертолетов 
типа Ми-17, об организации про-
изводства легкого вертолета Ка-
226Т. Сейчас подготовлены все 
необходимые материалы для пе-
редачи в тендерный комитет Ин-
дии.

Предварительно, анализ тен-
дерных требований показывает, 
что Ка-226Т из всех машин, 
представленных другими участ-
никами, наиболее подходящий. 
Прежде всего благодаря высот-
ным характеристикам, которые 
позволяют этому вертолету ра-
ботать в самых высоких горах 
мира — Гималаях. При этом на 
его работоспособность не влия-
ет то, что вертолету приходится 
вылетать из жаркого и влажного 
климата равнинных районов Ин-
дии в высокогорье, где господст-
вуют низкие температуры, силь-
ные ветра и снег. Выбор вертоле-
та Ка-226Т станет следующим 
этапом в развитии двусторонне-
го сотрудничества России и Ин-
дии. Российские предложения 
предусматривают максималь-
ное задействование индийских 
предприятий в производстве, 
а также передачу партнерам 
многих ключевых технологий 
и «ноу-хау».

Какие еще есть проекты?
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: «Гражданские са-
молеты Сухого» обсуждают 
с индийскими партнерами воз-
можности промышленной коо-
перации, которая будет вклю-
чать размещение производства 
компонентов «Суперджета» на 
индийских предприятиях. Со-
трудничество могло бы проис-
ходить в рамках их государст-
венной программы «Make in 
India» («Делай в Индии». — Ред.), 
а партнерами ГСС могли бы 
стать, в том числе, корпорации 
Hindustan Aeronautics Limited 
и Tata.

Сейчас все чаще получается, 
что привлекательные доли миро-
вого рынка можно завоевать 
только выстраивая производст-
венно-кооперационные цепочки 
с местными производствами. Эту 
же политику стремится прово-
дить и Россия: вместо того, чтобы 
завозить импорт, давайте ввозить 
технологии и строить заводы.

В России в авиационном секторе 
работают сегодня 250 предприя-
тий, создано более 350 тысяч ра-
бочих мест. Будет рост в отрасли 
и приток кадров? 
ЮРИЙ СЛЮСАРЬ: Общеизвестно, что 
авиапром — это генератор инно-
ваций для других отраслей эко-
номики, он по определению со-
здает высокотехнологичные ра-
бочие места с высокой произво-
дительностью труда. 

Большинство предприятий 
осознали дефицит кадров и ак-
тивно работают над их привле-
чением. Конечно, необходимо 
большее взаимодействие с мин-
образования, с профсоюзами.

Помимо этого, если, как на-
писано в госпрограмме разви-
тия отрасли, мы хотим к 2025 
году повысить производитель-
ность труда в 10 раз по сравне-
нию с 2011 годом, нам жизнен-
но необходимо совершенство-
вать многие процессы, включая 
применение бережливого про-
изводства, улучшение промбез-
опасности, профобразования. 

Кадровая революция назрела 
не меньше, чем происходящая 
сейчас технологическая с ком-
позитными материалами.

В ПОЛЕТ БЕЗ ПИЛОТА

Производство зарубежных самолетов в России возможно? Как в автопроме?
Юрий Слюсарь |В авиастроении — в меньшей степени. Заниматься локализа-

цией «Боингов» или «Эйрбасов» экономически невыгодно, наши попытки по ко-

операции с«Боингом» это показали.

 В США объявили о начале работы над программой, в рамках которой будут 
созданы дроны нового поколения, которым, в отличие от нынешних, не нужен 
будет пилот. Аппараты будут самостоятельно ориентироваться в незнакомом 
пространстве со скоростью 72 километра в час. А для России такие летатель-
ные аппараты актуальны?
Юрий Слюсарь| Тема очень актуальная, на дроны и беспилотники есть спрос 

и со стороны гражданского сектора, и со стороны военного.

Минобороны подписало ряд контрактов на разработку беспилотников. В гра-

жданской сфере большое количество разработок предлагается для нефтегазо-

вой сферы, для городских служб, для экологического мониторинга, для картог-

рафов. Кстати, в такого рода разработках участвует довольно много самых раз-

ных частных предприятий.

Акцент

 Контракты по покупке 
Суперджетов могут заморо-
зить из-за финансовых
проблем авиакомпаний 

Акцент

 Если у зарубежных
производителей кредиты 
под 3—4 %, а у наших — под 25%,
стать лидером очень трудно

В авиакомпаниях уже летают 
около сорока самолетов
«Сухой Суперджет 100». 

Беспилотник ППЛА (впереди). На заднем плане — «Горизонт». Специальный летательный аппарат «Автожир» незаменим для лесников. 
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Реформа В этом году землю можно будет прикупить значительно дешевле

Несносные заборы
Игорь Зубков 

В 
этом году в России на-
чнется крупнейшая зе-
мельная реформа. Она 
положит конец преж-
ней «казачьей вольни-

цы». Нас ждет другой порядок 
приобретения муниципальных 
земельных участков, землю мож-
но будет прикупить по цене мно-
гократно ниже рыночной.

Теперь власти уже не будут 
смотреть на самозахваты сквозь 
пальцы, и тем, кто огородил «ни-
чейную» землю, нужно как мож-
но скорее задуматься о последст-
виях, даже если они до этого жили 
спокойно десятилетиями. 

Об этом «РГ» рассказал заме-
ститель министра экономическо-
го развития РФ Павел Королев. Он 
также объяснил, что будет с сель-
скохозяйственными землями по-
сле грядущей отмены деления зе-
мель на категории. 

Павел Эдуардович, так какие 
конкретные изменения нас 
ждут?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: С 1 марта будет дей-
ствовать новый порядок предо-
ставления земельных участков 
гражданам и юрлицам и переда-
чи государственной земли в му-
ниципальную собственность. 

В оборот будет вовлечено 
большое количество новых участ-
ков, которые по требованию гра-
ждан муниципалитеты будут обя-
заны выставить на торги. Опреде-
лить, какие участки могут быть 
предоставлены, поможет публич-
ная кадастровая карта. 

И отказать в продаже будет 
сложнее?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ:  Да. С точки зрения 
гражданина, самое главное — 
впервые установлен исчерпыва-
ющий перечень случаев, когда 
вам власти вправе отказать в 
продаже земли. 

Как раньше было, да и сейчас 
еще? Человек приходит в орган 
местного самоуправления — ему 
отказывают, он обжалует отказ в 
суде, снова обращается и получа-
ет ответ: да, по этому основанию 
теперь все в порядке, но вот дру-
гая причина для отказа. И выхо-
дит замкнутый круг. Теперь это 
невозможно, есть формализован-
ный перечень оснований для от-
каза в выставлении участка на 
торги и детальная процедура про-
ведения этих торгов.

В рамках этого же закона вво-
дится возможность «прирезать» к 
участку прилегающую государст-
венную или муниципальную зем-
лю, если она не может быть ника-
ким другим образом использова-
на. Для многих это означает шанс 
приобрести за очень небольшие 
деньги полоски примыкающей 
земли, которые они уже фактиче-
ски огородили. А государство по-
лучает больше земли, вовлечен-
ной в оборот.

Вы под надзором!
Но самозахваты сплошь и рядом, 
а люди и так спят спокойно… 
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: В том-то и дело, что 
благодаря принятому в этом году 
закону земельный надзор и 
контроль кратно усиливаются. 

Впервые вводится процедура 
административного обследова-
ния в рамках земельного надзора. 
И она будет проводиться сразу в 
отношении, например, всего на-
селенного пункта, определенной 
территории, а не отдельного зе-
мельного участка. Даже не обяза-
тельно дожидаться чьего-то заяв-
ления о факте нарушения. 

Раньше, чтобы наказать за са-
мозахват, надо было выйти на ме-
сто, собрать доказательства, ули-
ки, а если это юрлицо, нужно 
было сначала поставить провер-
ку в план на следующий год. 
Плюс незначительные штрафы. 
Фактически земельного надзора 
как принудительной процедуры 
не существовало, вот и появлялся 
самострой на государственной 
земле. Тем более что можно за-
хватить территорию, на которой 
участок не сформирован. Эта 
земля не является объектом пра-
воотношений, но между тем она 
захвачена. 

Теперь земельному инспекто-
ру через процедуру администра-
тивного обследования гораздо 
легче выявить самозахваты. Для 
этого в его распоряжении есть все 
необходимые сведения из пу-
бличной кадастровой карты и 
Единого госреестра прав на не-
движимое имущество, государст-
венного кадастра недвижимости. 
Замечу, что впервые земельный 
надзор и его основные положения 
будут регламентироваться на 
уровне федерального закона.

Повод задуматься, забор разо-
брать или не возводить там, где 
не надо…
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Совершенно верно. 

Так чего нужно теперь опасаться 
тем, кто огородил или застроил 
кусочек «ничейной» земли?

ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: В первом чтении в 
Госдуме прошел законопроект, 
увеличивающий штрафы за это. 
Точнее, привязывающий их к ка-
дастровой стоимости земли. За-
хватил дорогой участок — запла-
тишь много. Например, за неце-
левое использование участка юр-
лицом размер штрафа составит 
от 1,5 до 2 процентов от када-
стровой стоимости, но не менее 
100 тысяч рублей.

Один раз заплачу и дальше буду 
жить спокойно.
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Ничего подобного. 
Одновременно выдается предпи-
сание освободить землю. А если 
не выполнить предписание, 
штраф еще и за это, процедура 
принудительного исполнения 
предписания и взыскание убыт-
ков. Очень накладно. 

С другой стороны, в ходе про-
цедуры административного об-
следования может выясниться, 
что муниципалитет не оформил 
надлежащим образом участок, 
на который у собственника есть 
документы. Тогда земельный ин-
спектор выдает соответствую-
щее предписание органу местно-
го самоуправления. 

Ваша земля уже не ваша
А что нам готовит принятый под 
занавес прошлого года закон о 
новом порядке изъятия земель-
ных участков для государствен-
ных и муниципальных нужд? 
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Он впервые вводит 
единые, базовые нормы по изъя-
тию и резервированию земель-
ных участков для государствен-
ных и муниципальных нужд.

А мы и по сей день принимаем 
отдельные законы под конкрет-
ные крупные проекты. Законода-
тельство устанавливает только 
основания для изъятия, теперь 
будет прописано самое важное — 
процедура. Она делает предсказу-
емыми сроки изъятия, что очень 
важно при любом строительстве, 
с другой стороны — гарантирует 
соблюдение прав владельцев зем-
ли, дает возможность оспорить их 
нарушение. В первую очередь это 
закон для людей. 

Это касается размера компен-
саций за отчуждаемую землю, 
сроков уведомления, документов 
территориального планирова-
ния, на основании которых про-
изводится изъятие. Сейчас же при 
проведении дороги граждане 
сталкиваются с неким фактом, с 
которым уже ничего нельзя сде-
лать, ни оспорить, ни толком про-
верить обоснованность изъятия 
земли. 

Все это говорит о том, что нуж-
но более ответственно принимать 
решения об изъятии, больше вни-
мания уделять резервированию. 
Закон особенно важен в свете та-
ких проектов, как высокоско-
ростная магистраль Москва — Ка-
зань или развитие транспортной 
инфраструктуры к чемпионату 

мира по футболу 2018 года. Он за-
работает с 1 апреля 2015 года. 

Но никто не гарантирует спра-
ведливую оценку земли в случае 
его изъятия, если границы 
участка неточно описаны. А это 
массовое явление. И власти ме-
шает собирать налог на землю, 
на недвижимость. Как эту про-
блему решить?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Для этого принят за-
кон о комплексных кадастровых 
работах, который 22 декабря 
подписан президентом России. 
Они будут производиться сразу 
по кадастровым кварталам для 
того, чтобы в расчете на один зе-
мельный участок стоимость этих 
работ была меньше, чем при об-
ычном порядке, когда такие ра-
боты заказываются отдельно для 
каждого участка. 

Заказчиками здесь должны вы-
ступать муниципалитеты, закон 
дает им право использовать на 
эти цели бюджетные средства. В 
их интересах один раз потратить-
ся, чтобы навести порядок на сво-
ей территории, получить возмож-
ность правильно исчислять налог 
на недвижимость. Ну а граждане 
получат гарантию, что границы 
их участков описаны правильно. 
Если выяснится, что по докумен-
там границы пересекаются, вво-
дится процедура досудебного уре-
гулирования споров между сосе-
дями.

Кроме того, в ходе комплек-
сных кадастровых работ возмож-
но образование новых земельных 
участков и вовлечение их в обо-
рот. Муниципалитету это сулит 
прибыль, а рынку еще один уча-
сток, сформированный в соответ-
ствии с Генпланом, градпланом и 
всем на свете. И, конечно, без ком-
плексного уточнения описания 
границ очень трудно развивать 
инфраструктуру. Иначе говоря, в 
этих работах заинтересованы аб-
солютно все, и власть, и правоо-
бладатели. 

Для чего нужен закон об объеди-
нении реестра и кадастра, кото-
рый принят в первом чтении?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Это своего рода ос-
новной закон, по которому бу-
дет действовать система када-
стрового учета и регистрации 
прав собственности. Вводится 
единая учетно-регистрационная 
процедура: уже не нужно пода-
вать заявления отдельно о када-
стровом учете объекта недвижи-
мости и отдельно о государст-
венной регистрации права. Мак-
симально, всего до 5 — 7 дней, со-
кращается срок процедур, уста-
навливается ответственность за 
их соблюдение, оптимизируется 
взаимодействие между Росрее-
стром и Федеральной налоговой 
службой. Законопроект очень 
сложный, со многими обязыва-
ющими нормами, он играет 
большую роль в налоговом ад-
министрировании. 

Сельхозземель 
больше не будет
Подготовленный минэконо-
мразвития законопроект о пере-
ходе от деления земель на кате-
гории к территориальному пла-
нированию вызывает большие 
опасения. Он принят в первом 
чтении, но итоги голосования 
довольно красноречивы…
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Отмечу, что законо-
проект разработан во исполне-
ние поручений президента РФ по 
итогам Государственного совета 
РФ по земельным вопросам. Его 
критикуют прежде всего агра-
рии, которые считают, что ликви-
дация категории земель сельхоз-
назначения приведет к массово-
му выводу их из сельхозоборота 
для застройки. 

Но парадокс в том, что зако-
нопроект как раз предусматри-
вает более жесткую защиту зе-
мель сельскохозяйственного на-
значения. Мы полностью соли-
дарны с главным тезисом крити-
ков закона о том, что земли 
сельхозназначения должны ох-
раняться государством, более 
того, считаю, что они должны 
охраняться в приоритетном по-
рядке.

Так откуда такая критика? 
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Для начала поясню 
суть проблемы. Категории, а все-
го их семь, отражают целевое на-
значение земли. Это земли насе-
ленных пунктов, промышленно-
сти, сельского хозяйства, особо 
охраняемые природные террито-
рии и так далее. Но категория — 
общее понятие, а все, что можно 
делать на земле, определяется 
видами разрешенного использо-
вания. Их у нас около двух тысяч. 
До последнего времени каждый 
муниципалитет их устанавливал, 
по сути, произвольно.

Что получается? Дачное стро-
ительство можно вести и в насе-
ленных пунктах, и на землях про-
мышленности, и на землях сель-
скохозяйственного назначения. 
Рекреационное использование, 
которое при всей кажущейся без-
обидности этого термина может 
иметь далеко идущие последст-
вия, допускается в населенных 
пунктах, на землях сельхозназна-
чения и на особо охраняемых 
природных территориях. Строи-
тельство перерабатывающего за-
вода — на сельхозземлях, землях 
промышленности и в населенных 
пунктах. И так далее. То есть це-
левое назначение земли не вы-

держивается, и без перевода зем-
ли из одной категории в другую 
ее можно фактически использо-
вать как угодно. 

Возникает вопрос: а какая за-
щита сельхозугодий в этой связи 
с этим порядком возникает? Это 
невообразимая конструкция с 
точки зрения бюрократа честно-
го и очень удобная с точки зрения 
бюрократа нечестного. 

Категории земли не предусма-
тривают комплексное развитие 
территорий. Сегодня здесь сель-
хозземли, завтра — земли поселе-
ний, потом — промышленности. 
Мы же предлагаем опираться на 
выделение территориальных 
зон, которые друг с другом не пе-
ресекаются и имеют четкий на-
бор видов разрешенного исполь-
зования земли. Для этого, в част-
ности, мы подготовили класси-
фикатор видов разрешенного ис-
пользования земель, который на 

днях вступил в силу. Исключи-
тельно важный акт, которого 
просто не было в стране. 

Какой механизм защиты сель-
скохозяйственных земель пред-
лагает минэкономразвития?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Подчеркну, что про-
ектируемые нормы не предусма-
тривают изъятия сельхозземель 
из сельхозоборота, за исключе-
нием отдельных, экстрасложных 
и трудных случаев. Чтобы допол-
нительно защитить аграриев, мы 
инициировали норму о сельско-
хозяйственном регламенте. 

Он будет определять, что и как 
можно делать на этой земле, и 
предполагает более сложную и от-
ветственную процедуру оборота 
земель сельхозназначения. Тогда 
на них не будет дачного строи-
тельства, как сейчас. 

Кстати, за истекшие 10 лет под 
застройку отошло около одного 
процента всех земель сельхоз-
назначения. Но из сельхозоборо-
та выпало земли гораздо больше. 
Пашня, которую во времена 

СССР мы всячески стремились 
расширять, просто зарастает ле-
сом. Смешанным — за 10 лет, хвой-
ным — за 15. Все. Для интенсифи-
кации оборота сельхозземель 
нужна четкая правовая процеду-
ра, теперь предусмотренная в за-
коне № 171-ФЗ, а также экономи-
ческая целесообразность, выгода. 

Кстати, процедура предостав-
ления участков и проблемы сель-
хозземель замечательно отраже-
ны в фильме Никиты Михалкова 
«Своя земля».

Как будет приниматься сельхо-
зрегламент?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Точнее, регламенты. 
На федеральном уровне минсель-
хозом принимается типовой 
сельхозрегламент, а на его основе 
субъекты будут принимать свои 

сельхозрегламенты, учитываю-
щие местную специфику. 

Соответствующий проект под-
законного акта мы намерены 
представить депутатам уже ко 
второму чтению закона, чтобы га-
рантировать разработку сельхо-
зрегламентов к моменту вступле-
ния закона в силу. Они должны 
разрабатываться организациями 
минсельхоза, научными и проек-
тными учреждениями. Точно так 
же, как градрегламенты готовятся 
своими проектными организаци-
ями. 

Сельхозрегламенты должны 
исходить из комплекса факторов. 
В частности, мы не должны опре-
делять ценность сельхозугодий 
только по химическому составу 
почвы. Потому что не только чер-
ноземы, как на юге или юго-восто-
ке Европейской России, могут 
иметь особую ценность. А если 
это технические культуры? Им 
вообще чернозем не нужен, они 
на нем сгорают. Лен, например, 
выращивают в Нечерноземье, при 
этом при правильной организа-

ции хозяйства он является весьма 
ценной культурой. Также, напри-
мер, места выпаса скота — это 
крайне важные для сельского хо-
зяйства территории.

Все запланировано
В регионах уже приняты доку-
менты территориального плани-
рования? Все ли готово к перехо-
ду в новый правовой режим ис-
пользования земель?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Региональные схе-
мы территориального планиро-
вания утверждены везде, на му-
ниципальном уровне почти ве-
зде. Проблемы могут быть, на-
пример, в Москве и Московской 
области, то есть на высокоурба-
низированных территориях, где 
требуется учесть множество 
факторов. Потому что при под-
готовке любого градостроитель-
ного документа нужно пони-
мать, что на этой территории 
есть сейчас, как было и как 
должно быть. 

Альтернативы территориаль-
ному планированию нет. Можно 
откладывать эти решения, но 
лишь для уточнения деталей за-
конодательного регулирования.

Почему закон заработает только 
с 2018 года?
П А В Е Л  К О Р ОЛ Е В :  Предусмотрено 
много переходных норм, мы обя-
заны учесть всю специфику пра-
воотношений в этой сфере.

Еще раз подчеркну: мы пони-
маем озабоченность аграриев. В 
начале 2000-х годов, когда очень 
активно развивался стройком-
плекс, многие нормы принима-
лись в помощь ему. И до сих пор 
любые изменения, затрагиваю-
щие сельхозземли, насторажива-
ют. Но сейчас перед нами задача 
дать возможность развиваться 
всем сферам экономики на осно-
ве современных, очень четко 
прописанных норм землепользо-
вания. Необходимо создавать по-
этапно межотраслевую систему 
управления земельными ресур-
сами. Ведь экономика страны 
развивается не секторально, а 
комплексно, и основой для этого 
являются земельные отношения. 

А законопроект о переходе к 
зонированию земель мы будем до-
рабатывать ко второму чтению с 
учетом обсуждения с экспертным 
сообществом, с представителями 
регионов. Законопроект трудный, 
в нем сочетаются вопросы терри-
ториального планирования, зем-
лепользования, природоохран-
ных мероприятий и так далее. 

Теперь видно, что прошедший 
год был очень насыщенным для 
земельного законодательства. 
Что выделите как главный итог?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Мы уходим от пра-
ктики деклараций в области зем-
лепользования и переходим к 
практике норм прямого дейст-
вия, взаимно четко увязанных. 

Одновременно повышаем от-
ветственность правообладате-
лей и власти за их соблюдение, 
предъявляем более высокие тре-
бования к качеству работы орга-
нов местного самоуправления и 
исполнительной власти, кото-
рые должны обеспечивать ком-
плексное развитие территорий. 
Общество давно этого ждет. Пра-
воотношения в сфере землеполь-
зования становятся системны-
ми, близкими к принятым в раз-
витых странах. Земельный ко-
декс существенно обновился, на 
наш взгляд, он стал теперь в пол-
ном смысле отраслью права. Мне 
кажется, это очень важно, пото-
му что земля — базис экономики.

Того, кто не выведет свои участки 
из тени, будут выселять и застав-
лять оплачивать убытки.

Акцент

 Такой категории, как «земля 
сельскохозяйственного 
назначения», в России 
больше не будет

Акцент

 Граждане смогут  потребо-
вать от муниципалитета 
выставить на торги тот 
или иной участок земли
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Российский 
газ пойдет 
в Европу 
через Азию

НУЖЕН НАМ 
БЕРЕГ 
ТУРЕЦКИЙ

Тарас Фомченков

РОССИЯ не видит необходимо-
сти заново договариваться о по-
ставках газа на Украину после 
апреля, так как продолжает дей-
ствовать подписанный ранее 
контракт. Такую позицию глава 
минэнерго Александр Новак вы-
сказал вчера после встречи с ви-
це-президентом Еврокомиссии 
по энергосоюзу Марошем Шеф-
човичем. Также Россия полно-
стью перенаправит объемы газа, 
идущие в Европу через Украину, 
на границу Турции и Греции.

При этом «работой» зимнего 
пакета и Россия, и Евросоюз 
удовлетворены, заявил он по ито-
гам встречи. Министр энергети-
ки также добавил, что работа по 
энергодиалогу РФ — ЕС будет воз-
обновлена в течение месяца, 
а на встрече также были обсужде-
ны вопросы транспортировки 
газа в Турцию, ситуация с газо-
вым обеспечением Европы 
и темы электроэнергетики.

Принципиальных отличий 
«летнего газового пакета» от зим-
него действительно быть не 
должно, считает президент Рос-
сийского газового союза Дмит-
рий Чижов. «Я думаю, что в этой 
ситуации ЕС просто хочет уско-
рить обсуждение, так как 31 мар-
та действительно не за горами. 
Принципиальные изменения 
по формуле цены маловероятны. 
Как и с точки зрения объемов — 
сначала предоплата поставок не-
обходимого количества топлива, 
и только потом — сами поставки, 
эта формула устраивает Рос-
сию», — рассказал он.

Вице-президент Еврокомис-
сии по энергосоюзу Марош Шеф-
чович ранее заявил в интервью 
российским информационным 
агентствам, что им предложены 
«услуги Еврокомиссии и мое лич-
ное участие для достижения та-
кого соглашения между Россией 
и Украиной. Однако решать долж-
ны прежде всего две страны и со-
ответствующие компании, хотят 
ли они содействия Еврокомиссии 
в данном процессе». При этом, 
по его мнению, вопрос о летних 
поставках газа в Украину надо ре-

шить как можно быстрее — зим-
ний план предусматривает по-
ставки топлива Украине 
до 31 марта 2015 года.

Тем более, как считает глава 
«Газпрома» Алексей Миллер, ко-
торый также встречался с Маро-
шем Шефчовичем, транзитные 
риски для европейских потреби-
телей с точки зрения транспорти-
ровки газа через Украину сохра-
няются. Причина в том, что «Ук-
раина из-за финансовых сложно-
стей не смогла в ноябре-декабре 
прошлого года купить необходи-
мые объемы российского газа и 
сократила запасы газа в подзем-
ных хранилищах».

Кроме того, Алексей Миллер 
в очередной раз подчеркнул, что 
проект «Южный поток» закрыт. 
Газопровод «Турецкий поток», 
который приходит ему на смену, 
является единственным маршру-
том, по которому могут постав-
ляться 63 миллиарда кубометров 
российского газа, идущие сейчас 
пока транзитом через Украину. 
Других вариантов нет. Наши ев-
ропейские партнеры об этом про-
информированы, и теперь их за-
дачей является создание необхо-
димой газотранспортной инфра-
структуры от границы Турции 
и Греции.

Марош Шефчович подчер-
кнул, что новостью стал не факт 
строительства трубопровода 
«Турецкий поток», а то, что туда 
пойдет весь российский газ для 
Европы. В результате, считает 
Шефчович, возникает вопрос, 
что должны делать страны юго-
восточной Европы. «Надо посмо-
треть. Потому что основная про-
блема, как этот объем распреде-
лить по странам», — сказал он. 
При этом, считает еврокомиссар, 
предложение о покупке странами 
ЕС 50—60 миллиардов кубоме-
тров российского газа через Тур-
цию вряд ли будет работать.

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
— такой минимальный штраф ждет 
тех, кто незаконно захватил землю
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63
МИЛЛИАРДА 
КУБОМЕТРОВ
российского газа будут идти 
в Европу через Турцию.
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Третья Руина
Продолжение.
Начало см. в номере 3 (6574) 
от 14 января 2015 года.

Александр Сабов

С 
тех пор как бандеров-
ские отряды пересе-
кли Днепр,  лицом 
к лицу встретились 
Украина «донецкая» 

и Украина «галицкая». Пара-
докс, но в чем-то друг на друга 
они странно похожи. «Суржик», 
местный русский язык, густо пе-
ресыпанный украинизмами, 
чем не зеркальное отражение та-
кого же «суржика» галичан, 
местного украинского языка, гу-
сто пересыпанного полонизма-
ми? «Русификации — нет!», а в 
ответ адекватное эхо — «Украи-
низации — нет!» Близость вос-
точных украинских территорий 
к России и обуславливает их тре-
бование выстраивать с ней свои 
особые отношения, но разве не 
то же самое происходит и на за-
падных рубежах страны, у Евро-
пы под боком? Это сходство раз-
личий становится еще вырази-
тельней, если учесть ключевую 
роль восточных регионов в эко-
номике Украины, а западных — 
в идеологии украинской госу-
дарственности. 

Тут и кроется поразительный 
феномен украинской новейшей 
истории.  Всякий раз,  когда 
в стране наступает кризис, вспы-
хивают споры о ее федерализа-
ции, и всякий раз упрямство ре-
гионов и центра обрекает ее на 
крах. Первой на Украине феде-
ральную идею подняла на щит Га-
личина. А когда «оранжевая ре-
волюция» 2004 года разбудила 
федеральные настроения и в вос-
точных регионах страны, поня-
тия «федералист» и «сепара-
тист» на Украине стали уже рав-
нозначными.

Почему это произошло и как 
теперь вернуться к первоначаль-
ному смыслу? 

Диссидент у власти
Нынешние украинские рево-

люционеры еще лежали в люль-
ках, когда за спиной Вячеслава 
Чорновила, журналиста, кочега-
ра, члена ПЕН-клуба, было уже 
15 лет советских лагерей и 180 
дней голодовок. Его имя акаде-
мик Сахаров назвал среди тех, 
с кем хотел бы разделить свою 
Нобелевскую премию мира. Это-
му поколению — в советской 
истории оно запечатлелось как 
«диссидентское» — выпала осо-
бая судьба. Осенью 89-го Чорно-
вил возглавил «Народный рух Ук-
раины за перестройку» (когда пе-
рестройка рухнула, остался 
просто НРУ), а еще через полгода 
был избран председателем 
Львовского областного Совета 
народных депутатов. Народ в его 
приемной толпился сплошь фу-
фаечно-сапожный да в серых ба-
бьих платках, обращения друг 
к другу звучали как из прошло-
го — «пани», «пан», а единствен-
ный посетитель с папочкой под 
мышкой, казалось, забрел не 
туда. Я видел его этажом ниже, 
в приемной первого секретаря 
обкома КПУ Вячеслава Секрета-
рюка, но там среди посетителей 
он ничем не выделялся. Моя оче-
редь к «пану голове Рады» опять 
вслед за ним. 

И вот разговор — ровно за де-
сять месяцев до первых прези-
дентских выборов на Украине:

Ваш нижний сосед в интервью 
сказал, что в области создаются 
комитеты гражданского согла-
сия, а коммунистов туда не зо-
вут. Но какое же гражданское со-
гласие без политических оппо-
нентов?
— Оппонентов? Гм… Вот только 
что посетитель, с которым вы 
разминулись в дверях, передал 
мне просьбу снизу — остановить 
снос памятников Ленину в нашей 
области. Хотя я и сам без устали 
говорю: демократия — это не зна-
чит вместо одних демонтирован-
ных вождей ставить на их пьеде-
сталы других. Но посмотрим на 
факты: во Львовской области 147 
памятников Ленину, из них ав-
торских работ, с соответствую-
щими разрешениями на установ-
ку, только 14. Кто же так бездум-
но их тиражировал? При демон-
таже памятника во Львове обна-
ружилось, что для его строитель-
ства были использованы могиль-
ные плиты. Ну как подобное ко-
щунство могло уживаться с твор-
чеством, я уж не говорю — с верой 
в идеалы? Если бы вчерашняя 
партийная номенклатура просто 
защищала свои идеалы, это я еще 
могу понять, так нет же, она нача-
ла наступление на левые демо-
кратические силы.

В области есть силы и левее вас, 
пан Вячеслав?
— Да я давно стал центристом, 
с тех пор как занял этот кабинет! 
И тем яснее вижу опасность лю-
бой ультрарадикальной фразео-

логии. Поэтому мы и начали со-
здавать комитеты гражданского 
согласия, возлагая на них задачу 
быть арбитрами в политических 
спорах, а при необходимости 
дать отпор провокациям. Подоб-
ные комитеты возникают и в со-
седних областях Галичины. Мы 
ищем новые формы сотрудниче-
ства. Со дня на день начнет рабо-
тать Галицкая ассамблея как пар-
ламентский орган для согласова-
ния действий трех областей.

Вы клоните к галицкой автоно-
мии?
— Боже меня упаси! Нельзя ни ра-
зорвать Украину на части, ни 
просто поменять московский 
централизм на киевский. Нам 
подходит объединение историче-
ских провинций по типу федера-
ции земель в ФРГ. В этом духе 
и разработан проект Галицкой 
ассамблеи. Если нас поддержат 
другие регионы, вместе мы со-
здадим Украинскую Народную 
Федеративную Республику. 

Таким был первый проект не-
зависимой Украины — Галицкая 
Ассамблея выдвинула его еще 
при жизни Советского Союза, 
в феврале 1991 года. А месяц спу-
стя провела местный референ-
дум, на котором 88 процентов га-
личан высказались за выход Ук-
раины из СССР. И Москва, и Киев 
однозначно расценили этот вы-
зов как сепаратизм. Попечите-
лем «Руха» в ЦК КПУ был Л. М. 
Кравчук, он и принялся выкручи-
вать руки львовским сепарати-
стам, хотя первая же совместная 
сессия трех облсоветов приняла 
постановление «О единстве 
украинских земель». 

С программой федеральной 
Украины, единой и двуязычной, 
Чорновил и вышел на президент-
ские выборы в декабре 1991 
года, на которых выиграл пред-
седатель Верховной Рады, быв-
ший секретарь ЦК КПУ Леонид 
Кравчук. Чорновил, вчистую по-
бедил только в Галичине, придя 
к финишу вторым в общеукраин-
ском масштабе. Это можно было 
предвидеть уже по тому, как 
упрямо всю предвыборную кам-
панию ему приписывали имидж 
сепаратиста. Не Москва — ей 
было уже не до местных разбо-
рок. Жить Советскому Союзу по-
сле украинских выборов остава-
лось ровно неделю — в Беловеж-
ской Пуще 8 декабря 1991 года 
он умер как «субъект междуна-
родного права и геополитиче-
ская реальность». Не сомнева-
юсь, что и Чорновил, окажись он 
на месте Кравчука, без колеба-
ний поставил бы свою подпись 
под соглашением, откуда проци-
тированы эти строчки, но давай-
те слегка отредактируем во-
прос — а мог бы он оказаться 
Кравчуком? «Собраться без Гор-
бачева» и «решить вопрос о Со-
юзе» (Ельцин) пришло в голову 
будущим заговорщикам еще 
в Ново-Огарево «в перерывах 
между заседаниями» (Кравчук), 
«когда мы гуляли по парку» 
(Шушкевич), а туда Чорновила 
никто не звал, да он бы и не пое-
хал. «Рух» был заточен на выход 
Украины из СССР, а в Ново-Ога-
реве его спасали.

Но есть и другая причина, са-
мая серьезная, с ней я немного 
повременю — скоро понадобится. 

Итак, свою независимость Ук-
раина буквально с первого дня 
сочетала с централизмом — уже 
не «московским», а «киевским». 
После двух сессий, проведенных 
еще в советское время, галицкий 
парламент на том и заглох: в но-
вой Украине его не поддержал ни 
один регион. Что же заставило 
лидера «Руха» в январе 99-го 
вдруг снять свою кандидатуру 
с очередных президентских вы-
боров и уступить ее заведомо 
проигрышному соратнику по 
партии? И что произошло в тече-
ние двух следующих месяцев, до 
автокатастрофы, оборвавшей 
жизнь незаурядного украинско-
го политика? 

Известны его оценки собы-
тий, предшествовавших траге-
дии. «Надвигается тотальное рас-
тление украинцев — вот что 
страшнее всего. Мы уже были 
свидетелями, как тот или иной 
закон лоббируется за деньги. Вот 
для чего им нужны партии. И они 
ринулись их «прихватизиро-
вать». 

За полгода до выборов «Рух» 
раскололся. Зампред Юрий Кос-
тенко, уже дважды министр, уже 
трижды нардеп, увел за собой не-
малую часть его актива. Так на-
ряду с НРУ («Народный рух Укра-
ины») появился УНР («Украин-
ский народный рух»). Не двой-
ник — антипод. Так закончилось 
первое десятилетие украинской 
независимости, еще можно ска-
зать «тихое». Но тогда и были вы-
ношены лозунги, которые теперь 
звучат во сто крат громче: «Ли-
берализм! Европа! НАТО! По-
дальше от Москвы!» 

Дело об обстоятельствах гибе-
ли Чорновила органы правосу-
дия открывали и закрывали 
столько раз, но в нем и поныне 
столько темных мест, что случай-
ное ДТП на ночной дороге под Бо-
рисполем так и осталось лишь 
«рабочей версией». В публичном 
вакууме повисают и все заявле-
ния Тараса Чорновила, которого 
трижды после смерти отца укра-
инские избиратели посылали 
в Верховную раду. Вот, кажется, 
последнее: 

«Поначалу никто не хотел 
убивать отца. Сначала они долго 
и нудно пытались расколоть Рух, 
деморализовать его, юридически 
не дать отцу выдвигаться канди-
датом в президенты. И, кстати, 
в той операции против Чорнови-
ла принимал активное участие 
и Виктор Андреевич Ющенко… 
Через Нацбанк. Он финансиро-
вал всех людей из группы Костен-
ко, которая воевала с отцом. […] 
Потому что из Ющенко тогда ак-
тивно делали лидера всех нацио-
нал-демократов, один Чорновил 
сказал, что он его никогда не под-
держит». 

После таких событий пейзаж 
украинской политики было уже 
не узнать. 

Философствовать молотом
У нынешнего поколения май-

данов другие лидеры и задачи, 
другой масштаб. Если председа-
телю ВО (Всеукраинского объе-

динения) «Свобода» Олегу Тяг-
нибоку Галичина стала тесной 
вследствие первой «оранжевой 
революции», то руководителю 
ВО (Всеукраинской организа-
ции) «Тризуб» имени С. Бандеры 
«полковнику» Дмитрию Ярошу — 
вследствие второй. В молодости 
оба прошли через «Рух», а Тягни-
бок в свое первое депутатство 
даже примкнул к его парламент-
ской фракции. Примечательная 
деталь: «Тризуб», детище фило-
логов Дрогобычского пединсти-
тута, справил уже 20-летний 
юбилей. Опять странное сходст-
во различий: если за Тягнибоком 
стоит т. н. «ядерный электорат», 
выражающий свои политические 
пристрастия все-таки через из-
бирательную урну, то за Яро-
шем — штурмовые отряды, более 
склонные к уличному утвержде-
нию «порядка» в стране. 

На горизонте это различие ис-
чезает — будущую Украину те 
и другие видят одинаково. Не 
прощупывается оно и в сфере 
идеологии. Обозревая творче-
ское наследие основоположни-
ков украинского национализма, 
Тягнибок наблюдательно подме-
тил их родовую черту: «склон-
ность философствовать моло-
том». С полным правом он может 
отнести ее и к себе. Партия, пона-
чалу называвшая себя Социал-
национальной (СНПУ), за три-
надцать лет, от Галицкой ассамб-
леи времен Чорновила до «оран-
жевой» революции 2004 года, 
приобрела настолько устойчи-
вую неонацистскую репутацию, 
что, казалось, избиратель вот-вот 
смахнет ее с доски. Пришлось по-
менять название, отсюда — «Сво-
бода»: «Мы живем в СВОей БО-
гом ДАнной стране». 

В 2012 году маргинальная 
украинская партия вдруг преодо-
лела в   масштабах Украины 
10-процентный барьер и провела 
в Верховную раду 37 депутатов. 
Два года ее фракция «философст-
вовала молотом» на виду у всей 
Украины. И вот октябрь 2014-го, 
опять выборы в Раду, на сей раз 
внеочередные. Растаявший боль-
ше чем наполовину «ядерный 
электорат» прокатил партию 
списком и ее лидеров по отдель-
ности.

Национализм как русофобия
Идеология украинского наци-

онализма сложилась в основном 
в те же самые годы, на стыке 20—
30-х, когда национализмами 
вскипела вся Европа, а в одной из 
ее стран процесс перешел в зло-

качественную стадию — национа-
лизм переродился в нацизм.

Сегодня, на фоне третьей Руи-
ны, обвинение в нацистском пе-
рерождении бросают и украин-
скому национализму. Но тут уж 
давайте разбираться: какому? 
Старому или новому?Обратимся 
к первой программе ОУН (1928 
год) — там: создание сильного 
и независимого Украинского го-
сударства; способ достижения 
н е за в и с и м о ст и  Ук р а и н ы   — 
революция;«Украина — украин-
цам!»; верховенство нации над 
личностью, религиозность, кол-
лективизм, традиционализм и т. 
д. Следующая программа ОУН 
реформированная (1943 год) — 
в ней все то же самое, но вместо 
«Украина — украинцам!» призна-
ется «равенство всех граждан Ук-
раины независимо от их нацио-
нальностей». Бандера протесто-

вал, но повлиять на решение сво-
его преемника и командующего 
УПА Шухевича не мог: Гитлер 
держал его в концлагере, впро-
чем, комфортно. Последний гла-
ва ОУН и генерал-хорунжий УПА 
Василь Кук остался верен завету 
прежнего командира.

Неменьшее изумление вызы-
вает брошюра «Кто такие банде-
ровцы и за что они борются», ко-
торую ОУН засылала в СССР по-
сле войны. Изданная в 1948 году, 
при живом Бандере, живом Шу-
хевиче, живом Куке, она соеди-
нила взгляды всех троих. Лозун-
га, который вызывал столько рас-
колов в среде украинских нацио-
налистов, в нем тоже нет. Банде-
ру удалось переубедить? Не 
знаю. Но знаю, что идеологиче-
ский документ такой важности 
вразрез его взглядам не мог бы 
появиться на свет. 

Если разобрались с украин-
ским вопросом, то уж и с россий-
ским попробуем, тем более что 
брошюра ему и посвящена. Вот 
квинтэссенция: «К борьбе вме-
сте с нами, к борьбе за свержение 
большевистского режима мы зо-
вем все порабощенные советские 
народы, трудящиеся массы всех 
национальностей СССР».

Заметили ли вы, сравнивая 
процитированные тексты, что 
в них отсутствует начисто? Нет 
русофобии! В официальных тек-
стах еще встречаются «ляхи» да 
«москали», но подразумеваются 
не столько народы, сколько их 
правящие элиты. Так было до 
1968 года. На пике «холодной 
войны» (этот год вместил в себя 
студенческий бунт в Париже, Су-
эцкий кризис, Пражскую весну) 

IV Большой Сбор ОУН (р), она же 
ОУН (б), принял обращение «К 
порабощенным народам и их 
эмиграции», в котором впервые 
появилась формула «Русский на-
род — народ-поработитель». Не 
власть, не партия, не вожди, а на-
род, и не советский, а русский. 
Он один поработил все остальное 
население СССР.

Так что у новых поколений 
украинских националистов поя-
вился выбор, какой идеологии 
поклоняться — дружелюбной 
к русскому народу или русофоб-
ской. Приходится сделать вывод: 
вместе с харизматичным лиде-
ром Галичины погиб и настоя-
щий украинский национализм».

Этот процесс принял скоро-
течный темп уже в новой, суве-
ренной Украине, но скрытно он 
шел и в советское время. Вот сви-
детельство человека, знающего, 
что почем. «…В 1945—1946 гг. мы 
перебили банды на уровне куре-
ней, кошей и сотен. А вот службу 
безопасности нам добить толком 
не дали. Когда в 1946 г. мы вышли 
на уровень надрайонного руко-
водства, следы потянулись в ЦК 
Украины во главе с Хрущевым. 
Тут нас и остановили.

В 1946 г. свернулась работа по 
борьбе с бандеровцами в Ровен-
ской и Львовской областях. Были 
ликвидированы отделы СБ, ОКР 
СМЕРШ, ББ (борьба с бандитиз-
мом). Сняли с должности генера-
ла Трубникова, руководителя Ро-
венского управления НКВД, и ге-
нерала Асмолова во Львовской 
области. А из Киева во Львов пе-
ревели по указанию Хрущева ге-
нерала Рясного, как оказалось 
после, сочувствующего национа-
листам.

В 1974 г. я приехал на Запад-
ную Украину, и мои друзья рас-
сказали, что на многих высоких 
партийных и хозяйственных по-
стах, не говоря о мелких, особен-
но в сельской местности, в Ро-
венской, Львовской, Ивано-
Франковской областях, стоят 
люди ОУН. Бывший до 1972 г. 
первым секретарем ЦК КП Укра-
ины П.Е. Шелест скрывал все это 
от Москвы.

…Особое внимание надо уде-
лить «сотне отважных юношей» 
и такой же «сотне отважных де-
вушек» при отделе особого на-
значения. Это была настоящая 
кузница кадров ОУН-УПА. Вся 
молодежь делилась на три воз-
растных группы, 10—12 лет, 13—
15 лет и 16—18 лет. У всех этих по-
ловозрастных групп были свои 
задачи, действия и спрос. Самые 
младшие использовались как на-
блюдатели, разведчики и связ-
ные, более старшие — как дивер-
санты. Например, в сотне отваж-
ных юношей при отделе особого 
назначения начинал свою «тру-
довую деятельность» в качестве 
разведчика будущий президент 
Украины Леонид Кравчук.

О том, насколько это была се-
рьезная организация, можно су-
дить по тому, как они вели наблю-
дение за танковым резервом 1-го 
Украинского фронта, стоявшего 
в Тучинском лесу в 1944 г. с по-
следующим наведением на него 
немецкой авиации. Не любили 
мы этих юношей, бывало, окру-

жим банду, убившую наших това-
рищей, а они бросают оружие, 
поднимают руки и кричат, что 
они «дети»...

Из мемуаров разведчика, со-
трудника СМЕРШ Ю. В. Тараски-
на, в свое время внедренного 
НКВД в средний командный со-
став бандеровского подполья.

Теперь понятно, почему убе-
жденный украинский национа-
лист, антисоветчик, диссидент 
Вячеслав Чорновил никак не мог 
бы оказаться в Ново-Огарево, где 
руководители «трех славянских 
республик», спасая СССР, тайно 
сговорились его похоронить? Он 
исповедовал другую точку зре-
ния — не на судьбу Советского 
Союза, а на судьбу Украины. И Га-
личина, которую тоже задела 
страшная украинская Руина, 
вспомнила своего потерянного 
лидера.

Так это галлы!
В сентябре, за месяц до парла-

ментских выборов, во Львове от-
крыла свой офис новая Галицкая 
ассамблея. Впрочем, на сей раз ее 
имя длинней — теперь она Евро-
пейская. Сокращенно ЕГА.

А месяц спустя стало ясно, ка-
кая политическая сила за ней 
стоит. Взамен выдутой на улицу 
«Свободы» фаворитом галичан 
стала партия «Самопомощь», ли-
дер которой, львовский мэр Анд-
рей Садовый, открыто принял 
участие в инаугурации ЕГА. 
С ходу войти в тройку лидеров, 
занять в Раде практически все 
места, еще не остывшие от фрак-
ции Тягнибока, и даже в столице 
государства собрать вдвое боль-
ше голосов, чем в своем родном 
городе, — разве могло это не воз-
будить новых подозрений в «га-
лицком сепаратизме»? Мало того 
что творится на востоке страны, 
так теперь еще и запад готов ото-
рваться и уйти в Европу без 
остальной Украины.

Впрочем, учредители ЕГА, 
а по большей части это былые 
соратники Чорновила, интел-
лектуалы, либералы и, конечно, 
патриоты украинской идеи, та-
кой однозначный вариант отри-
цают. Их проект многовариан-
тный. Ключевой лозунг — «Евро-
па в Украине начинается с Гали-
чины» — нисколько не противо-
речит уже запущенному меха-
низму евроинтеграции, но в лю-
бом случае предусматривает 
объединение трех областей 
с правами самоуправляемой ав-
тономии. Вроде бы все «по Чор-
новилу». Но он-то рассматривал 
Галицкий субрегион как началь-
ную федеральную единицу Укра-
ины, а тут еще целый веер воз-
можных решений. Владимир 
Павлив,  председатель  ЕГА: 
«Меня интересует автономный 
статус для Западной Украины 
или отдельно взятой Галичины, 
а что там будет за Збручем, меня 
совсем не интересует. Целост-
ность Украины для меня имеет 
меньшую стоимость, чем благо-
состояние Галичины». Вслух: 
пора выйти из так называемого 
«русского мира», пора Галичине 
вернуться в Европу и привести 
туда за собой всю Украину. На-
меком: а можно и самостоятель-

но, без «другой» Украины. И что-
бы Европа не наложила вето на 
добровольное вхождение в ее со-
став нового государства, рефор-
маторы еще в чернильнице ви-
дят ее членом ЕС и НАТО.

Все это очевидные признаки 
Руины, которая всегда приводит 
к утрате единой национальной 
идеи. 

В Галичине она располовини-
лась особенно резко. Здешний 
националист ощущает себя пре-
жде всего украинцем, сторонни-
ком унитарной державы, потом 
уже — галичанином. Он считает 
своим долгом нести украинскую 
миссию за Збруч, за Днепр, а же-
лательно и за Дон. Но, одновре-
менно, поднялось и влияние ли-
беральной интеллигенции, кото-
рая не отвергает майдан, но и не 
усердствует в его акциях. В ее 
восприятии «Свобода» — типич-
но нацистская партия. Бандера, 
Шухевич — не герои, а всего лишь 
фигуры прошлого.  Времена 
Франца Иосифа, «бабки Ав-
стрии», вот что вызывает у этих 
людей ностальгию, от которой 
излечиться можно только Евро-
пой. 

Тут невольно задаешься во-
просом: а галицкая националь-
ная идея, она возможна? Что мог-
ло бы объединить местный 
субэтнос украинского народа, 
тоже расколотый на «сепарати-
стов» и «федералистов»? Попыт-
ка не пытка, и она уже сделана: 
раз таким объединительным эф-
фектом не обладает культ Украи-
ны, может быть, его заменит 
культ Галичины? Инженер Теодо-
зий Король из города Калуш Ива-
но-Франковской области напи-
сал книгу «Мир восточных гал-
лов», которым уже два года зачи-
тывается вся Западная Украина. 
Изучив местную топонимику, он 
пришел к твердому выводу, что 
галичане — это потомки древних 
галлов, когда-то проходивших че-
рез Карпаты. Вообще-то наука не 
отрицает следов галльской куль-
туры в этих местах. Возможно, 
какое-то галльское племя не пош-
ло дальше в Европу, за соплемен-
никами, осело в горах, постепен-
но обрусело, затем украинизиро-
валось, но в основе так и осталось 
галльско-галицким. Отсюда вы-
вод: украинцы, русские и галлы 
(галичане) — три совершенно раз-
ных народа. Галицкий язык — не 
диалект украинского и ему боль-
ше подходит латынь, чем кирил-
лица.

Похоже, открытие Теодозия 
окрылило большинство гали-
чан, хотя и пересмешников сре-
ди них предостаточно. Во вся-
ком случае уже всерьез обсу-
ждаются такие экзотические 
проекты, как учреждение галиц-
кого языка, идентификация га-
лицкой нации и даже возмож-
ные кандидатуры в президенты 
Галичины. А чтобы из всего это-
го родилась местная националь-
ная идея, осталось договориться 
тем, кого влечет вперед, к Фран-
цу Иосифу, и тем, кого тянет на-
зад, к предкам галлам. 

Украина, за которую боролся Роман Шухевич, к счастью, не состоялась. Украина, за которую боролся Вячеслав Чорновил, не состоялась, к сожалению. Украину, которую начал строить Леонид Кравчук, увы, ждала непредсказуемость.

Акцент

 Первой федеральную идею 
на Украине озвучила 
Галичина 20 лет назад.
Теперь, похоже, она готова 
вернуться к ней, но уже 
в «европейском варианте» 

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5202
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НОВОСТИ

Малкин стал
вторым
бомбардиром
в НХЛ

ЖЕНЯ 
ВСЕ ВЫШЕ

Илья Зубко

ОЧЕРЕДНОЙ игровой день ре-
гулярного чемпионата Нацио-
нальной хоккейной лиги оказал-
ся удачным для российских иг-
роков, выступающих за океаном. 

«Питтсбург» вдоволь поизде-
вался над «Миннесотой» на сво-
ем льду, разгромив «дикарей» 
со счетом 7:2. Один из лидеров 
«пингвинов» российский цен-
трфорвард Евгений Малкин 
в этот раз сам не забивал, но 
охотно ассистировал партне-
рам. На его счету результатив-
ные передачи Куницу и Летангу. 
Благодаря двум набранным оч-
кам Малкин поднялся в списке 
лучших бомбардиров НХЛ уже 
на второе место. С 49 баллами 
(19 шайб и 30 передач) он усту-
пает теперь только Якубу Вора-
чеку из «Филадельфии», у кото-
рого 52 очка.

Отличился накануне и Влади-
мир Тарасенко из «Сент-Луиса». 
В игре против «Эдмонтона» он 
забил гол и сделал передачу, 
и помог «блюзменам» победить 
4:2. У Тарасенко теперь 46 очков 
(24+22) и седьмое место в спи-
ске лучших. 

Роналду 
расстался 
с российской
моделью

КРИШТИАНУ 
СВОБОДЕН

Артур Нанян

ОБЛАДАТЕЛЬ «Золотого мяча» 
по итогам 2014 года Криштиану 
Роналду расстался с российской 
моделью Ириной Шейк, инфор-
мируют зарубежные СМИ. Не-
смотря на то что сами звезды 
пока что обходятся без офици-
альных заявлений, факт размол-
вки между ними очевиден.

Начнем с того, что Шейк 
не посетила церемонию вруче-
ния «Золотого мяча», хотя рань-
ше она постоянно сопровождала 
Роналду на этом мероприятии. 
Кроме того, Ирина не стала по-
здравлять форварда «Реала» 
в «Твиттере», вдобавок отписав-
шись от его страницы. 

Сам 29-летний португалец 
после вручения награды в Цю-
рихе поблагодарил семью, 
маму, сына, но не сказал ни сло-
ва о Шейк. Впрочем, вряд ли это 
сильно расстроило уроженку 
Челябинской области, которая 
за день до этого порадовала сво-
их поклонников новой порцией 
фотографий с отдыха на Маль-
дивах. 

Напомним, Роналду и Шейк 
начали встречаться в 2010 году.

Боксер
Чудинов
будет
защищать пояс

КАК «ВОЛК» 
НА РИНГЕ 

Анна Козина

В ЛОНДОНЕ в рамках междуна-
родного боксерского шоу, наме-
ченного на 28 февраля, облада-
тель пояса временного чемпио-
на мира по версии WBA россия-
нин Дмитрий Чудинов проведет 
третью добровольную защиту 
против британца Криса Юбен-
ка-младшего. 

Вечер бокса, главным боем 
которого станет встреча извест-
ного британского супертяжа 
Тайсона Фьюри с немцем Кри-
стианом Хаммером, получил на-
звание «Рискованный бизнес». 
Для выступления «Ночного вол-
ка» Чудинова — очень точная ха-
рактеристика. Ведь защищать 
титул в чужой стране всегда тя-
желее. Однако россиянин отме-
тил, что готов к предстоящему 
поединку.

— Крис является для меня се-
рьезным соперником, — при-
знался Дмитрий Чудинов. — Я 
был готов выйти против амери-
канца Дэниэла Джейкобса и по-
бороться за титул полноценного 
чемпиона, но так как их сторона 
в очередной раз взяла отсрочку, 
я согласился проверить свои 
силы против Юбенка. Уверен, 
пояс останется в России.

БИАТЛОН Наша женская
команда снова далека
от пьедестала в эстафете

Пули летят
в «молоко»

Илья Трисвятский

ПЯТЫЙ этап Кубка мира в немецком Рупольдинге от-
крылся женской эстафетой и снова принес разочарова-
ние нашим поклонникам биатлона. У российских деву-
шек восьмое место и колоссальное отставание от побе-
дившей команды Чехии — четыре с половиной минуты.

Это уже третья эстафета в нынешнем сезоне. В декаб-
ре в Австрии Россия финишировала восьмой, на прош-
лой неделе в немецком Оберхофе — седьмой. Вчера верну-
лись к тому, с чего и начинали. В общем, топчемся на ме-
сте, и перспектив на улучшение результата не видно. 

Из-за болезни вчерашнюю гонку была вынуждена 
пропустить Екатерина Глазырина, единственная из на-
шей женской сборной, кому в нынешнем сезоне удалось 
взойти на пьедестал по итогам личной гонки. В качестве 
финишера Глазырину заменила неопытная Галина Нечка-
сова, а открывала гонку Яна Романова, чья стрельба сра-
зу же навеяла тоску: пять промахов на двух огневых рубе-
жах. На передаче эстафеты наша команда была 11-й с ми-
нутным отставанием от лидера Чехии. Дальше — хуже. На 
втором этапе Дарья Виролайнен в стрельбе из положения 
стоя заработала два штрафных круга, после чего о борьбе 
за призовое место и речи быть не могло. Образцовое вы-
ступление Екатерины Шумиловой на третьем отрезке ди-
станции спасло наш квартет разве что от падения во вто-
рой десяток участников. Нечкасова на роль финишера 
никак не годится. У нее между огневыми рубежами (рас-
стояние два километра) беспристрастный секундомер за-
фиксировал 42 (!) секунды проигрыша лидеру. 

Ведомые Габриэлой Соукаловой чешки выиграли вто-
рую эстафету подряд, серебряными призерами стали де-
вушки из Белоруссии, «бронза» у хозяек трассы — немок. 
Ужасно, что по точности стрельбы хуже России только 
команды, по ходу дистанции проигравшие лучшим це-
лый круг и согласно правилам вынужденные завершить 
гонку досрочно — Казахстан, Эстония, Литва, Корея. Ни-
чего себе компания! А ведь перед этапом в Рупольдинге 
старший тренер женской сборной России Владимир Ко-
ролькевич говорил: «На эстафеты нам сейчас вообще 
надо делать упор, чтобы выйти на достойные места 
в Кубке наций и не потерять квоту». Вместо выполнения 
задачи получился очередной провал. В Кубке наций 
на экваторе сезона мы восьмые. Такого откровенного 
фиаско наш женский биатлон не знал давно.

БАСКЕТБОЛ В Стамбуле столичные армейцы могут продлить свою победную серию 
до 26 матчей

Беремся за «Эфес»
Владимир Ильин, Илья Зубко

М
атчи третьего тура ТОП-
16 Евролиги российские 
клубы проведут на вые-

зде. ЦСКА сегодня в турецком 
Стамбуле встретится с «Эфес 
Анадолу», баскетболисты «Ни-
жнего Новгорода» завтра выйдут 
на площадку в испанской Вито-
рии против местного клуба «Кут-
ча Лабораль».

Столичные армейцы подо-
шли к выезду на берега Босфора, 
имея в своем активе серию из 12 
подряд побед в Евролиге, а с уче-
том встреч в рамках Единой 
лиги «красно-синие» не знают 
поражений уже 25 официаль-
ных матчей подряд. Но продол-
жить эту серию в Стамбуле бу-
дет ох как непросто!

«Эфес» тренирует один из са-
мых опытнейших и титулован-
ных европейских наставников 
серб Душан Ивкович, порабо-

тавший в ЦСКА в 2002—2005 го-
дах. Рулевой армейцев Димит-
рис Итудис лишь первый сезон 
самостоятельно работает с ко-
мандой столь высокого уровня. 
Правда, пока более чем удачно.

В рядах «Эфеса» выступает 
бывший игрок ЦСКА сербский 
центровой Ненад Крстич, на ве-
дущих ролях в команде еще пара 
представителей балканской ба-
скетбольной школы — черногор-
ский форвард Милко Белица и 
его коллега по амплуа хорват 
Дарио Сарич. 

— Предстоящий матч — это 
очень серьезный вызов для на-
шей команды, — сказал Душан 
Ивкович. — ЦСКА сейчас луч-
ший клуб Европы, что армейцы 
стабильно доказывают в ка-
ждой своей встрече. Москвичи 
демонстрируют хорошую ре-
зультативность, держат высо-
кий темп игры. Чтобы победить 
соперника, нашим баскетболи-

стам нужно проявить свои бой-
цовские качества и полную са-
моотдачу.

Общая статистика взаимоот-
ношений в Евролиге между 
«Эфесом» и ЦСКА пока в пользу 
«красно-синих» — 10 побед и де-
вять поражений. 

Пять российских клубов вы-
ступают во втором этапе второ-
го по значимости турнира, Ев-
рокубка. Обладатель трофея по-
лучит гарантированное место в 

Евролиге-2015/16. Накануне 
питерский «Зенит»дома в овер-
та й м е  д о ж а л  ф р а н ц у з с к и й 
«Страсбург» — 87:82.

Вчера эстафету «Зенита» пе-
рехватили другие наши предста-
вители в Еврокубке. Первым на 
площадку вышел казанский 
УНИКС, который начинал сезон 
в турнире рангом выше, но ста-
раниями «Нижнего Новгорода» 
выйти из группы в Евролиге не 
смог и отправился во «второй 

дивизион». Здесь казанцы тоже 
стартовали неудачно, уступив в 
первом туре на выезде упомяну-
тому уже «Страсбургу». А вот на 
своей площадке получилось 
много лучше.

В гости к УНИКСу пожаловал 
чешский «Нимбурк», который 
начал активнее и выиграл пер-
вую четверть — 19:16. Казанцы 
потихоньку ситуацию выправи-
ли, и на большой перерыв уже 
ушли с небольшим преимущест-
вом в два очка. Ну а во второй 
половине матча команда Евге-
ния Пашутина лишь наращива-
ла преимущество и в итоге доби-
лась непростой победы — 75:67. 
Самым результативным игро-
ком УНИКСа стал Кит Лэнг-
форд, набравший 14 очков.

Также удачно сложился матч 
для подмосковных «Химок», ко-
торые второй этап начали с го-
стевого поражения от итальян-
ского «Канту». На своем парке-
те химчане были куда удачли-
вее. Уже в первой четверти они 
сокрушили французский «Ли-
мож» — 20:9. Получив солидное 
преимущество, хозяева не смо-
гли его развить, но и подобрать-
ся на опасное расстояние сопер-
нику не позволяли. К финальной 
сирене счет на табло был 79:70 в 
пользу российского клуба. Глав-
ным творцом такого результата 
стал финский защитник «Хи-
мок» Петтери Копонен, набрав-
ший 24 очка.

А вот у волгоградского «Кра-
сного Октября» дела пока не 
очень. Вчера волжане по всем 
статьям уступили на своем пар-
кете хорватской «Цедевите» — 
65:83 и потерпели второе пора-
жение подряд. Еще один россий-
ский коллектив, «Локомотив-
Кубань» из Краснодара, свой 
матч против испанской «Вален-
сии» завершил уже после подпи-
сания этого номера в печать. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 января, четверг,  
Спорт 1, НТВ Плюс 
Баскетбол
21.25 «Эфес» (Турция) — ЦСКА (Рос-

сия). Прямая трансляция.

Хоккей По мнению Сергея Гимаева, поражение лидирующего в КХЛ 
ЦСКА от питерских одноклубников пойдет москвичам на пользу

Провалились на Неве
Илья Соболев 

П
о с л е  н о в о го д н и х 
праздников регуляр-
ный чемпионат КХЛ 
входит в привычную 
колею.

На днях в Питере состоялась 
очередная серия главного про-
тивостояния нынешнего сезо-
на: СКА — ЦСКА. Хозяева одер-
жали победу со счетом 3:1 и 
немного сократили отставание 
от лидера. Что касается москви-
чей, для них это всего лишь вто-
рое поражение за последние 20 
с лишним игр.

Известный телекомментатор 
Сергей Гимаев специально для 
«РГ» подвел итоги знакового 
матча и поделился мнением о ны-
нешних тенденциях в КХЛ.

Согласны, что от очередного 
матча лидеров КХЛ ждали боль-
шего?
С Е Р Г Е Й  Г И М А Е В : Действительно, 
предыдущие армейские дерби 
получились более эмоциональ-
ными, особенно первый матч, 
вокруг которого был сверхажи-
отаж. Здесь же более рабочий 
момент. Многое на кону стояло 
для СКА. Да, 
ЦСКА тоже 
здорово на-
с т р а и в а л с я 
на игру, за два дня приехал в 
Питер, но для москвичей это 
был просто важный матч, а для 
команды Вячеслава Быкова — 
важнейший.  После победы 

у СКА теперь будет абсолютно 
нормальная, рабочая обста-
новка. 

Москвичам эта неудача, надо по-
лагать, тоже пойдет впрок... 
С Е Р Г Е Й  Г И М А Е В :  Для  ЦСК А это 
очень полезное поражение. По-
сле 19 побед в 20 матчах многие 
игроки, похоже, успели возом-
нить себя лучшими. Понимаю 
Квартальнова, который недово-
лен тем, что его команду захва-
ливают. Мы же увидели, что пе-
рехваливать армейцев действи-
тельно не надо: если брать все 
их матчи с основными конку-
рентами, то этот, наверное, был 
худшим.

ЦСКА аж за 17 матчей до конца 
«регулярки» гарантировал себе 

путевку в плей-офф. Не возник-
нут ли у армейцев проблемы с 
мотивацией?
СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: Уверен, у них даже 
мысли не было придавать значе-
ние тому факту, что они уже в 
плей-офф. У ЦСКА задача занять 
максимально высокую позицию, 
чтобы гарантировать себе преи-
мущество своего поля. В новом 
году успели уже отметить какие-
то тенденции в лиге? Может, кто-
то прибавил, кто-то, наоборот, 
сдал?
СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: Со знаком «минус» 
— это нижегородское «Торпедо». 
У них набралось уже очень много 
поражений, и это расстраивает. 
Но у них много внутренних про-

блем: состав поменялся почти на 
треть, что ненормально, учиты-
вая успешный прошлый сезон. А 
в положительном смысле стоит 
отметить челябинский «Трак-
тор». Усиление игры — заслуга 
как нового тренера Николишина, 
так и руководства клуба, которое 
в нынешней непростой экономи-
ческой ситуации нашло ресурсы 
для укрепления состава.

Насколько логична расстановка 
сил в обеих конференциях на се-
годняшний день?
СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: Все абсолютно ло-
гично. В зоне плей-офф идут 
все те, кого ждали. Конку-
ренция повыше, конечно, 
на Западе, у 

них еще ни одна команда 
не потеряла шансов на 
выход в плей-офф, а на 
Востоке новокузнецкий 
«Металлург» и «Амур», по 
сути, уже отвалились.

Напоследок не могу не спро-
сить у вас про оскандаливше-
гося в очередной раз настав-
ника «Барыса» Андрея На-
зарова.
СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: Мы вроде 
договорились, что фа-
милию его не упоми-
наем.

Вы, значит, тоже в этой акции 
участвуете? (После того как На-
заров сорвал интервью с одним 
из хоккеистов «Барыса», ряд со-
трудников «КХЛ ТВ» отказались 
упоминать фамилию Назарова в 
эфире — Прим. И.С.)
СЕРГЕЙ ГИМАЕВ: Ну, я же все-таки 
какое-никакое отношение к 
КХЛ имею. А вообще, думаю, 
ему нужно быть аккуратней. 
Хоть он и говорит, что «Барыс» 
от его выступлений получает 
поддержку и внимание, пола-
гаю, руководители клуба да и 
казахстанского хоккея, очень 

серьезные, между про-
чим, люди, не очень 

довольны таким за-
частую негатив-

ным пиаром.
Между тем 

вчера битва титанов состоялась 
и на Востоке. «Авангард», шед-
ший на тот момент вторым в 
конференции, принимал в Омс-
ке магнитогорский «Метал-
лург», который замыкал тройку 
лидеров. Встреча получилась 
скучноватой: за счет более ма-
стеровитых исполнителей силь-
нее оказались гости — 3:1. По два 
балла (1+1) набрали Данис За-
рипов и Ян Коварж из ударного 
звена «Магнитки». 

Осечкой омских «ястребов» 
воспользовалась «Сибирь»: бла-
годаря победе над «Югрой» 
(4:2), новосибирцы вышли на 
первое место в дивизионе Чер-
нышова и за счет этого на вто-
рую строчку в Восточной конфе-
ренции.

Из других результатов стоит 
отметить героическую выезд-
ную победу екатеринбургского 
«Автомобилиста», борющегося 
за путевку в плей-офф, над «Са-
лаватом Юлаевым». Гости два-
жды уступали в счете, но послед-
нее слово осталось за ними — 5:3. 

В еще одном матче отмечен-
ный Гимаевым челябинский 
«Трактор» не без труда одо-
лел новокузнецкий «Метал-
лург» — 3:2, одержав уже де-
вятую викторию в послед-
них 11 встречах.

По ходу текущего сезона счет 
в армейских дерби пока в пользу 
питерцев — 2:1.

Маститый наставник «Эфеса» Душан Ивкович искренне считает нынешний ЦСКА лучшей командой Европы.

Акцент

 ЦСКА и «Эфес» играли между 
собой в Евролиге 19 раз. 
У «красно-синих» десять побед
и девять поражений

Акцент

 Сергей Гимаев: После 19 побед 
в 20 матчах многие игроки 
ЦСКА, похоже, успели 
возомнить себя лучшими

За матчами КХЛ 
следите на сайте 
www.rg.ru/
sujet/5255

АВТОСПОРТ Экипажи 
«КАМАЗа» увеличивают 
отрыв на «Дакаре»

Колеса 
не подкачали

Анна Козина

ЭКИПАЖ российской команды «КАМАЗ-мастер» 
под управлением Айрата Мардеева выиграл девятый 
этап ралли «Дакар» в классе грузовиков. Даже несмотря 
на то, что ехал на пробитых колесах. Причем одно проби-
ли практически со старта, на 98-м км, а второе за 25 км 
до финиша. Но подкачка справилась.

Прокола шин 
не удалось избежать 
и другому нашему 
экипажу, Андрея 
Каргинова. Правда, 
тут колесо уже при-
шлось менять. А по-
траченного времени 
как раз не хватило, 
чтобы занять на эта-
пе третье место — 
вслед за Мардеевым 
и экс-лидером Эду-
ардом Николаевым. 

Немало неу-
добств гонщикам снова доставили и естественные усло-
вия чилийского бездорожья: пыль столбом, так называе-
мый феш-феш. Мардеев смачно рассказывает, как на од-
ном из участков «зацепился» за Жерара де Роя из «Иве-
ко», который пытался оторваться, но в итоге финиширо-
вал третьим.

— Это самое важное: если ты успел подъехать в пыли, 
увидел его крышу и фонари, надо зубами за него дер-
жаться, — приводит слова Мардеева официальный пресс-
релиз команды. — Ориентируешься по прыгающему ку-
зову и вспыхивающим периодически тормозам. Чуть от-
станешь — ориентиры исчезнут, и ты остаешься ехать 
вслепую.

В общем зачете после девяти этапов из 13 тройка ли-
деров — на «КАМАЗе». Благодаря победе Мардеев увели-
чил свое преимущество до 14 минут 10 секунд от бли-
жайшего преследователя Николаева. Каргинов остает на 
20 минут 42 секунды. Руководитель «КАМАЗ-мастера» 
Владимир Чагин отметил, что для команды важно не по-
терять завоеванные позиции до финиша в Буэнос-Айре-
се: «Я не делал расстановку между пилотами по местам — 
кто первый, кто второй, третий. У нас такой практики не 
было никогда. Доверяю пилотам, доверяю штурманам». 

Десятый этап 
«Дакара» пройдет на 
высотах до 4500 м. 
Таких высокогор-
ных участков даже 
Чагин не припомнит

На последнем этапе в Чили многие гонщики допустили 
 навигационные ошибки. В том числе и лидер общего зачета 
в классе мотоциклов испанец Марк Кома.

Ралли «Дакар»: все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/4301
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